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El Circo del mundo, proyecto social del 
Cirque du soleil, que tiene como herrami-
enta principal el arte y la cultura para la 
inserción social de los jóvenes, ha dado 
buenos resultados en Chile, Brasil y México. 
En el marco de FIL, especialistas de dicho 
circo estuvieron en la UdeG, para hablar del 
proyecto y propiciar un mayor crecimiento 
y consolidación del circo social.

La directora de la FIL, Nubia 
Macias Navarro, dio a conocer 
que se reacomodaron los 
espacios, lo que redundó en un 
incremento de los expositores: 

de mil 305 del año pasado, a 
mil 432 de este año, además de 
proporcionar al público áreas de 
descanso, con las que antes no 
contaba.

Circo social para 
los jóvenes
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Gloria María Plascencia de la Torre*

E
l federalismo fiscal en México ha sido 
simplemente un ideal, puesto que en 
la actualidad en lugar de aplicarlo tal 

y como está plasmado en la Constitución 
existe centralismo en la práctica. Veamos los 
cambios que ha sufrido desde que México es 
una nación independiente (1821).
      En la Constitución de 1824 – primera 
Constitución de nuestro país – se estableció el 
régimen federal y tuvo como objetivo principal 
unir sin fusionar y diferenciar sin dividir.
      En 1857, se planteó la necesidad de una 
distribución que delimitara tanto el poder 
federal como el estatal; así, durante la 
historia fue quizás el pensamiento federal 
quien propició el movimiento social de 1913 
y culminó con la Constitución de 1917, en la 
que quedó claramente plasmado el Estado 
Federal, los artículos 40 y 41 de nuestra 
Carta Magna establecen que la federación, 
los estados y los municipios son soberanos 
dentro de su competencia.
      En las convenciones nacionales fiscales 
de los años de 1925, 1933 y 1947, fue una 
permanente lucha por mejorar los campos 
impositivos, pero la tendencia a lo largo de 
la historia ha sido que los gobiernos estatales 
renuncien paulatinamente a exigir impuestos 
que alguna vez fueron locales, a cambio de 
recibir una parte de los ingresos federales 
y esto se refleja en la Ley de Coordinación 
Fiscal que se creó en 1953.
      En 1972 se coordinaban solamente 18 
estados de la república; pero a partir de 
1973 se dio un giro de 180 grados, con la 
reforma a la Ley Federal sobre Ingresos 
Mercantiles, que elevó la tasa federal del 
1.8 al 4 por ciento eliminando la tasa de los 
estados que era del 1.2 por ciento. Desde ese 
momento el fisco federal fue disminuyendo 
la posibilidad de que los estados pudieran 
aplicar sus propias contribuciones y surgió 
un nuevo federalismo fiscal que se consolidó 
en 1980 con la publicación de la actual Ley 
de Coordinación Fiscal que entró en vigor 
en 1990, de donde nace el Sistema Nacional 
de Coordinación Fiscal.
      A la fecha ha trascurrido más de medio 
siglo desde la más reciente Convención 
Nacional Fiscal y nuestros gobernantes 
han visto necesario convocar a una nueva 

A propósito de un nuevo pacto 
federal hacendario 

México se encuentra en la antesala de un nuevo pacto Federal Hacendario 
con una visión federalista que consiga romper el centralismo fiscal en el que 

vivimos y crear las bases para un auténtico Federalismo Fiscal.

Ha transcurrido más de medio siglo desde la más reciente 
Convención Nacional Fiscal y nuestros gobernantes han visto la 

necesidad de realizar una  nueva Convención que trasforme el actual 
esquema centralista que vivimos en México. Para tal fin, se realizará 
la Primera Convención Nacional Hacendaria, que se llevará a cabo el 

5 de febrero de 2004 y concluirá el 31 de julio del mismo año.

Convención que pretende trasformar el 
actual esquema centralista que vivimos en 
México. Para tal fin, el 29 de Septiembre de 
2003, en Monterrey, Nuevo León, se hace 
la convocatoria a la Primera Convención 
Nacional Hacendaria, que se llevará a cabo 
el día 5 de Febrero de 2004 y concluirá el 31 
de Julio del mismo año. 
      La convención tiene el compromiso de 
desahogar los siguientes temas: En gasto 
público, la redefinición y reasignación 
de competencias, atribuciones y 
responsabilidades entre los ordenes de 
gobierno, y analizar el presupuesto. En 
ingresos, la redistribución de potestades 
tributarias conforme al nuevo federalismo, 
el fortalecimiento de las finanzas públicas 

federal, estatal y municipal. En deuda pública, 
financiamiento, banca de desarrollo y sistema 
pensionario. Asimismo, el patrimonio 
público; modernización y simplificación de 
la administración hacendaria; colaboración 
y coordinación intergubernamentales, y 
transparencia, fiscalización y rendición de 
cuentas.
      En conclusión,  México se encuentra 
en la antesala de un nuevo pacto Federal 
Hacendario con una visión federalista que 
consiga romper el centralismo fiscal en el que 
vivimos y crear las bases para un autentico 
Federalismo Fiscal.❖

*Profesor Investigador del Departamento 
de Impuestos.
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Correos electrónicos: cristyf@redudg.udg.mx / 
jluis@redudg.udg.mx
Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de 
Guadalajara 

EL MUSEO DE MEZCALA

Quiero aprovechar el espacio que siempre 
ha brindado Gaceta Universitaria, para 
invitar a la juventud estudiantil a que 
conozca un sitio mágico: Mezcala.
      Ubicado a 12 minutos de Chapala y a 
una hora de Guadalajara, este lugar es poco 
conocido, aun cuando posee una amplia 
riqueza histórica y uno de los mejores 
paisajes en nuestro estado. 
      En este pueblo habita un hombre llamado 
Eciquio, quien conoce las regiones atractivas 
de esta localidad, como las pinturas rupestres 
ubicadas en la parte alta de la montaña, quien 
puede descifrar esos mensajes heredados 
por nuestros antepasados, plasmados en 
enormes rocas llamadas petroglifos.
       Los relatos de las batallas navales y la 
manera como transcurrió el movimiento 
independentista en la isla de Mezcala, son 
datos que también maneja a la perfección, 
aparte de que recién inauguró su pequeño 
museo, abajo del quiosco de esta población.
      Gracias al apoyo de la Secretaría de 
Cultura, este hombre sencillo y discreto, 
de origen humilde y familia numerosa, 
vive de las ganancias que obtiene de un 
pequeño taller de herrería. 
      Sus estudios fueron mínimos, aunque 
siempre estuvo rodeado de libros y 
animado por un deseo de descubrir el 
pasado. No tiene título de cronista ni 
recibe cheque alguno del gobierno; es 
más, ni pintura para su improvisado 
museo recibió de las autoridades. 
      Esto sucede en nuestro México, 
donde unas cuantas localidades acaparan 
las partidas para cultura, como puede 
constatar mi población, Chapala, sitio 
visitado por miles de turistas nacionales 
y extranjeros, con amplia fama ganada por 
el lago, pero con una cultura desconocida 
para las nuevas generaciones.
      Hace muchos años, allá por los setenta, 
dejó de dar servicio nuestro único museo, 
construido en el atrio de la parroquia. 

      La remodelación de la antigua estación 
del tren, edificio fundado en la década de los 
veinte, erigido por el arquitecto Guillermo de 
Alba y donado por la familia Gonzáles Gallo, 
constituye una esperanza para albergar 
nuestro acervo histórico y preservar la 
memoria de esta comunidad.❖

Rogelio Ochoa Corona.

QUINCE MINUTOS, NO 
LLEGÓ EL MAESTRO, 
¡VÁMONOS!

Es gracioso escuchar cómo exigimos 
calidad en la docencia educativa respecto 
a maestros “barco”.
      Digo que resulta irrisorio, y no por eso 
menos triste, que estemos quejándonos 
de manera constante, más o menos en 
los siguientes términos: “Los profesores 
no imparten bien su clase o ponen a los 
alumnos a exponerla, sin enriquecer el 
proceso enseñanza-aprendizaje”.
      A menudo acontece esto en las aulas de 
nuestra escuela, pero, ¿es culpa solo de los 
docentes? ¿Por qué, si somos tan buenos para 
quejarnos, no lo hacemos ante las autoridades 
competentes? O más bien, ¿preferimos 
asegurar una buena calificación, sin importar 
la calidad de nuestra educación?
      Si queremos exigir algo, tenemos que 
empezar por exigir de nosotros un mayor 
compromiso con nuestras clases, además de 
cumplir las actividades académico-político-
estudiantiles.
       Hace algunos años, en los anuncios de 
ocasión, cuando requerían profesionales, nos 
excluían con anuncios como este:  “Solicitamos 
ingenieros con experiencia mínima de dos 
años, cartilla liberada y no haber egresado de 
la UdeG”.
      ¿Queremos regresar a esos tiempos? Si 
no es así, pongamos empeño en demandar 
de nuestros profesores, pero también de 
nosotros mismos un auténtico compromiso 
para demostrar la capacidad educativa de 
esta alma mater.❖

Josemaría Vaquera Gómez,
estudiante de ingeniería industrial, CUCEI.

SAN IGNACIO CERRO 
GORDO, UN CASO 
KAFKIANO

Dicen que el término kafkiano se refiere a una 
situación inquietante por su absurdidad o 
carencia de lógica, que recuerda la atmósfera 
de las novelas de Kafka.
       Lo absurdo del tema resulta de que en 
los últimos tiempos la opinión pública ha 
repudiado el exceso de funcionarios en la 
burocracia federal, estatal y municipal, máxime 
ahora que se han fijado percepciones en muchos 
casos exageradas, que incluyen jugosos bonos y 
prestaciones. Sin embargo, gracias a la ausencia 
de sensibilidad de nuestros legisladores y a sus 
oídos sordos a la vox populi, dieron entrada a la 
petición de crear el municipio de Cerro Gordo, 
pueblo que pretende apartarse de Arandas, 
quién sabe por qué atávicas razones.
       Desde hace algunos meses se ha tratado el 
tema de Cerro Gordo, que al parecer no es tan 
gordo como suponíamos, pues han surgido 
dudas respecto a la información aportada, 
sobre todo en lo referente al producto interno 
bruto y al número de habitantes, así como a la 
cesión de territorio que debe hacer Tepatitlán, 
lo que obligó a los integrantes de la comisión 
de asuntos legislativos a postergar el dictamen 
relativo a la creación del municipio 125 de la 
entidad y entrar más a detalle en el análisis de 
esta petición de los habitantes de dicho lugar, a 
quienes ya les anda por independizarse de los 
arandenses.
       Uno puede tratar de entender este absurdo 
sobre la base de que los políticos pretendan 
ampliar la fuente de trabajo creando nuevas 

plazas de presidentes municipales, secretarios 
síndicos, regidores y personal administrativo y 
de intendencia, sin que les importe la opinión de 
la gente que dicen representar, pero lo que no se 
vale es que no apliquen su criterio a contrario 
sensu y procedan a formular iniciativas para 
reducir el número de municipios en el estado, 
algunos de los cuales están semideshabitados 
por la emigración hacia EUA.
       En efecto, podemos mencionar algunos 
ejemplos: no es posible justificar que Juanacatlán 
y El Salto existan como municipios separados, 
cuando sus respectivas cabeceras municipales 
se ubican a menos de un kilómetro de 
distancia y están genéticamente hermanados 
por la contaminación, a causa de los residuos 
industriales de las fábricas, lo cual los unifica 
como siameses del mismo dolor, y prácticamente 
ya forman parte de la zona metropolitana, amén 
de que se quedaron sin Euskadi.
       Basta pasar la mirada por el mapa de Jalisco 
para observar que San Julián y San Diego de 
Alejandría, así como Santa María de los Ángeles y 
Huejúcar son municipios afectados por la fuga de 
mojados que huyen a secarse bajo el sol gringo, 
lugares que no han alcanzado un desarrollo 
económico importante, por lo que de los cuatro 
se pueden hacer dos, con el consiguiente ahorro 
del erario y disminución de la carga impositiva 
a los contribuyentes en general.
       Estos ejemplos constituyen solo un botón 
de muestra de nuestro estado sobrevaluado con 
relación al número de municipios, con antiguas 
divisiones que en alguna época caciquil pudieron 
justificarse, pero que a la luz de los nuevos 
conceptos económicos, sociales y políticos de 
regionalización han perdido vigencia, excepto 
para las ambiciones de los políticos, quienes para 
proteger sus personales intereses son capaces no 
solo de inventar nuevos municipios inoperantes, 
sino de construirle un segundo piso a este estado 
para llegar a los 248.
       Ignoro si el caso de Cerro Gordo pudiera 
ameritar un prebiscito, pero es válido hacer 
una modesta y respetuosa petición a nuestros 
legisladores, en el sentido de que si autorizan el 
municipio 125, antes de organizar los actuales, 

cuando menos le pongan por nombre San 
Ignacio Cerro Flaco, para que no desentone 
con el clásico estilo kafkiano.❖

David Aréchiga Landeros.
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Cartón

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

C
on la entrega del premio cultural 
Fernando Benítez concluyó la 
Feria Internacional del Libro de 

Guadalajara, que reportó un incremento 
de más de 25 por ciento en las entradas 
de la taquilla con respecto al  año 
anterior, 210 presentaciones de libros, 
24 foros académicos, la asistencia de 100 
escuelas en FIL niños y la presencia de 
300 escritores, entre los cuales destacaron 
Gabriel García Márquez (tan solo en 
la inauguración), Mario Vargas Llosa, 
Rubem Fonseca (Premio Juan Rulfo 
2003), Monsiváis, además de más de mil 
reporteros de 500 medios informativos 
(46 de ellos transmitieron en vivo) de 15 
países, que proporcionaron información 
diaria para 32 naciones.
     Estas cifras y datos fueron 
proporcionados por Nubia Macías 
Navarro, quien tomó en abril la dirección 
de la Feria Internacional del Libro (FIL) 
en Guadalajara y aprovechó la inercia de 
las ediciones anteriores y no solo la llevó 
sin contratiempos a feliz término, sino la 
convirtió en la más exitosa.
     Señaló que la FIL este año dio un salto 
cualitativo al reacomodar los espacios, 
lo que redundó en un incremento de 
los expositores:  de mil 305 del año 
pasado, a mil 432 de este año, además de 
proporcionar al público áreas de descanso, 
con las que antes no contaba.
     Añadió que iniciaron un proyecto 
de largo alcance para promocionar la 
feria en el occidente del país, para que 
los habitantes de las ciudades cercanas 
vengan a Guadalajara a hacer turismo 
cultural.
     “Creo que la FIL, además de ser la feria 
del libro en español más importante del 
mundo, es un festival artístico y cultural 
y un centro de pensamiento y reflexión, 
por los programas académicos que ofrece 
la Universidad de Guadalajara”.
—¿Qué ganó esta FIL con respecto a las 
ediciones anteriores?
—Experiencia. Creo que cada año la feria 
mejora y los 16 años anteriores nos han 
servido para encontrar deficiencias y 
realizar mejoras.
     “Hemos vuelto a mirar hacia la 

Universidad, ya que somos parte de ésta y 
sin su apoyo todo sería complicado. La feria 
tiene que reforzar su carácter institucional 
como empresa universitaria y no dejar 
fuera los intereses que giran alrededor 
del libro. Esta feria resulta exitosa porque 
comercial, literaria y culturalmente es 
importante y la Universidad está detrás 
con su programa académico”.
     Añade que las ganancias de la 
FIL no pueden medirse nomás en lo 
económico, “ya que la inversión que hace 
la Universidad de Guadalajara es en la 
difusión y extensión de la cultura”.
     “Para que la FIL pueda sostenerse como 
la número uno del mundo en español tiene 
que invertir en compradores de libros y 
sustentar sus programas culturales y 
literarios”. 
—Cuba dejó una buena impresión y un 
gran reto. ¿Cuál es su opinión respecto 
a la forma seria y formal con la que se 
presentó Quebec este año?
—Cuba es un país alegre y musical, 
Quebec tiene otra personalidad y creo 
que en eso consiste la diversidad cultural: 
descubrir cómo son las personas de otras 
regiones del mundo.
     “Si hacemos comparaciones,  uno 
quedará mal parado. A alguien puede 
encantarle la salsa, pero también habrá 
quien disfrute de conciertos, como el que 
ofreció una de las mejores chelistas del 
mundo”.

LA CULTURA CATALANA

El año próximo el invitado de honor será 
la cultura catalana, que abarca Cataluña, 
Valencia, islas Baleares y Andorra, con 
siete millones de habitantes.
     Nubia Macías comenta que para su 
elección pesó mucho la parte editorial, 
ya que en Barcelona producen el mayor 
número de libros en español que en 
cualquier otra parte del mundo.
     “Es también una posibilidad de 
encontrarnos con una cultura que 
conocemos y de la que ya no nos 
acordamos. Gran parte de los académicos, 
artistas e intelectuales más importantes 
de este país, que salieron huyendo de 
la Guerra civil española en los años 
cincuenta, sesenta, setenta y ochenta, son 
de origen catalán y quienes formaron El 

La FIL dio un salto cualitativo este año
La directora de la FIL, Nubia Macias Navarro, dio 

a conocer que se reacomodaron los espacios, lo 
que redundó en un incremento de los expositores: 
de mil 305 del año pasado, a mil 432 de este año, 

además de proporcionar al público áreas de 
descanso, con las que antes no contaba.

Colegio de México. Así que ellos se han 
integrado como mexicanos. Esa es una 
cultura que no está lejana ni ajena.
     “El número de habitantes poco 
importa. Lo importante es que tenga 
buena presencia editorial ,  cultural, 
artística y que esa fuerza esté presente 
durante la FIL.

SORPRENDIDOS LOS 
QUEBEQUENSES

La delegación de Quebec quedó 
sorprendida no solo con la calidez y 
hospitalidad de los tapatíos, sino por los 
numerosos acuerdos comerciales entre 
editores mexicanos y quebequenses para 

la venta de colecciones y derechos de 
autor, lo que redundará en un intercambio 
a largo alcance entre ambas entidades.
     Señaló Gilles Laforte,  director 
de comunicación y mercadeo de la 
delegación de Quebec, la FIL sirvió como 
puente para acomodar sus libros en países 
como Estados Unidos y de Sudamérica, así 
como el interés de editores quebequenses 
para comprar ediciones mexicanas para 
Canadá y Francia.
     Un solo dato que revela la dimensión 
que para ellos tuvo su participación 
durante la FIL en Guadalajara: sus ventas 
de libros en francés fue 30 por ciento 
mayor que durante la feria del libro de 
París.❖

García Marquez estuvo presente en la entrega del premio Juan Rulfo 2003
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Salud
Las mujeres en México aseguran iniciar sus relaciones 
sexuales, en promedio, a los 19 años, mientras que los 
hombres cerca de los 17, según arroja una investigación 
que en torno a la sexualidad del mexicano hizo Ivonne 
Szasz, investigadora de El Colegio de México. Los 
resultados parciales de su estudio fueron presentados en 
el marco de la VII Reunión de investigación demográfica 
en México, en el marco de FIL.

Sociedad
En el IV Encuentro internacional de culturas indígenas, 
organizado por el Departamento de Estudios en Lenguas 
Indígenas, de la UdeG, el antropólogo Miguel Bartolomé 
destacó que la imagen del indígena ha sido construida 
históricamente con base en la ignorancia. Ello ha dado 
lugar a una multitud de estereotipos, prejuicios y visiones 
parciales de la realidad étnica contemporánea.

Medios de comunicación
En México los asesinatos contra reporteros y periodistas 
disminuyeron en las últimas décadas, aunque éstos se 
transformaron en mayor número de demandas penales 
contra estos profesionales, en perjuicio del secreto 
profesional, afirmó la maestra universitaria María Elena 
Hernández, al participar en una de las mesas de trabajo 
del VII Seminario internacional de comunicación y 
sociedad.

Sexo a los 19 años
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6 PERSPECTIVA

Salud

Martha Eva Loera

Las mujeres en México aseguran iniciar sus 
relaciones sexuales, en promedio, a los 19 
años, mientras que los hombres cerca de 
los 17, según arroja una investigación que 
en torno a la sexualidad del mexicano hizo 
Ivonne Szasz, investigadora de El Colegio 
de México.
      La especialista en el tema presentó 
resultados parciales de su estudio, dentro de 
la VII Reunión de investigación demográfica 
en México, desarrollado en la XVII Feria 
Internacional del Libro.
      El objetivo de Ivonne Szasz fue encontrar 
la interrelación entre la sexualidad y los 
estereotipos de género, a partir de lo que las 
personas cuentan de sus prácticas sexuales.
      La idea no es saber cómo se comportan 
las personas sexualmente, porque lo que 
arrojan las encuestas suele no coincidir con 
las prácticas reales. 
      El estudio tuvo como base encuestas 
realizadas entre derechohabientes del Seguro 
Social, en 1998. En total entrevistó a más de 
cinco mil mujeres y cerca de tres mil varones 
de todo el país.
      La investigadora dividió su universo 
en estratos económicos. En el muy bajo, las 
mujeres declararon haber tenido su primera 
relación sexual a los 18.9 años; en el bajo, a 
los 19 años; en el medio, a los 20.1, y en el 
alto, a los 20.6.
       Es importante destacar que entre más bajo 

es el estrato social de las mujeres, éstas inician 
sus relaciones sexuales a más temprana edad. 
En cambio, en el caso de los hombres no hay 
mucha diferencia de edad por estrato.
      Al leer entre líneas estos datos, podemos 
deducir que la idea generalizada de que entre 
mayor nivel escolar más libertad sexual, es falsa, 
indicó la investigadora.
      En cuanto a los hombres de estrato social 
muy bajo, afirman que la primera relación 
sexual fue a los 17 años; los del sector bajo, 
a los 17.2; los del medio, a los 17.6, y el alto, 
a los17.3 años.
       Un 66 por ciento de las mujeres encuestadas 
declaró que no había tenido relaciones 
premaritales y 33 por ciento admitió haberlas 

mantenido. El total de ese porcentaje admitió 
haber perdido su virginidad con el novio.
      En el caso de los hombres con vida sexual 
activa, éstos declararon haber tenido su 
primera relación sexual con la novia, amiga 
o con una trabajadora sexual o una persona 
desconocida.
      El 56 por ciento de los hombres 
aseguró que su pareja no quiere tener 
relaciones sexuales cuando las solicitan, 
y el 50 por ciento de ellos declaró que ese 
comportamiento les resulta molesto.
       De las mujeres, el 85 por ciento dijo que 
cuando no quieren tener relaciones sexuales, lo 
comunican a su pareja. El 36 por ciento de las 
mismas están conscientes que ellos se enojan.

      En total el 75 por ciento de las mujeres 
declara sentir placer físico en sus relaciones 
sexuales, por lo menos a veces.
      Alrededor del 74 por ciento de las mujeres 
en el estrato social muy bajo señalaron sentir 
un gran placer físico a la hora de tener 
relaciones sexuales, mientras que en el estrato 
alto el 84.3 por ciento aseveró lo mismo.
      El 10.6 por ciento de las mujeres de estrato 
muy bajo dicen que jamás han sentido placer 
físico a la hora de tener relaciones sexuales 
y el 7.1 por ciento de las mujeres de estrato 
alto hace la misma declaración.
      La investigadora dividió su universo 
en grupos de edad. De las mujeres cuyas 
edades oscilan entre los 20 y 24 años, el 52 
por ciento declaró haber tenido su primera 
relación sexual con el esposo; en el grupo de 
edad de 35 años en adelante afirmó lo mismo 
el 74 por ciento.
      “Estas cifras indican que la posibilidad 
de relaciones sexuales premaritales aumenta 
entre más jóvenes son los grupos”.
      En las generaciones jóvenes prácticamente 
desaparece la tendencia a tener la primera 
relación sexual con prostitutas o desconocidas. 
Sin embargo, acudir con una trabajadora 
sexual o tener sexo con desconocidas es una 
recurrencia alta entre los hombres de 35 o más 
años de edad.
      El 20 por ciento de los varones aseveró 
que ha tenido relaciones sexuales fuera de su 
matrimonio, mientras que el 1.9 por ciento 
de las mujeres dijo lo mismo.❖

Sexo a los 19 años

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Hoy en día en México las mujeres casadas como las que viven 
en unión libre realizan por igual y con la misma frecuencia 
la práctica del aborto, aseguró Julieta Quilodrán, doctora del 
Centro de Estudios Demográficos y Desarrollo Urbano de El 
Colegio de México, en la conferencia El aborto en México, en el 
marco del VII Reunión Nacional de Investigación Demográfica 
en México, desarrollada en la FIL.
      Explicó que según un estudio comparativo, las generaciones 
que empezaron a formar su familia en los años sesenta tuvieron 
más abortos que las de fines de los ochenta o principio de los 
noventa. Inclusive, “fueron las mujeres casadas pertenecientes 
a la generaciones que nacieron a fines de los cuarenta las que 
practicaron más el aborto que las más jóvenes y solteras”.
      Lo anterior, dijo, se debió a que a medida que aparecen los 
anticonceptivos las mujeres empiezan a reducir los niveles de 
aborto.
      Otra cuestión, indicó Julieta Quilodrán, es que como las 

mujeres en unión libre son las que tienen condiciones sociales 
más pobres y niveles socioeconómicos más bajos “uno 
consideraría que eran ellas las que abortaban más, pero resulta 
que no, pues esas mujeres tenían muy poco aborto inducido, 
comparado con las mujeres casadas”.
      Sin embargo, reconoció que hoy en día, en las generaciones 
más jóvenes la práctica del aborto se da con la misma frecuencia 
entre las casadas y las de unión libre. La mayoría de ellas 
tienen menos de 30 años de edad y es un porcentaje mínimo 
si se compara con las generaciones de los años cuarenta o 
cincuenta,
      Destacó que simultáneamente a la vez que se reduce el 
aborto, aumenta el uso de anticonceptivos, pero cambian según 
el tipo de unión. “Por ejemplo las mujeres casadas usan tantos 
anticonceptivos modernos hormonales como las de unión libre, 
pero estas últimas utilizan más la esterilización, incluso antes de 
los 30 años. Una de cada cinco de estas mujeres está esterilizada, 
mientras que las casadas usan con frecuencia más métodos 
tradicionales y poco a poco han empezado a abandonar los 
hormonales”.

       Lo anterior, dijo, quizá se daba a que las mujeres casadas no 
tienen miedo a un embarazo, “porque lo pueden asumir, son 
mujeres que se cuidan, pero si sucede algo no importa, o si tienen 
que recurrir al aborto lo pueden hacer en forma más segura que 
las que no tienen dinero para pagarse un aborto seguro. Entonces 
cada vez usan menos métodos hormonales. Es quizá por eso una 
de las razones que la esterilización femenina en las casadas es 
mucho más baja que en las de unión libre”, subrayó.

FUTURO DEL ABORTO

“Espero que se reduzca. La práctica del aborto no puede ser un 
método de regulación de los nacimientos, puede ser un método 
de un caso extremo cuando falló el método anticonceptivo, pero 
el aborto no es deseable ni para la salud de la mujer, ni bajo 
ninguna circunstancia. Creo que afecta psicológicamente a 
la mujer que lo vive. Considero que hay muy pocas mujeres 
que quieren buscar una solución de aborto. Las mujeres de 
hoy tienen la suerte de contar con todos los métodos y el 
conocimiento para evitarlo, agregó Julieta Quilodrán.❖

Por igual, casadas o solteras 
practican el aborto

Participaron en la VII reunion de investigación demográfica en México
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La impunidad en el 
siglo XXI
Lorena Ortiz / Mariana González / edición 
Gaceta Universitaria

H
oy los sistemas democráticos enfrentan 
graves amenazas, las que socavan 
sus cimientos y ponen en peligro el 

bienestar y el desarrollo de los pueblos del 
mundo: la violencia política, la delincuencia 
organizada, la corrupción, la violencia de 
género, la explotación de menores y de 
migrantes.
      Estas fueron las palabras de Carlos 
Castresana Fernández, fiscal de la Fiscalía 
especial para la represión de los delitos 
económicos relacionados con la corrupción 
(Ferdec), en su discurso el 3 diciembre, 
posterior a la entrega del doctorado 
Honoris causa que le hizo la Universidad de 
Guadalajara, al igual que a Baltasar Garzón 
Real, juez de la Audiencia nacional de 
España.
      El doctorado les fue otorgado como 
reconocimiento por sus aportaciones 
extraordinarias a la sociedad para mejorar las 
formas de convivencia colectiva y procurar 
el bienestar común.
     Este evento, enmarcado en la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara 
fue complementado con la conferencia 
“El desafío de la impunidad en el siglo 
XXI”, en la cual participaron los recién 
nombrados doctores Honoris causa y el 
exembajador de México ante la ONU, 
Adolfo Aguilar Zinzer, que tuvo como 
moderador al maestro Tonatiuh Bravo 

Padilla, vicerrector ejecutivo de esta casa 
de estudios.
      Tres temas fueron tratados por estas 
personalidades: la impunidad, el terrorismo 
y el caso de las muertas de Juárez.
      Sobre la impunidad, Carlos Castresana 
dijo: “es el agujero negro de la justicia, y 
por el que cada día en los cinco continentes 
caen muchas víctimas sin que nadie las 
proteja, sin que nadie las ampare, sin 
que las autoridades de los estados, ni las 
autoridades internacionales sean capaces 
de reaccionar”.
      “Las normas existen, pero no son 
aplicadas. Las leyes sirven para beneficiar 
a quien las crea y a quien las aprueba.
      “Hay que colmar esos agujeros negros. 
Terminar con la desviación de poder, que se 
traduce en corrupción que, además, siempre 
conlleva un trasfondo económico. Ya no es 
tan importante la corrupción individual. La 
corrupción es multinacional. Me refiero a la 
compraventa de armas: el 15 por ciento de 
la venta es destinado a sobornos”.
      Existen casos de corrupción patentes en 
el mundo, pero no hay un tribunal que los 
enjuice y sentencie, apuntó Castresana.

EL FENÓMENO 
TERRORISTA

Hay una sociedad vulnerada y atacada de 
manera brutal por el terrorismo, la sociedad 
española, afirmó Adolfo Aguilar Zínser, 
exembajador de México. 

      Sin embargo, la sociedad española, por 
medio del sistema judicial está haciendo 
un esfuerzo extraordinario para equilibrar 
la relación entre el estado de derecho y los 
instrumentos para contener el fenómeno 
terrorista. “Desgraciadamente eso no pasa 
en otras partes del mundo”.
      Aguilar Zínser afirmó que los actos 
terroristas son cada vez más incisivos 
contra las libertades civiles, sin que haya 
una correspondiente relación entre las 
restricciones a las libertades civiles y los 
efectos de estas acciones para prevenir el 
terrorismo.
      “El peligro o la amenaza que los 
terroristas representan para el estado 
democrático, no es la la supervivencia del 
mismo, por más generalizados y por más 
certeros y criminales que sean los actos de 
los terroristas, sino lo que podríamos llamar 
ataques a la supervivencia del principio 
de legitimidad en el que se sustenta el 
Estado”.
      Lo que los terroristas quieren es 
provocar al Estado para que reaccione o 
sobrerreaccione, para que violente sus 
propios principios y por tanto erosione su 
legitimidad y su capacidad de hacer vigente 
el estado de derecho.
      Con esto los terroristas buscan generar 
simpatías para su causa terrorista y 
vulneran la vigencia de las leyes y del 
estado de derecho, por lo que es importante 
que luchar contra el terrorismo cuidando 
escrupulosamente la vigencia del orden 
jurídico. 
      El juez Baltasar Garzón, quien llevara el 
caso Pinochet, expresó que el terrorismo no 
debe ser atacado con recursos ilegales. Por 
más de cinco décadas “hemos buscado el 
camino para dar forma a una humanidad 
nueva, libre de estigmas dictatoriales 
plagados de corrupción, una humanidad que 
proclame el principio de la no violencia”. 
      En otro tema, el juez Garzón Real anunció 
que está dispuesto a colaborar en el caso 
de los asesinatos de mujeres en Ciudad 
Juárez y pedirá al Parlamento Europeo un 
pronunciamiento para que el gobierno de 
México aclare su escasa contundencia para 
solucionarlo.
      “La investigación necesita de un impulso 
más decidido, que sean tomadas las medidas 
definitivas para llegar hasta las últimas 
consecuencias, porque esa es la obligación 
de cualquier gobierno e institución que 
proteja a los ciudadanos. De no hacerlo, será 
su responsabilidad, pero existe el riesgo de 
que el ejemplo de Ciudad Juárez cunda en 
otras partes del país”.
      Castresana Fernández comentó que 
ya fue entregado a la ONU el informe 
realizado por él y un grupo de expertos en 
materia de seguridad, solicitado por este 
organismo acerca de las deficiencias en las 
investigaciones en Ciudad Juárez, y que 
será proporcionado en breve al gobierno de 
México.❖

Sociedad

De izquierda a derecha: Castresana, Aguilar Zínser, Tonatiuh Bravo y Baltazar Garzón
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Mariana González

Los países más desarrollados firman 
tratados y protocolos internacionales 
para proteger el ambiente, pero sin la 
intención de respetar dichos acuerdos, 
ya que solo sirven para librarse de las 
presiones políticas y ganar la simpatía 
de la comunidad internacional. 
      Lo anterior afirmó el investigador 
de la Universidad de Medellín, 
Colombia, Andrés Botero, al participar 
en el Encuentro internacional de juristas, 
organizado por el CUCSH, en el marco 
de la FIL.
      Un país que contamina en alta 
proporción, recibe presiones de la 
comunidad internacional, con la 
consecuencia de no obtener créditos 
y proyectar una mala imagen a los 
organismos poderosos. 
      “La mejor forma para salir de esta 
crisis es suscribir cuanto tratado de 
derecho internacional ambiental haya, 
aunque la mayoría sean ineficaces o 
solo válidos en el papel”.
      Este es un proceso utilizado de 
manera común por las naciones, ya que 
genera simpatía entre la comunidad 
internacional, abre muchas puertas y 
calma las presiones populares.
      Sin embargo, al momento de ser 
aplicados, una cosa resulta evidente: no 
existe voluntad política para su puesta 
en práctica. 
     Esta forma de “domar” la 
legislación internacional en materia 
ambiental,  aparece cuando los 
gobiernos débiles creen que los 
problemas en este rubro, solo pueden 
resolverse con la promulgación 
de normas, con “el síndrome 
normativo”.
      “No obstante, su debilidad política 
hace que no puedan ser aplicadas, con 
lo cual resultan ineficaces, además 
de que obligan a decretar una nueva 
ley, situación que genera una cadena 
normativa infinita”.
      El abogado ambientalista subrayó 
que de nada sirven las leyes, si no 
existen intenciones políticas para que 
sean puestas en práctica. 
      La producción de tratados ha 
incrementado, mientras que el 
problema ambiental “pasó a la agenda 
política, a ser materia de propaganda y 
discursos”.❖

Evaden tratados 
ambientales 
internacionales
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Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

E
n México todos los ciudadanos 
son iguales, al menos eso dicen. 
No existe una legislación que 

avale la segregación racial, sino todo 
lo contrario. Son tan igualitarias las 
leyes en nuestro país, que hasta 1994 
los indígenas fueron reconocidos 
constitucionalmente.
       “Organizaciones como el Instituto 
Nacional Indigenista (INI), fundado 
en 1944, servían para actuar en una 
población inexistente, con base en 
la constitución mexicana de 1917”, 
señaló el antropólogo Miguel 
Bartolomé, durante el IV Encuentro 
internacional de culturas indígenas, 
organizado por el Departamento 
de Estudios en Lenguas Indígenas, 
de la Universidad de Guadalajara, 
dentro del marco de la XVII FIL en 
Guadalajara.
      Agregó que la imagen del indígena 
ha sido construida históricamente con 
base en la ignorancia. Ello ha dado 
lugar a una multitud de estereotipos, 
prejuicios y visiones parciales de la 
realidad étnica contemporánea.
      “Desde los  folclorismos 
nacionalistas hasta la discriminación 
étnica, pasando por los idealizados 
romanticismos ecologistas o 

las prácticas institucionales 
paternalistas, tenemos un conjunto 
de visiones que se construyen desde 
la perspectiva de los ciudadanos 
de un Estado que no conoce a los 
destinatarios de sus propuestas”.
      Abundó: es más fácil para 
muchos asumirse como víctimas 
de la discriminación extranjera, que 
reconocer la existencia del prejuicio 
racial al interior de su país.
       Planteó que nunca ha habido 
interés verdadero para realizar un 
“encuentro” de culturas y visiones 
con los pueblos autóctonos, pues 
la actitud del sector no indígena es 
excluyente e infrecuentes los intentos 
de conocer a esos “otros”.
       De ahí que los indígenas hayan 
tenido que aprender una lengua 
mayoritaria, además de la propia; 
actuar con la lógica mercantil 
dominante, comportarse dentro de 
sistemas normativos que ellos no 
crearon y aceptar deidades extranjeras 
en sus propios panteones, con la 
generosidad que proporciona una 
experiencia múltiple y no excluyente 
de lo sagrado”.

LA EXPERIENCIA DE 
CANADÁ

El antropólogo Michel Noel, quien 

ha luchado por años en favor de los 
derechos nativos en su país, dijo que 
los inuit —esquimales que viven en 
los hielos del oste de Canadá— y 
otros grupos autóctonos, hasta 
hace 25 años eran comunidades 
modelo que vivían de acuerdo a las 
costumbres de sus antepasados. 
      Aunque han logrado establecer 
algunos acuerdos importantes con las 
autoridades, lo que les ha permitido 
conservar su lengua y costumbres, 
no han escapado de los problemas y 
vicios que acompañan a la sociedad 
contemporánea.
      Añadió que es conveniente 
“cambiar el lenguaje y evitar hablar 
de dinero para que no se piense que 
nuestros pueblos tienen una idea 
mercantil o su lucha es solo por 
ambición”. 
       Sugirió que hay que tener 
cuidado en los acuerdos que éstos 
firmen, ya que por lo general los 
poderosos son quienes establecen 
las condiciones, por lo que resulta 
más adecuado establecer alianzas 
con los gobiernos.

MÁS INDIFERENCIA

El huichol Samuel Salvador, abogado 
que trabaja en la Unidad de apoyo 
a las comunidades indígenas, de la 

Universidad de Guadalajara, señaló 
que a tres años del “cambio”, no se 
vislumbran mejores relaciones con 
las autoridades.
       “El gobierno está más preocupado 
por la sucesión presidencial, que olvida 
los graves problemas de nuestro país. 

Tampoco en tres años ha solucionado 
el asunto de Chiapas, cuando Fox dijo 
que lo haría en 15 minutos”.
      Y cuestionó: ¿los bochos y 
changarros aliviarán en algo la 
exclusión en la que viven nuestros 
pueblos indígenas? ❖

Los indigenas fueron reconocidos constitucionalmente hasta 1994
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Luis Eduardo Carrillo

Ante el fenómeno de la globalización, el reto 
de las universidades mexicanas es doblemente 
complicado, indicó el Rector general de 
la UdeG, José Trinidad Padilla López, en 
el inicio del VII Encuentro nacional y VI 
Internacional de investigación educativa, en 
el marco de la FIL. Asistieron también Jacques 
Plamondon, presidente de la Universidad 
de Quebec; Medardo Tapia, presidente del 
Consejo mexicano de investigación educativa; 
Marcela Santillán, rectora de la Universidad 
Pedagógica Nacional y Alejandro Mungaray, 

rector de la Universidad Autónoma de Baja 
California.
      Debemos adecuar, de la mejor manera 
posible, los insumos universitarios a las 
necesidades inmediatas del entorno local y 
permanecer al pendiente de las exigencias y 
avances científicos suscitados en los países 
más desarrollados del orbe, dijo Padilla 
López.
      Explicó que en las últimas tres décadas 
las universidades públicas mexicanas han 
cambiado mucho: transformaron su esquema 
y ampliaron su cobertura. Este crecimiento 
acelerado obligó a aprender en el camino y 
diseñar ejercicios de planeación y evaluación.
      “De igual manera, el contexto local y global, 
caracterizado por cambios vertiginosos, afecta 
cotidianamente el quehacer cotidiano de las 
universidades y las obliga a establecer procesos 
permanentes de evaluación institucional. Ante 

ello, el reto de las universidades es doblemente 
complicado”.
       Por consiguiente, acciones como las 
evaluaciones externas y la acreditación de 
las carreras, por citar algunos ejemplos, son 
circunstancias obligadas para permanecer y 
avanzar. La pertinencia está determinada en 
función de las necesidades de los entornos, 
tanto local como globalmente, “y la innovación 
es necesaria si no queremos perder vigencia”.
      Al dictar su ponencia “La reforma 
universitaria ante los retos del siglo XXI: el caso 
de la UdeG”, Padilla López dijo que a partir 
de la última década del siglo pasado, esta casa 
de estudios emprendió un proceso de reforma 
que incluye descentralización y diversificación 
de la matrícula de la educación superior, para 
mejorar el quehacer académico e introducir 
tecnologías nuevas.
      “Convencidos de que el desarrollo 

académico solo es posible con un soporte 
administrativo moderno y eficiente, la UdeG, 
en los últimos tres años, realiza esfuerzos a 
fin de empatar estos dos aspectos”, aunque 
reconoció que dichos cambios no han dejado 
de presentar resistencias de algunos actores 
universitarios.
      Tal es el caso de la puesta en marcha del 
P3E, que pretende automatizar los procesos 
de presupuestación, estableciendo estándares 
de evaluación de cada uno de los programas 
y proyectos apoyados. 
      Padilla López enfatizó que hoy más que 
nunca la UdeG tiene rumbo, pues cuenta 
con los instrumentos necesarios y el capital 
humano suficiente para enfrentar con éxito 
los retos del futuro. La evaluación será un 
ejercicio cotidiano, que contribuirá a mejorar 
la actividad productiva y a construir una 
sociedad más democrática y equitativa. ❖

Enfrentan universidades mexicanas retos complicados 

Sociedad y educación

La Universidad de 
Guadalajara tiene rumbo, 
asegura el Rector general.

Continua la exclusión de 
los pueblos indígenas
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Menos asesinatos de periodistas en México
Mariana González

E
n México los asesinatos contra 
reporteros y periodistas disminuyeron 
en las últimas décadas, aunque éstos 

se transformaron en mayor número 
de demandas penales contra estos 
profesionales, en perjuicio del secreto 
profesional, afirmó la maestra María 
Elena Hernández, al participar en una 
de las mesas de trabajo del VII Seminario 
internacional de comunicación y sociedad, 
en el marco de la Feria Internacional del 
Libro.
     Durante el sexenio de Luis Echeverría 
Álvarez fueron asesinados seis periodistas, 
en la administración de José López 
Portillo la cifra ascendió a 12, con Miguel 
de la Madrid hubo 34 muertes, mientras 
que con el presidente Carlos Salinas llegó 

a 46, para luego descender hasta la mitad 
con Ernesto Zedillo.
     “En el último año del gobierno 
zedillista ya era notoria la tendencia 
prevaleciente en el primer semestre de 
Vicente Fox, que registra menos agresiones 
físicas y solo cuatro asesinatos hasta julio 
de 2001 y un considerable aumento en el 
numero de demandas, citas a comparecer 
y detenciones a periodistas, justificadas 
en la ambigua legislación mexicana en 
materia de medios”.
     La especialista en medios de 
información citó el más reciente informe de 
la organización internacional Periodistas 
frente a la corrupción, que sitúa a México 
en el segundo lugar, después de Panamá, 
en el número de demandas a periodistas 
en 2002, y en agresiones a éstos por tratar 
asuntos relacionados con la corrupción. 

También obtuvo el primer sitio en cuanto 
a la violación del secreto profesional.
     Comentó que hasta abril de 2003 el 
país ocupaba el primer lugar en América 
Latina en agresiones, demandas, violencia 
física y ataques verbales.
     De acuerdo con ese informe, el 94 por 
ciento de las demandas y amenazas de un 
proceso judicial contra periodistas, fueron 
levantadas por funcionarios. El resto, por 
empresarios y jerarcas de la iglesia, que 
utilizaron de forma arbitraria las figuras 
penales de difamación, calumnias e 
injurias.
     Lo anterior ocurre no obstante que 
existe una mayor permisividad para 
criticar abiertamente al presidente de la 
república y las instituciones eclesiásticas, 
temas que antes eran considerados 
tabú.❖

Enfoque 
fi nanciero

¿La última fi esta del 
pobre o la primer 
fi esta del rico?

(Primero ganamos dinero y 
luego lo gastamos)

CPA José Luis Sánchez Venegas

Las clásicas posadas de las empresas son 
ejemplo de un derroche que no debería 
existir. Los empleados ven como una 
obligación su fi esta y la compra de regalos; 
sin embargo, despiertan con la cruda moral 
de haber derrochado su dinero en los 
obsequios o intercambios navideños.
      Los únicos que están al otro lado de la 
crisis son los ejecutivos de primer nivel y 
los políticos. Si los negocios no aplican el 
adagio de “¿cuánto me cuestas, cuánto me 
dejas?”, les seguirá pasando lo que a los 
vendedores, a quienes exigen ventas, no 
utilidades. Ellos felices por su comisión y 
la empresa ignorante de su utilidad.
      En política sirve como ejemplo los 
cinco millones de pesos que ofrecerán a 
cada diputado por votar a favor del IVA 
en alimentos y medicinas. Nada nuevo, 
si recordamos al presidente Clinton, en 
Estados Unidos, y a Salinas, en México, 
quienes tapizaron de dólares a sus 
opositores al Tratado de Libre Comercio 
entre México, Canadá y Estados Unidos, 
además de recibir aguinaldos libres de 
impuestos, tres meses de altísimo salario 
por fi n de sexenio y jugosas pensiones 
vitalicias a expresidentes mexicanos.
      El colmo ocurre en el Distrito Federal, 
con familias que no tienen para comer, en 
comparación con las pudientes, quienes 
encargan al mejor y más caro restaurante, 
hasta 500 cenas para Noche Buena.
      Cuanta razón tenían las teorías 
económicas del siglo XVIII y XIX, al predecir 
el futuro del siglo XX y los subsecuentes. 
      El neoliberalismo obliga a privatizar 
lo que pertenece al Estado, lleva a la 
globalización que cierra empresas 
nacionales y permite el desarrollo de las 
extranjeras. Destruye poderes opuestos a 
este sistema económico, como sindicatos y 
partidos políticos, pulveriza a la juventud 
con pornografía y costumbres insanas.
      Pero compre más, mucho más, hasta 
que acabe con su aguinaldo.❖

División de Contaduría, Departamento 
de Finanzas (CUCEA).

Martha Eva Loera

La Unión Europea está lejos de construir 
un polo de defensa y de política exterior 
en Europa. Este retraso agrada a Estados 
Unidos, porque este país teme que 
la política exterior de Europa le sea 
hostil, afirmó André Lewin, vocero de 
la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) y exembajador de Francia en la 
India, en la mesa redonda sobre la Unión 
Europea (UE), en el XVII Encuentro 
internacional de ciencias sociales, en 
el marco de la Feria Internacional del 
Libro.
     Señaló que tal vez dicha creencia de 
muchos en Estados Unidos no sea tenga 
respaldo, ya que hay numerosos asuntos 
en los que coinciden la Unión Americana 
y la europea. Externó, además, que la 
administración de Washington tiende al 
unilateralismo. 
     “En Estados Unidos temen la creación 
de nuevos polos de decisión y acción en 
el mundo. En el proceso de globalización 
e industrialización los países pierden 
prerrogativas, y los de la UE no son la 
excepción.
      “Las nacionalizaciones, estatizaciones y 
responsabilidades públicas de los gobiernos 
desaparecen paulatinamente, a causa de la 
privatización de la economía”. 
     En Francia conservan todavía un 
sector público bastante amplio, pero 
hay cada vez más privatizaciones. “Los 
gobiernos pierden responsabilidades por 

la extensión de las responsabilidades 
asumidas por la UE”.
     Nanette Neuwahl,  directora del 
Instituto Jean Monnet, de la Universidad 
de Montreal, analizó la posibilidad de 
que Turquía llegue a ser parte de la 
Unión Europea. Recordó que para el 
2004, Polonia, Hungría, República Checa, 
Eslovaquia, Eslovenia, Lituania, Letonia, 
Estonia, Chipre y Malta se incorporarán a 
la UE, y Rumania, Bulgaria y Turquía son 
candidatos a incorporarse también.
     La entrada de Turquía a la UE ayudaría 
a prevenir un conflicto de civilizaciones, 
porque mostraría que cristianos y 
musulmanes podrían vivir juntos, de 
manera pacífica, dijo la académica.
     “La entrada de Turquía aumentaría la 
capacidad de la UE de ganar influencia 

mundial. El proceso de adhesión ayudaría 
a prevenir el crecimiento de tendencias 
musulmanas antimodernistas”.
      Otra ventaja sería que occidente 
aseguraría fuentes de energía de Medio 
Oriente. “Hay que recordar que es una zona 
de tránsito importante de materias primas y 
petróleo. Por ello Estados Unidos favorece la 
integración de este país a la UE”.
     Según cr í t icos ,  la  entrada de 
Turquía no ayudaría al  crecimiento 
de una entidad europea, pues podrían 
fomentarse las tendencias islamistas, 
además de convertirse en una zona 
dominante,  ya que según las reglas 
prevalecientes tendría un alto número 
de votos.  Los representantes turcos 
serían tantos como los alemanes, lo que 
provoca miedo.❖

Estados Unidos teme a una 
Unión Europea fuerte
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E 
l circo es una metáfora de la vida: 
requiere equilibrio, responsabilidad 
hacia los otros, interiorización, 

valoración del riesgo y solidaridad.
      A través de técnicas y actividades 
circenses, el Circo del mundo, proyecto 
social del Cirque du soleil, ayuda a jóvenes 
y adolescentes de todo el mundo a ir más allá 
del violento entorno que los rodea y buscar 
alternativas creativas a los riesgos sociales a 
los que están expuestos.
      Gaceta Universitaria presenta una entrevista 
con Paul Laponte, director de asuntos sociales y 
cooperación internacional del Cirque du soleil 
y con Juan Carlos Hernández, coordinador 
del proyecto en México, durante su visita a 
Guadalajara, en el marco de las actividades 
de Quebec, invitado de honor de FIL 2003, 
en la que hablaron sobre este proyecto y su 
perspectiva de asistencia social.

–¿Cuál es la importancia del Circo del 
mundo en el ámbito internacional?
–El proyecto del Circo del mundo existe 
oficialmente desde hace ocho años, pero 
nosotros comenzamos con este tipo de 
actividades en Brasil, en 1989. Tenemos 14 
años de vivir la experiencia del circo social con 
los jóvenes en las calles o que habitan en las 
periferias de las grandes ciudades del mundo.
      En este momento actuamos en 16 países 
y en 40 ciudades diferentes, de los cinco 
continentes. Trabajamos con países, tanto 
del norte como del sur: Londres, Costa de 
Marfil, Sudáfrica, Australia, Chile, México, 
Bélgica, Dinamarca, y otros más.
      El programa del Circo del mundo 
consiste en hacer talleres de las disciplinas 
del circo con jóvenes en situación de riesgo, 
para lograr su rehabilitación, pero ahora 
también trabajamos en una red internacional 
para la formación de formadores y garantizar 
la calidad de intervención de esos jóvenes.

–¿Qué ha aportado el Circo del mundo a 
los países de América Latina que presentan 
problemas sociales más agudos que los 
desarrollados?
–El programa está en zonas como Asia 
Pacífico, Europa o África, pero es fuerte en 
América Latina, especialmente en el sur. 
Nuestra presencia es significativa en Chile, 
Brasil y en México desde hace cinco años.
       Creemos que hemos tenido buenos 
resultados en América Latina, por eso vamos 
a iniciar un nuevo programa para América 
Central. A partir de 2005 estaremos presentes 
en Honduras, Nicaragua, El Salvador y 
Guatemala, porque hay muchos grupos que 
desarrollan circo social y queremos apoyarlos.
      Este continente es importante porque 
conocemos que la realidad de los jóvenes 
que viven en estos países es difícil y de alto 
riesgo. La idea es provocar el crecimiento del 
circo social, por eso buscamos organizaciones 
no gubernamentales y públicas, como la 
Universidad de Guadalajara, para consolidar 
el circo social.

–¿Cómo sirve el circo para salvar a los 
jóvenes, cuál ha sido la experiencia del 
Circo del mundo?
–El arte y la cultura son una herramienta 
interesante para la inserción social de los jóvenes. 
El circo es una expresión artística y cultural y los 
jóvenes gozan de ella, pero resulta importante 
considerar que cada ciudad es diferente, por lo 
que cada circo será diferente.
      No hay una única manera de hacerlo, 
sino que se adapta a las condiciones de cada 
sitio y de los problemas locales. Nosotros 
no queremos homogeneizar el proceso y 
creemos que es importante actuar en el 
contexto de la antropología cultural que 
propicie la pluralidad, que es uno de los 
valores del Circo del mundo. En todos los 
lugares trabajamos con valores semejantes.

MACHINCUEPA, EL CIRCO 
DEL MUNDO EN MÉXICO

Machincuepa en lengua náhuatl significa 
marometa o pirueta, pero para cientos de 
adolescentes y jóvenes en la ciudad de 
México, Machincuepa es sinónimo de cambio 
y renovación de una vida que antes era 
dedicada a la delincuencia y la adicción.
      Machincuepa, circo social, es el nombre 
del programa en México del Circo del 
mundo, que desde hace cinco años, junto 
con organismos como Pueblito Canadá y 
el Centro juvenil de promoción integral 

han logrado la reinserción social de muchos 
jóvenes en diversas colonias capitalinas, con 
la coordinación de Juan Carlos Hernández.

–¿Cómo funcionan las disciplinas de un 
circo para rehabilitar a los jóvenes?
–Cuando una persona descubre que las 
manos, por ejemplo, lo pueden llevar a 
hacer cosas tan maravillosas con tres o 
cuatro pelotas, eso lo lleva a descubrir un 
interior que antes no había explorado y 
evidentemente eso eleva su autoestima.
      Cuando nosotros enseñamos a los niños 
a usar zancos, ese miedo de estar arriba los 
paraliza, pero tienen la oportunidad de 
ver la vida de otra forma. Nuestro trabajo 
es ayudarles a caminar, y caminar en ese 
sentido significa trabajar ese miedo y 
después trasladarlo a la vida cotidiana.
       El circo también trabaja valores como la 
solidaridad, el compañerismo, la ponderación 
del riesgo: tú puedes hacer varias piruetas sobre 
los zancos, pero siempre estar ubicado en un 
contexto de seguridad, como pasa en la vida.

–¿Cómo responden los chavos ante estas 
alternativas para su vida?
–Alguna vez alguien me preguntó por qué 
el circo y no la danza, el teatro o alguna otra 
disciplina. Por ese elemento que da el circo: 
el riesgo, y que se identifica con la mayor 
parte de nuestros jóvenes.
      En la vida muchos se pueden sentir 

identificados con los malabaristas e intentan 
solucionar varias cosas a la vez, como 
equilibristas que caminan sobre una línea 
con el riesgo de caer; con un zanquista, con 
el tragafuegos o con el domador de leones. 
Esa es la metáfora de la vida.

–¿A qué se ha enfrentado Machincuepa 
en un lugar tan violento como el Distrito 
Federal?
–En los cinco años de trabajo, Machincuepa 
ha crecido con dificultades, porque en 
México el trabajo de circo ha pasado por una 
desvaloración, de la que estamos saliendo poco 
a poco. Entonces, cuando surge un organismo 
que propone utilizar las artes circenses como 
una herramienta de trabajo con jóvenes, la 
gente se pregunta para qué o cómo.
      También hemos tenido que enfrentarnos 
a trabajar el circo dentro de las comunidades 
peligrosas como en Águilas Tarango, donde 
empezamos. Fue difícil porque ahí es común 
el uso y venta de sustancias tóxicas y la 
violencia por la lucha de territorios para 
conquistar este mercado.
      Llegamos a trabajar a un espacio peleado 
por esos grupos, así que tuvimos que hacer 
negociaciones directas con esos grupos de 
poder y los primeros participantes fueron 
los que usaban tales sustancias.
      Afortunadamente esa población se ha 
mantenido, y desde hace cuatro años trabajamos 
con adolescentes de 10 a 16 años. ❖.

Circo social para los jóvenes
El Cirque du Soleil y la UdeG trabajarán en proyectos para apoyar a jóvenes en situación de riesgo
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Esta preparatoria fue reconocida en 
2002 por el Sistema de Educación Media 
Superior, como una de las 10 mejores de 
este sistema.
      En entrevista, el maestro David 
Cuauhtémoc Zaragoza, director de la 
Escuela Preparatoria 10, comentó otros 
logros: cuatro primeros lugares en las 
pasadas Olimpiadas de matemáticas, y 
el interés de los alumnos de participar en 
concursos literarios, como el que organiza 
FIL joven, en la que destacaron este año 
tres estudiantes.
      En coordinación con Innova organizan 
el diplomado en diseño, desarrollo e 
implementación de cursos en línea, en 
los cuales participan 78 docentes de este 
plantel. 
      El objetivo es tener en línea todas las 
asignaturas de bachillerato. 
      Cada año esta prepa organiza el 
Festival de las inteligencias múltiples, 
novedad en educación y en apoyo a la 
academia, convirtiéndola en protagonista 
de las comunidades de aprendizaje.
      Cuenta con 10 estudiantes poseedores 
de conocimientos en cómputo de alto 
rendimiento, los que auxilian a los 
alumnos en sus tareas y son tutores de 
profesores.

11
Preparatoria 
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Luis Eduardo Carrillo

Además de ser amante de su trabajo y 
familia, Joel Lara, vigilante del edificio 
Cultural y administrativo, de la Universidad 
de Guadalajara, es un apasionado de los 
deportes. Afirma con una sonrisa: “El 
deporte es lo máximo, lo traigo en la 
sangre”.
      “Desde niño practico diversas 
disciplinas. Mis abuelos tuvieron equipos 
de futbol y mi papá aún lo juega. Tengo 
18 años en ese deporte, y otros tantos en 
fisicoculturismo”.
     Joel Lara Estrada, mejor conocido 
como “Billy”, trabaja desde 1991 en esta 
casa de estudios. “Laboré en el nuevo 
Hospital Civil .  Después me cambié 
a Servicios generales,  dependencia 
ubicada en Belenes, donde apoyé al 
mantenimiento de todas las escuelas y 
centros universitarios”. 
      “Con la descentralización pasé al edificio 
de Juárez y Enrique Díaz de León. Ahora 
trabajo en todo lo relacionado al personal 

y materiales que ingresan al mismo. Este 
trabajo me ha dado la oportunidad de 
conocer casi todos los planteles e instancias 
que conforman la red y también a muchas 
personas valiosas”.
      Billy cursa la licenciatura en cultura 
física y deporte, en la UdeG. “Mi meta es 
superarme”.
      En el futbol siempre juega la posición 
de defensa. En tono de broma asegura: “soy 
como el frijol de la Conasupo, malo y picado. 
No es cierto, me considero buen jugador. 
Empecé a practicar desde joven”.
      “De hecho, en un torneo organizado por 
el sindicato, mi equipo y yo ganamos un 
campeonato. Actualmente no juego mucho, 
porque dedico mi tiempo a la escuela, pero 
sigo practicando el fisicultorismo: es muy 
bonito”.
     Lara Estrada considera que el deporte 
le ha traído muchas satisfacciones, aunque 
también lesiones en brazos, nariz, rodillas. 
“Una vez me lastimé la cabeza, pero jugar 
me da alegría, me ayuda a salir de la 
depresión”.

Joel Lara Estrada

UdeG y Farmacias Benavides brindarán 
un servicio más profesional a la 

comunidad tapatía

Ricardo Ibarra

Farmacias Benavides firmó un acuerdo 
con la UdeG para brindar un servicio más 
profesional y promover un uso racional de los 
medicamentos entre los pacientes tapatíos, 
ofrecer espacios laborales a los egresados de 
la carrera de químico farmacobiólogo, de 
esta casa de estudios, y dispensar el uso de 
fármacos que no tienen control.
      En el acto celebrado el 28 de noviembre, 
el rector general de esta Universidad, José 

Trinidad Padilla López, informó que para 
actualizar y capacitar a los egresados del 
CUCEI fue instituido el diplomado farmacia 
comunitaria asistencial y hospitalaria.
       Élmer Torres Cortés, director farmacéutico 
de Farmacias Benavides, confió en que este 
acuerdo será positivo, pues el grupo Fasa, 
al que pertenece la empresa Benavides, 
mantiene a más de mil especialistas químicos 
y farmacéuticos de universidades latinas, 
en establecimientos de Chile, Perú, Brasil, y 
desde ahora, México.❖
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Fundación
Universidad de Guadalajara, A. C.

presenta

El cascanueces
con Moscow classical ballet

La Fundación Universidad de Guadalajara, A. C. es una organización creada para la 
obtención de recursos complementarios que ayuden a cumplir sus nobles fines.
     La misión de la fundación es apoyar proyectos universitarios de carácter 
académico, cultural y social que propicien el desarrollo de la Universidad y que 
contribuyan a fortalecer su entorno.
     La fundación se enorgullece de hacer partícipe a la sociedad jalisciense de un 
incomparable evento artístico para contribuir al logro del proyecto de la nueva 
biblioteca pública del estado.
     El clásico espectáculo cultural El cascanueces, con el Moscow clasical ballet, será 
presentado el 12 y 13 de diciembre, a las 20:30 horas, en el teatro Galerías. 
     Viene a cautivar los corazones del público jalisciense, ya que esta obra enaltece 
los valores más profundos del ser humano.
     Ars tempo producciones, que presenta únicamente espectáculos de alto nivel, 
nos trae a la segunda compañía de ballet de Moscú, con una tradición fuerte en su 
propio país, después del Bolshoi.
     Costo del boleto: 900, 800, 600 y 450 pesos. Teléfonos 36 31 07 08, 36 31 15 50.

Gente UdeG

Es vigilante y cursa la licenciatura en cultura física y del deporte

     “Quiero superarme, poner un 
gimnasio o una escuela de futbol. Mis 
mayores motivaciones en la vida son mi 
esposa Ruth y mi hijo César. También mis 
padres. Estoy orgulloso y agradecido con 
ellos. Por ejemplo, Ruth me ha impulsado 
mucho”.

      A Billy, quien se considera noble, pero 
de carácter explosivo, le gusta leer libros de 
nutrición y medicina.
      “La UdeG es mi segunda casa, pues me da 
de comer y en ella estudio. Aquí estoy bien. 
Agradezco a Dios por lo que me ha dado, a esta 
institución, a mis padres y a mi familia”.❖
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Estudiantes

Blanca Liliana Becerra Olivares*

La aniridia es un trastorno ocular ocasionado 
por la falta total o parcial del iris, que 
involucra a varias partes del ojo, además 
de que suele ser bilateral, aunque puede 
existir un ojo que no tenga está enfermedad 
por completo, si hay un iris incipiente que 
no ha llegado a desarrollarse.
      La etiología es provocada por una 
mutilación genética del brazo corto del par 
13 del cromosoma 11, así como por falta de 
proteínas en el ADN, en el gen pax 6.
      El iris es la estructura ubicada bajo la 
córnea y cuyo orificio central constituye la 
pupila. Su color da la tonalidad a nuestros 
ojos. Es responsable, en parte, de regular la 
cantidad de luz que debe entrar al ojo.
      Existen dos tipos de aniridia: la 
hereditaria y la esporádica. 
      En la esporádica no hay antecedentes 
familiares de la enfermedad; sin embargo, 
una vez adquirida toma el rango de 
hereditaria.
      La sintomatología más frecuente 
es la fotofobia, aunque otros síntomas 
son dificultad para la visión lejana y 

para distinguir los detalles de objetos a 
contraluz. 
      Está ligada a alteraciones como nistagmus 
(movimiento pendular incontrolable e 
involuntario del ojo), cataratas, glaucoma 
(presión intraocular que produce pérdida 
progresiva del campo visual y de la vista), 
estrabismo (mal alineamiento de los ojos), 
tumor de wilms (tumor canceroso en el 
riñón, acompañado de retraso mental) y 
ataxia cerebral. 
      La frecuencia de los norteamericanos 
afectados con este padecimiento, de acuerdo 
a un estudio de población realizado en 
Michigan, es de uno por cada 61 mil recién 
nacidos. No existe una predilección de raza 
y es igual su incidencia para ambos sexos.
      Según datos proporcionados por Yoanna 
Arcos Bouchez, presidenta de la Asociación 
mexicana de aniridia, del 2001 a la fecha ha 
habido 190 casos en Latinoamérica, de los 
cuales 112 correspondieron a mexicanos. 
En el transcurso de este año en Jalisco han 
surgido tres afectados, de los cuales dos 
pertenecen a Guadalajara.
      El desconocimiento de esta enfermedad 
ha provocado diagnósticos equivocados, 

como demuestra que 50 por ciento de los 
112 niños hayan llegado a la asociación con 
un mal diagnóstico. 
      Mi recomendación es que todos los 
profesionales de la salud permanezcamos al 
tanto de los nuevos conocimientos que surjan 
en nuestra disciplina, para evitar errores en 
los diagnósticos.

 

No debemos olvidar que para ser mejores, 
la preparación resulta indispensable. 
      Aún después de terminados los estudios, 
las nuevas enfermedades continúan a la 
orden del día, y si no nos preparamos, habrá 
alguien que ocupe nuestro lugar.❖

*Sexto semestre de psicología, CUAltos.

Aniridia: sin luz por la vida

Este trastorno ocular es ocasionado por la falta total o parcial del iris

¿Qué es la competitividad turística?
Licenciado Jorge L. López Ramos*

La actividad turística de finales del siglo XX e inicios del XXI 
ha tenido como característica principal la enorme competencia 
por captar el mayor número de turistas. Para lograrlo les son 
ofrecidas una mayor variedad de alternativas en las actividades 
de los destinos, ya que de no ser así difícilmente el paseante 
volverá a ese lugar.
       El proceso de globalización y los enormes avances de 
desarrollo tecnológico que vivimos hoy facilitan la promoción de 
destinos de todo el mundo, por lo que existe una mayor variedad 
de opciones para cada uno de los segmentos turísticos, lo cual 
provoca que sean más los oferentes que los demandantes, lo que 
deriva que las condiciones de compra y satisfacción ya no sean 
establecidas por los productores, sino por los consumidores.
      De esta manera los diferentes destinos se vieron 
envueltos en un nuevo modelo de desarrollo turístico, basado 
fundamentalmente en la satisfacción de los segmentos altamente 
diferenciados y que requerían de servicios y de actividades con 
altos estándares de calidad, por lo que la satisfacción del turista 
se convertía en un objetivo más difícil de conseguir que en el 
pasado, lo que inicio un proceso de competitividad turística.
      Pero, ¿qué es la competitividad? Ésta es definida como la 
habilidad de un país para crear un valor agregado a la riqueza 
nacional, producto de la administración de activos o procesos, 
atracciones o incursiones, globalidad o proximidad, y por la 
integración de esas relaciones dentro de un modelo económico 
y social. 
      Otro significado es la capacidad de alcanzar los objetivos 
de rentabilidad y sostenibilidad de forma superior al promedio 
del sector de referencia. 

       En este entendido los productos, servicios y procesos de las 
zonas turísticas, al combinarse favorablemente entre sí y crear un 
encadenamiento productivo, aumentan su valor, y de una simple 
suma de valores más valores puede llegarse a una multiplicación 
de valores e incluso hacer que crezcan exponencialmente. 
      A este encadenamiento de productos lo llamamos “cluster 
turístico”. 
      Michael Porter, profesor destacado de la Escuela de Negocios 
de Harvard, ha desarrollado aportaciones fundamentales al 
significado de la competitividad a través del estudio de las 
ventajas competitivas de las naciones, en el que manifiesta que 
“una nueva teoría debe reconocer como elemento central (de 
la competitividad) a la mejora y la innovación en los métodos 
y tecnología”.
      Porter dice que la competitividad debe entenderse en 
términos de capacidad de mejora continua e innovación 
constante para generar ventajas. Implica realizar un análisis 
estructural de los mercados para elegir las alternativas. 
Considera que un sector alcanzará competitividad cuando el 
llamado “diamante competitivo” logre condiciones favorables. 
Sostiene que la competitividad debe entenderse no en términos 
de una nación, sino de sus industrias y sectores. Por tanto, no 
existen naciones competitivas, sino naciones con industrias y 
sectores competitivos.
      Bajo estos principios la actividad turística se desarrolla 
en espacios geográficos perfectamente localizados, donde 
se concentran e interrelacionan los atractivos turísticos, 
infraestructuras, equipamientos, servicios y organización para 
ofrecer un producto a un mercado determinado.
      Esto lo podemos traducir como que la competitividad 
turística no se desarrolla entre países, sino entre clusters y entre 

negocios turísticos. De esta manera nuestro país no compite 
con Jamaica, Cuba o Venezuela, pero Cancún sí lo hace con 
Montego Bay, Varadero o isla Margarita. Argentina y Uruguay 
no entran en competencia entre sí, pero Mar de Plata sí compite 
con Punta del Este.
      Los que deben ser competitivos son los clusters turísticos, 
no los países. Cada uno de éstos compite en diversos mercados, 
diferentes segmentos, subsegmentos y nichos que tienen 
distintos competidores. 
      En este contexto podemos ejemplificar con Cancún, el cual 
entra en competencia con Acapulco o Río de Janeiro en playas 
y sol, y con el Distrito Federal, Boston o Dallas en cuanto a 
convenciones.
      Es indudable que el turismo en nuestro país se ha convertido 
en un sector con potencial elevado para generar riquezas y 
para incrementar beneficios, como el combate a la pobreza, 
desarrollo regional, captación de divisas y dinamización del 
empleo, pero también es cierto que resulta un sector que 
requiere aprender a ser competitivo y para ello es indispensable 
rediseñar las políticas del Estado, así como involucrar a todos 
los participantes en la actividad turística: así lo demandan la 
oportunidad y reto que el turismo representa para generar 
riqueza de manera sostenida y sostenible. 
      México es un país que reúne los factores para fortalecer la 
competitividad de su sector turístico, pero requiere adoptar 
un nuevo paradigma que le permita aprovechar los beneficios 
del turismo, actividad que se ha perfilado en este nuevo siglo 
como la de mayor dinamismo económico. ❖

* Estudiante de la maestría en desarrollo sustentable y 
turismo, del CUC (jlopez@pv.udg.mx).
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Memoria abierta

Lupita Cárdenas Cuevas
mcardenas@redudg.udg.mx

A 
11 años de haberse jubilado, 
don Filiberto Cadena dice estar 
satisfecho y contento por las 
cuatro décadas que trabajó en la 

máxima casa de estudios de Jalisco.
     Inició en ingenierías,  ahora 
Preparatoria 12, con el cargo de jardinero, 
aunque pasó por varios puestos, como 
operador de transportes y jefe del grupo 
de vigilancia.
      Su optimismo y ganas de laborar fueron 
una constante en su desempeño y actitud, 
pues nunca mostró inconformidad por la 
distancia que entre su hogar y su empleo.
      “Vivo en Prados Tepeyac, y para ir a 
mi trabajo, utilicé durante seis años una 
bicicleta. Recuerdo que pasaba por la 
calle 5 de febrero, en aquellos tiempos 
aún empedrada. Después, cuando pude 
comprar mi moto, hasta me parecía corta la 
distancia”.
      Don Filiberto obtuvo el primer vehículo 
que nuestra casa de estudios adquirió para 
su servicio.
      “A mí me dieron el primer carro que 

compró la UdeG. Era una camioneta Dodge. 
La estrené cuando estaba García de Quevedo. 
Lo más divertido fue que cuando me jubilé, 
también jubilaron a la camioneta, porque 
donde la dejé, ahí quedó”.
      Cuando uno trabaja 40 años de manera 
consecutiva, surgen aventuras o anécdotas 
que quedan marcadas en la vida de las 
personas.
      “Lo más chistoso que viví en la UdeG, 
ocurrió cuando era jefe del grupo de 
vigilancia. Como tenía contacto con armas, 
pues entre mis responsabilidades estaba su 
resguardo, un día, sin saber porqué, agarré 
una de cilindro, saqué los tiros y puse solo 
una bala.
      “Cuando llegó uno de los trabajadores, 
me pidió la pistola para verla. Le dije que 
traía una bala adentro, pero no sé que estaba 
pensando este muchacho, que apretó el 
gatillo. 
     “Ya te imaginarás: el disparo atravesó 
las puertas y perforó la chamarra de 
mi jefe, a quien tuvimos que decir la 
verdad”.
      Aunque lleva mucho tiempo jubilado, 
don Filiberto aun extraña a la UdeG, sobre 
todo a sus amigos y su trabajo.

Filiberto Cadena Salas

Estrenó el primer auto que compro la UdeG
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La comunidad universitaria de la Ciénega
se une a la pena que embarga a nuestro 

compañero licenciado

Felipe de Jesús Ortiz Hernández

por el sensible fallecimiento de su señor padre

Eliseo Ortiz Franco

acaecido el martes 2 de diciembre de 2003
en Guadalajara, Jalisco.

Descanse en paz

Eduardo Carrillo

El embajador de Canadá en México, Gaëtan 
Lavertu, se reunió con el Rector general 
de la Universidad de Guadalajara, José 
Trinidad Padilla López, en el marco de la 
Feria Internacional del Libro, con el fin de 
estrechar lazos de cooperación y fortalecer 
las relaciones entre las universidades de 
dicha nación y nuestra casa de estudios.
      Padilla López indicó que Canadá 
es muy importante en el ámbito de la 
educación superior, esto queda demostrado 
con el aumento del intercambio académico, 
estudiantil y de especialistas en ecología, 
psicología y veterinaria, por mencionar 
algunos campos, entre ambas naciones, y 
sobre todo con nuestra institución.
      “De hecho, hay varios convenios con 
diferentes instancias educativas, como la 
Brandon University, University of Alberta 
o Télé Université, que han mejorado con el 
Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte.

      “México puede aprender mucho del 
camino recorrido por los canadienses, nos 
interesa fortalecer el lazo. Por ejemplo, 
en el área de educación abierta y a 
distancia, la UdeG está relacionada con 
diversas instituciones de Canadá. Con 
ellas compartimos conocimientos sobre 
las modalidades no convencionales, por 
ejemplo”, agregó el Rector general de esta 
casa de estudios.
      Gaëtan Lavertu subrayó: “Tenemos 
interés en incrementar las relaciones 
entre Canadá y la UdeG, puesto que es 
muy importante la movilidad estudiantil. 
Para Canadá ha sido un descubrimiento 
los contactos que podemos lograr con 
México.
      El diplomático canadiense dijo que 
conversó con los integrantes de la delegación 
de expositores de su país, quienes le 
comentaron que la participación en la FIL 
“es un tiempo muy productivo. De verdad 
es una experiencia muy grata, y sin duda 
satisfactoria. Hay un interés compartido por 

incrementar las relaciones, por lo que creo 
que vamos a hacer más cosas”.
      Durante esta reunión, los funcionarios 
se comprometieron a asistir a una serie 
de actividades académicas y culturales, 
a llevarse a cabo en ambas naciones. Así 
como a fortalecer los vínculos, para brindar 
mayores oportunidades de educación a 
estudiantes mexicanos y canadienses. ❖

Intercambio académico 
entre UdeG y universidades 
canadienses

Gaëtan Lavertu, embajador de Canadá en México 

IN
T
E
R
N

E
T



NOSOTROS 15

Nuestra identidad

¿Quiénes fueron los universitarios 
sin universidad?
Juan Real Ledezma

V
ivimos días en los cuales muchos jóvenes y sus familias 
se angustian por no salir en los dictámenes de admisión 
para las universidades, muchachos que incluso, como 

ocurrió en la ciudad de México, han llegado al suicidio o 
que son víctimas de las universidades de cochera, que tanto 
pululan en nuestra ciudad.
      Ya denunciaba abiertamente el rector de la UNAM: 
estamos pagando las consecuencias de no haber planificado 
el futuro de la matrícula universitaria. En la FIL de 2000, 
el expresidente del Gobierno de España, Felipe González, 
advirtió con su estilo enfático: si México quiere entrar a la 
modernidad, necesita que la mitad de su población tenga 
educación universitaria.
      Las crisis en la educación universitaria no tienen nada 
de nuevo en nuestra ciudad. En 1861 se había clausurado 
definitivamente la Universidad de Guadalajara; tan solo 
quedaron los liceos de varones y de niñas, así como las 
Escuelas de Medicina, Jurisprudencia e Ingeniería, aunque 
esta última sería suprimida también.
      El escaso apoyo gubernamental y el bajo nivel académico 
de las escuelas estatales provocaron una grave decadencia de 
la instrucción pública, por lo que emergieron las instituciones 
privadas para remediar la situación.
      A pesar de la debacle, esto no fue suficiente para que 
dejaran de producirse en Jalisco una serie de universitarios 
sin universidad, quienes van a destacar en el ámbito 
local, nacional y mundial y quienes profesaban todas las 
tendencias ideológicas, pues lo mismo eran revolucionarios 
que cristeros.
      Acerquémonos brevemente a ellos, a reserva de 
conocerlos más a detalle.
• En las ciencias jurídicas se significaron Andrés Terán y 

Aguilar, quien en varias ocasiones dirigió la enseñanza 
estatal cuando vivía situaciones realmente críticas; Julio 

Acero Cruz, autor de Procedimiento Penal. Ensayo doctrinal 
y comentarios sobre las leyes del ramo del Distrito Federal 
y del Estado de Jalisco, y Mariano Coronado Tortolero 
–a quien llamaban “La sabiduría jurídica viviente”–, 
escritor de Elementos de Derecho Constitucional, obras 
que sirvieron como libros de texto para las escuelas de 
Jurisprudencia.

• El Congreso Constituyente de 1916-17, reunido 
en Querétaro, fue presidido con profesionalismo 
y aceptación por el abogado Luis Manuel Rojas 
Arriola, quien más tarde sería catedrático de Derecho 
Constitucional, en la UNAM, y embajador en Guatemala. 
Además participaron como diputados constituyentes 
el general Amado Aguirre Santiago, el dramaturgo 
Marcelino Aguirre Santiago y los futuros gobernadores 
de Jalisco Ignacio Ramos Praslow y Sebastián Allende 
Rodríguez.

• En los movimientos del catolicismo social y en la 
Cristiada participaron los abogados Anacleto González 
Flores, figura central y dirigente de la Unión Popular; 
Miguel Gómez Loza, gobernador civil cristero de Jalisco; 
Miguel Palomar y Vizcarra, fundador de la Liga Nacional 
de la Defensa de la Libertad Religiosa; el médico José 
Gregorio Gutiérrez y Gutiérrez, último general cristero; 
el estudiante de medicina Ramón Vargas González, 
ejecutado junto con el “Maestro”, así como los ingenieros 
Efrén Quesada y Heriberto Navarrete.

• Una de las primeras huelgas obreras de Jalisco fue 
organizada por Roque Estrada Reynoso, quien además 
fungió como secretario del presidente Francisco Ignacio 
Madero; por su obra Legislación y jurisprudencia sobre 
terrenos baldíos, Wistano Luis Orozco es considerado uno 
de los grandes precursores intelectuales del agrarismo 
mexicano.

• Efraín González Luna fundó uno de los primeros bufetes 
jurídicos de Derecho Corporativo o de empresa de la 

ciudad, además de destacar como intelectual, ideólogo 
y candidato presidencial del Partido Acción Nacional, 
mientras que Ignacio Arriola Adame fue un gran 
promotor de la música y la literatura, quien recibió las 
Palmas Académicas de Francia. Asimismo, hubo otros 
personajes no menos importantes, como Eduardo J. 
Correa, abogado, periodista y diputado federal por el 
Partido Católico, y Pedro Vázquez Cisneros, combativo 
periodista que dirigió El Occidental y escribió Las balas 
pérdidas.

• La literatura y la medicina fueron los campos en que 
destacaron tres ilustres profesionales: Salvador Quevedo 
y Zubieta, primero en escribir y publicar en francés, 
aunque hablara castellano; Mariano Azuela, quien creó el 
género literario de la novela de la Revolución Mexicana, 
y Enrique González Martínez, hombre que por su obra 
poética fue nominado en varias ocasiones al Premio 
Nobel de Literatura.

• La Historia fue cultivada en grandes proporciones 
por Luis Pérez-Verdía, José Ramírez Flores y José 
Ignacio Dávila Garibi, destacado genealogista 
internacional.

• La arquitectura dio a los más grandes exponentes de 
la llamada Escuela Tapatía, como Rafael Urzúa, Pedro 
Castellanos, Ignacio Díaz Morales y Luis Barragán, 
considerado el arquitecto mexicano más importante de 
la historia, cuya obra fue reconocida en el ámbito mundial 
con el Premio Pritzker de la Fundación Hyatt.

      Sin duda los anteriores ejemplos son expresión de 
lo que se puede hacer en tiempos difíciles y adversos, 
por lo que los universitarios que contamos con mayores 
posibilidades tecnológicas, estamos obligados, cuando 
menos, a igualarlos.❖

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de la Universidad de 
Guadalajara, tomo III.

Acércate al aprendizaje

Video y aprendizaje
Jaime Larios Kennerknecht*

Las posibilidades didácticas del 
video están condicionadas por la 
adaptación de su sistema simbólico 
a las características cognitivas de 
los alumnos. 
      La imagen electrónica que 
sirve para transmitir mensajes, 
está configurada por elementos 
tecnológicos con diversas 
aplicaciones, en su mayor parte 
utilizadas para codificar, crear y 
emitir contenidos.

      Desde un punto de vista 
didáctico, lo relevante del video no 
radica en sus cualidades técnicas 
o mecánicas, sino en los sistemas 
simbólicos y su interrelación 
con determinadas habilidades 
cognitivas. 
      La evolución del video permite 
que sea utilizado conforme a su 
capacidad para integrar todos 
los medios audiovisuales, a la 
posibilidad que ofrece para una 
retroalimentación instantánea, a su 
disponibilidad de uso y al grado de 

control que permite ejercer sobre su 
producción.
      Gracias a su bidireccionalidad 
y autosuficiencia puede transmitir 
información y provocar la 
adquisición de conocimientos, 
evaluar el aprendizaje y las 
habilidades de los alumnos, 
contribuir a la formación del 
profesorado y a la generación de 
actitudes, servir como instrumento 
de investigación y educación 
estética.
      Favorece la enseñanza 

individualizada, no tanto por 
la interacción entre medio y 
sujeto, sino porque permite 
diseñar mensajes adaptados a 
las características cognitivas del 
estudiante.
      El concepto que tengamos del 
video condiciona su uso, así como 
la postura del universitario respecto 
a este medio de comunicación. 
      Una de las principales limitantes 
para su empleo didáctico radica en 
la percepción que el alumno tiene 
de la televisión, al considerar que 

facilita información y demanda 
poco esfuerzo intelectual. 
      La cercanía simbólica e 
instrumental entre televisión y 
video puede hacer que el estudiante 
repita dicha actitud en éste. 
      El video propicia diferentes 
formas de codificar la realidad, y 
por consiguiente ofrece diversas 
posibilidades y elementos para 
facilitar el aprendizaje.❖

* Académico de la Coordinación 
general de Innova.
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Hugo Chávez y el sueño bolivariano
Arquitecto Carlos M. Orozco Santillán

Para sus detractores, Hugo Chávez Frías, 
presidente de la República Bolivariana de 
Venezuela, así como su revolución pacífica, 
constituyen una expresión de populismo, 
mientras que para sus seguidores, un 
renacimiento del sueño integracionista 
latinoamericano y el mejoramiento de sus 
condiciones materiales, después de siglos 
de opresión y de reformas que no consiguen 
sacar de su penuria a un país y una región 
con enorme desigualdad.
      No obstante haber alcanzado la 
presidencia y contar con el suficiente 
apoyo popular para impulsar una nueva 
constitución, un sector de empresarios 
marginados del poder y una clase media 
cansada de un conflicto alargado en demasía, 
están poniendo a prueba a un sistema político 
incipiente, basado en aspiraciones históricas, 
no en la realidad dominada por un mercado 
global. 
      Al menos eso percibí en las calles de 
Caracas, durante el Congreso bolivariano 
de los pueblos, convocado con apoyo del 
gobierno venezolano, y al que asistimos 
delegados de diversos países, evento que 
culminó el pasado viernes, la misma noche 
cuando frente al hotel Caracas Hilton, 
sede del acto, cientos de simpatizantes de 
Chávez enfrentaban una jornada más de 
“cacerolazos” y cánticos de “se va, se va, se 
va, Chávez se va”.
      Como respuesta, los chavistas habían 
efectuado junto con los congresistas, un 
mitin para celebrar de manera anticipada su 
triunfo en el referendo que permite retirar de 
su curul a los diputados que no obtengan un 
porcentaje proporcional a los votos de sus 
electores, proceso al que será sometido el 
presidente Chávez, en cumplimiento de un 
mandato constitucional impulsado por su 
gobierno.
      Esta norma, que además de recuperar el 
petróleo para el Estado venezolano, incorpora 
una democracia participativa que entrega 
al barrio o “parroquia” la administración 
de cooperativas, a fin de que solucionen 
por sí mismos sus problemas sociales y 
económicos, ha sido vista con preocupación 
por los capitales trasnacionales, al considerar 
que si este tipo de medidas tienen éxito, 
pondrían en peligro al neoliberalismo en 
Sudamérica.
      Si algo quedó claro durante este congreso, 
fue que Hugo Chávez despierta sentimientos 
encontrados cuando es escuchado en 
persona, algo que no ocurre cuando 
aparece en las ediciones transmitidas por 
las empresas venezolanas, hoy enfrentadas 
de manera abierta a su gobierno.
      Pero ni su capacidad para atraer a las 
masas ni su razón histórica, han detenido la 

salida de capitales, el aumento del desempleo 
y el abandono de la empresa privada, 
palpable en los rascacielos y edificios 
subutilizados de esta ciudad, urbe que hace 
dos décadas era una de las metrópolis mejor 
equipadas de América Latina. 
      Tampoco su excelente oratoria y su 
característica forma de evocar a Bolívar 
para defender a los pobres de América han 
evitado una crisis económica inducida por 
las altas esferas sociales de Venezuela y los 
círculos políticos de Washington.
      La proletarización de la clase media en 
Caracas presenta su síntoma característico: 
el ambulantaje. Miles de comerciantes 
instalados en la vía pública conviven con 
los comercios formales, negocios que han 
logrado permanecer gracias a los programas 
estatales de apoyo a la pequeña empresa.

      Quizá el mayor obstáculo que enfrenta 
Chávez sea aquel que nadie ha querido 
reconocer frente a un extranjero: la corrupción 
de las estructuras gubernamentales básicas 
y de los mandos medios, hecho que impide 
a un gobierno tener la suficiente estabilidad 
para concretar sus planes a mediano y largo 
plazos. 
      De entre las múltiples acciones que 
Hugo Chávez ha efectuado para desafiar 
al orden económico mundial, su negativa 
a firmar el Tratado de Libre Comercio de 
las Américas, junto a Fidel Castro, será la 
más influyente en el debate económico 
internacional, sin mencionar su alternativa 
para los países emergentes: el Alba, tratado 
de libre comercio para las naciones de 
América Latina, con un mercado de 800 
millones de personas, una identidad cultural 

y una convivencia económica en equidad y 
sin la competencia desleal de las empresas 
trasnacionales, subsidiadas por las grandes 
potencias. 
     En todo caso, lo mejor de la ideología 
chavista aparece en el quinto punto de 
acuerdo y compromiso del Congreso 
bolivariano de los pueblos, aplicable, 
por cierto, al momento histórico de 
nuestro país: “Defender de manera 
irrestricta las soberanías nacionales, 
la autodeterminación de los pueblos y 
elaborar una doctrina de defensa nacional 
e integración política latinoamericana 
y caribeña”, aspiraciones que ante el 
despojo ideológico padecido incluso por 
las universidades, podrían quedar en lo 
que han sido durante casi dos siglos: un 
sueño bolivariano.❖

SUTUdeG

El aguinaldo y la retención del ISR
La Ley federal de trabajo (LFT) en su artículo 
87 establece que los trabajadores tendrán 
derecho a un aguinaldo anual, que deberá 
ser pagado antes del 20 de diciembre de 
cada año, equivalente a 15 días de salario 
–por lo menos–. Precisa, además, que los 
trabajadores que no hayan cumplido el año 
de servicios –independientemente de que 
estén laborando o no en la fecha de cumplir 
con este derecho– pueden pedir que se les 
retribuya la parte proporcional del mismo, 
de conformidad con el tiempo que hubieren 
trabajado, cualquiera que fuere éste.
      Sin embargo, algunos patrones otorgan 
a sus trabajadores un aguinaldo superior a 
los 15 días que establece la LFT y a veces lo 
entregan en dos pagos, es decir, el primero 
en diciembre y el restante en enero, lo que le 
permite al trabajador hacer frente a los gastos 
de Reyes y a la cuesta de inicios de año.
      Otros patrones anticipan el aguinaldo en 
el transcurso del año, situación permitida 
por la LFT, por considerar que la fecha 
máxima para el pago es a más tardar el 20 
de diciembre.
      El artículo 109, fracción XI, de la Ley del 
impuesto sobre la renta (LISR), establece 
que las gratificaciones que reciben los 
trabajadores de sus patrones estarán exentas 
hasta el equivalente a 30 días del salario 
mínimo general del área geográfica del 
contribuyente, cuando dichas gratificaciones 
sean otorgadas de manera general.
      En el caso de trabajadores sujetos a 
condiciones generales de trabajo, de la 
federación y de las entidades federativas, 

están exentas las gratificaciones otorgadas 
anualmente o con diferente periodicidad a la 
mensual, en cualquier momento del año; sin 
embargo, es importante señalar que el segundo 
párrafo del artículo 109, fracción XI, de la 
LISR, relativa a gratificaciones a funcionarios 
públicos, fue declarado inválido por la SCJN, 
por inconstitucionalidad (9/2003), promovida 
por el procurador general de la república 
en contra del Congreso de la Unión y del 
presidente de los Estados Unidos Mexicanos.

RETENCIÓN OPCIONAL DEL 
ISR

Quienes hagan pagos por conceptos 
de gratificación anual, participación de 
utilidades, primas dominicales y primas 
vacacionales, podrán efectuar la retención del 
impuesto de conformidad con los requisitos 
que establezca el reglamento de esta ley. En 
las disposiciones de dichos reglamentos se 
preverá que la retención se pueda hacer sobre 
los demás ingresos obtenidos durante el año 
de calendario. (LISR-108, RISR, 86).

PARA LOS TRABAJADORES 
UNIVERSITARIOS

Por negociaciones del sindicato con las 
autoridades de la Universidad de Guadalajara, 
les informamos que por este año (2003) no 
serán gravadas nuestras prestaciones 
de prima vacacional y aguinaldo.

Secretaría de comunicación social.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

LA VUELTA AL MUNDO EN LA GEOMETRÍA
Del Pentágono (Washington) al Hexágono (Francia), de la garita 
de Tlaquepaque al gare Lyon.

TU SUPERFICIE Y TU RAIGAMBRE ES EL MAIZ
El patriarca era el hombre de maíz y la matriarca vivía íngrima 
y sola como el olote.

DORIAN GRAY TRANSVESTI
La madre se convirtió en Doris Gray. Engendró a dos cirujanos 
plásticos que le laminan el rostro y el cuerpo. Es la galatea de sus 
pig-más-liones.

MASACRE CON CUERNO DE CHIVO
Al cornuto además lo acribillaron con la capri-cornio (cuerno de 
chivo).

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL 
HUMOR

CREACIÓN Y CASTIGO SIN ECOLOGÍA
Ni Jehová ni Noé calcularon el impacto ambiental del 
diluvio.

LAS HAMACAS DEL MAYOR
No te inmiscuyas en el diálogo entre el mar y esa mujer.

LAS REINCIDENCIAS DEL DESIERTO ACUÁTICO
Chapala, tierra anfibia, donde se evaporan los espejismos.

MAS ALLA DE LAS RECETAS DEL CHARLATAN
Más Diógenes y menos Prozac.
Más prosa y menos Prozac.

CURSO
Diversidad biológica y derechos de 
propiedad intelectual
Imparte Paolo Bifani y Emelia Hernández, 
en el marco de la Cátedra de biodiversidad 
“Una cátedra para todos”, del 8 al 11 de 
diciembre.
      Informes en la Unidad de vinculación y 
difusión científica, teléfonos 38 25 92 92, 38 
26 79 45.

Cursos de nivelación, contabilidad básica 
e intermedia
Dirigido a los alumnos de todas las carreras 
del CUCEA. Sábados de diciembre y enero, 
de 9:00 a 11:00 y de 10:00 a 12:00 horas.
      Informes en el teléfono 37 70 34 58, 
extensión 5392, y en la sociedad de alumnos 
de este centro universitario, módulo I, aula 
102.

CONFERENCIAS
“Situación actual de los modelos y proceso 
de medición de la calidad de los servicios 
de salud”
Investigación que presentará el doctor 
Salvador Sánchez, de Secretaría académica, 
en el Seminario de investigación etapa 
III, organizado por el Instituto regional 
de investigación en salud pública. 9 de 
diciembre, 9:00 horas, auditorio Rodolfo 
Morán González, CUCS. 
      Informes en el teléfono 36 18 85 27.

IX Conferencia trilateral del Consorcio para 
la colaboración de la educación superior en 
América del norte (Conahec)
Del 17 al 20 de marzo de 2004.
      Informes en el teléfono 36 16 43 99.

CONVOCATORIA
Selección de candidatos al curso de 
subespecialidad de cirugía laparascópica
Fecha de examen: 19 de enero, 10:30 horas, 
en la Oficina de servicio de cirugía de 
laparascopia, del Hospital Civil “Doctor 
Juan I. Menchaca”.
      Informes en el teléfono 36 18 93 62, 
extensión 1710.

Verbena del Día internacional de las 
personas con discapacidad
La invitación está dirigida a la población e 
iniciativa privada, para que obsequien ropa, 
calzado, cobijas, juguetes (en buen estado) 
y despensas alimenticias no perecederas, 
para los niños y adultos con discapacidad. 
10 de diciembre, plaza Liberación. Convoca 
el Departamento de Clínicas de Salud 
Mental.

Posada navideña
Diciembre 14, 10:00 a 14:00 horas, auditorio 
Benito Juárez. Organiza la Coordinación 
de Servicio Social, de la UdeG en beneficio 
de las comunidades participativas de las 
brigadas multidisciplinarias. 
      Informe en el teléfono 38 26 91 53.

Premio Jalisco ciencias de la salud 2004
Las propuestas de candidatos deben 
estar fundamentadas en el desempeño y 
trascendencia del ejercicio profesional y 
humano. La convocatoria cierra el 27 de 
febrero, a las 15:00 horas. Premiación: 4 de 
mayo de 2004.
      Informes en la División de Disciplinas 
Clínicas, CUCS, teléfonos 36 17 08 08, 36 17 
10 19.

Estudios en el extranjero
Dirigido a estudiantes del CUCEA. Fecha 
límite para entrega de solicitudes: 12 de 
enero de 2004.
      Informes en la Unidad de intercambio, 
teléfono 37 70 34 54, extensión 5383. 
Dirección electrónica: intercambioacademi
co@cucea.udg.mx

Issads–2004 (International symposium on 
advanced distributed systems)
Del 26 al 30 de enero 2004.
      Informes en la página electrónica 
www.cinvestav.mx/gdl/issads/, así como 
en el teléfono 31 34 55 70, extensiones 2026, 
2046.

FORO
Los alimentos transgénicos en México
8 de diciembre, 12:00 horas, auditorio 
Rodolfo Morán González, del CUCS. 

Invita la Academia de nutrición, del 
Departamento de Salud Pública, de este 
centro universitario.

Foro de análisis y discusión del empleo
Diciembre 10 y 11, de 10:00 a 14:00 y de 
16:00 a 20:00 horas, auditorio Doctor José 
Barba Rubio, del Centro Universitario de 
la Ciénega. 
     Informes en el  Departamento de 
Administración y Negocios,  con el 
maestro Héctor Cuéllar Hernández, 
teléfonos 01 (392) 92 50 026, 92 52 645, 
extensión 111.

MAESTRÍAS
Maestría en comunicación 2004-2006
Para egresados de l icenciaturas en 
ciencias sociales  y humanidades. 
Formación en la  invest igación y la 
docencia en el campo de la comunicación. 
Fecha límite de recepción de solicitudes: 
31 de marzo de 2004.
     Informes: Departamento de Estudios 
de la Comunicación Social, CUCSH. Paseo 
poniente 2093, Jardines del Country, 
código postal 44210, Guadalajara, 
Jalisco, México. Teléfono 01 (33) 38 23 
75 05, fax 01 (33) 38 23 76 31. Página 
electrónica: http:/www.cuscsh.udg.mx, 
dirección electrónica: 
maescom2002@yahoo.com.mx

Maestría en ciencia política, segunda 
promoción 2004-2006
Inicio: 2 de febrero de 2004.
     Informes en el  Departamento de 
Estudios Políticos, CUCSH. Avenida 
Maestros s/n, puerta 2, entre Mariano 
Bárcena y Alcalde. Código postal 44280, 

Guadalajara, Jalisco. Teléfonos 38 19 33 
05, 38 19 33 06.

Posgrado en ciencias en 
hidrometeorología
Maestría y doctorado con especialidad 
en oceanografía y meteorología física. 
Cierre de inscripciones: 16 de enero de 
2004. Los estudiantes de maestría tendrán 
posibilidad de obtener una beca del 
Conacyt.
      Informes en los teléfonos 36 19 80 54, 36 
19 82 92 y 36 19 95 52.

Maestría en sistemas de calidad
Cierre de inscripciones: 16 de enero de 2004. 
Finaliza curso propedéutico: 5 de diciembre. 
Horario: 18:00 a 22:00 horas. 
      Informes en el Departamento de 
Ingeniería Industrial, CUCEI, teléfonos 36 
19 83 67, 36 19 90 27.

Maestría en psicología clínica con 
orientación psicoanalítica
Fecha límite de inscripciones: 13 de 
diciembre. Curso propedéutico: del 15 
de diciembre de 2003, al 16 de enero de 
2004.
      Informes en el Departamento de Clínicas 
de Salud Mental, teléfonos 36 18 80 10, 36 18 
81 50, extensión 14. 

Doctorado en gestión y desarrollo 
turístico
Coordina la Universidad de Málaga, 
Asociación de Hoteles y Moteles del estado 
de Jalisco, y CUCEA. Fecha de inicio: 
enero 8 de 2004. Fecha límite de entrega de 
documentación: diciembre 12.
     Informes en el  teléfono 37 
70 34  23 ,  correo  e lec t rónico : 
docgestur@cucea.udg.mx



❖	   8 de diciembre de 2003 8 de diciembre de 2003    ❖Un i v e r s i t a r i a
Gaceta Un i v e r s i t a r i a

Gaceta
1918 REPORTAJE REPORTAJE

con Carlos Barral a la cabeza, al final del 
franquismo”. 
      “Entonces aparece la posibilidad de conocer 
la novela latinoamericana. Después, con la 
muerte de Franco en 1975 y la incorporación de 
España a la Comunidad Económica Europea, los 
españoles se interesaron más por las literaturas 
centroeuropeas que por las latinoamericanas, lo 
que afectó al llamado boom. La escritura sigue, 
aunque no tenga ahora tanta difusión como 
aquellos autores. Hoy el problema no está en 
los creadores, sino en los lectores”.

FRANCISCO PORRÚA

El editor, homenajeado en esta FIL con el premio 
al Mérito editorial, participó de manera directa 
en el boom latinoamericano al publicar Cien años 
de Soledad, de García Márquez y otros libros no 
menos importantes de Julio Cortázar, Manuel 
Puig, Sergio Pitiol, Álvaro Mutis, entre otros.
      Porrúa opina que en la literatura actual 
“hay tendencias hacia la renovación, que 
aumentarán en estos años”.
      “Aunque ahora no estoy tan enterado 
como antes, creo que aparecerán muchas cosas 
nuevas, que nos sorprenderán a todos. Hay 
autores de mucha calidad, como el argentino 
Rogelio Fresán”.

EMMANUEL CARBALLO 

Crítico literario y miembro del jurado del 
Juan Rulfo, destacó que están ocurriendo 
profundos cambios en la literatura de nuestro 
continente.
      Señaló que los temas tocados en los 60, 
70, 80 y principios de los 90, han caducado, y 
lo que escriben los integrantes de esta nueva 
generación, aunque con nexos con el pasado, 

“nos está llevando a la tierra prometida”. 
      “¿Cómo vamos a llegar y con qué métodos? 
No sé. Pero sé que esta gente está escribiendo, 
pensando, sintiendo de una manera acorde con 
este mundo tan cambiante y tan hijo de puta 
en el que vivimos”.
      Agregó que a los escritores del boom les 
interesaron los problemas sociales, políticos, 
económicos de su época, pero “ahora el escritor 
está más despolitizado que sus antecesores y 
no le importan los partidos, el comunismo o los 
fundamentalismos, ni lo que pasa en Irak”.
      Fui miembro del jurado del premio 
Colima, que este año obtuvo Gustavo Sáinz, 
un hombre que hace cosas interesantes. Pero 
también están autores destacadísimos, como 
Eduardo Antonio Parra, Bellatín, Toscana, 
Elmer Mendoza. En prosa narrativa y poesía, 
México destaca mucho.
—¿Le parece que los llamados miembros del 
crack están haciendo cosas buenas?
—Creo que Jorge Volpi e Ignacio Padilla son 
dos buenos escritores. Estuvieron dentro de 
los finalistas del premio Colima y han ganado 
concursos de buena calidad en España. Lo mismo 
Xavier Velasco, con su Diablo guardián. 

MARIO VARGAS LLOSA

El escritor peruano, comenta optimista que la 
literatura latinoamericana está en pie y que hay 
una nueva generación con temáticas diversas.
      “Son escritores que a diferencia de lo que 
ocurría con generaciones anteriores, no tienen 
un denominador común, sino que presentan 
un abanico de temas, estilos, actitudes. 
      “En América Latina hay más fecundidad 
que cuando yo era joven. En ese tiempo la 
literatura latinoamericana estaba confinada 
en unos cuantos autores, además de que era 

poco leída y conocida no solo fuera de América 
Latina, sino incluso dentro. Creo que en esto 
hay un progreso considerable”. 
—Jorge Volpi ha dicho que en 25 años la 
generación reinante en literatura será la del 
caboom, es decir, la fusión del crack con el boom: 
¿cuál es el escenario que usted vislumbra?
—Me confieso inepto como adivino y como 
profeta. No tengo idea qué pueda ocurrir. Mi 
deseo es que en 25 años la literatura todavía 
sea importante y ocupe una parte central en 
la cultura, algo que muchos ponen en tela de 
juicio, ya que piensan que ésta ha entrado en un 
proceso de declinación, que no podrá sobrevivir 
a la revolución audiovisual e informática. 
      Pienso que sería una desgracia para la 
humanidad, ya que se perdería una fuente 
extraordinaria de placer y, además, una 
actividad que ha contribuido mucho a la 
civilización humana.

ISABEL ALLENDE

Menciona que los escritores del boom 
“pavimentaron el terreno para todos los que 
vinimos después, porque ellos crearon un 
gran interés”. 
      “Cualquier persona en el mundo conoce 
la literatura latinoamericana, igual que 
cualquiera sabe quién es Shakespeare. Ahora 
hay una generación que escribe una literatura 
por completo diferente, desprendida del 
realismo mágico, de los problemas políticos 
que estuvieron presentes en el boom. La nueva 
literatura es bien recibida y hay curiosidad, 
porque el camino ya está pavimentado.
—¿Cuáles son los principales retos que 
enfrentan escritores como usted?
—La literatura del boom era masculina: ahora 
hay muchas mujeres que escriben. Existe una 

marcada influencia del cine, la imagen, la 
cultura pop, la cultura de las drogas, las masas 
de emigrantes que se mueven por el continente. 
Todo eso está reflejado en la literatura de hoy, 
que también es más intimista. 

JEAN FRANCO

Reconocida ensayista y crítica norteamericana, 
señala que lo que más le interesa de la literatura 
latinoamericana de hoy es la variedad de temas 
y autores.
      “Los escritores del boom, aunque distintos 
entre sí, tenían una especie de visión similar sobre 
la época; ahora, en cambio, hay una variedad 
increíble entre escritores, como los del crack 
mexicano y las nuevas mujeres escritoras”.
—¿A qué escritoras destacaría usted?
—En México a Cristina Rivera Garza, que 
escribe novelas sobre temas históricos, y a 
Carmen Boullosa. 
      Chile y Argentina también tienen una 
nueva generación relevante de escritoras. Lo 
importante, repito, es la variedad y que no 
hay un tema ni la obsesión por escribir sobre 
América Latina, como antes. En tal sentido la 
literatura también se ha globalizado.

RODRIGO FRESÁN

Su visión es clara respecto a la nueva generación 
de escritores: “los conozco, soy amigo de 
muchos de ellos y me gusta lo que hacen”.
      “Creo que a los escritores les gusta escribir, 
porque les agrada estar solos o por lo menos eso 
es lo que a mí me gusta. Creo que la literatura 
es una de las pocas formas de la soledad que 
la sociedad todavía respeta”.
—¿Quiénes, de los nuevos escritores, le llaman 
la atención?

—Me parece que el ejemplo y norte de mi 
generación —voy a usar ese término— es Roberto 
Bolaño, escritor chileno recién fallecido. 
—Francisco Porrúa lo mencionó a usted como 
uno de sus favoritos.
—Me alegro. Me has dado una gran alegría, 
porque él nunca me lo había dicho.

XAVIER VELASCO

Ganador del premio Alfaguara de novela 2003, 
señala que él lee a Elmer Mendoza, Enrique 
Cerna, Volpi, Padilla, Palloud.
      “Me gusta mucho lo que hacen. En otros 
países pasan cosas interesantes con Rosario 
Tejeras, Jorge Franco Ramos, César Arias, 
autores que ahora recuerdo.
—¿Cuál es su opinión respecto al llamado 
caboom?
—Yo no sé lo que va a pasar. Lo que me importa 
es que la gente siga leyendo y yo seguir 
escribiendo. ¿Qué va a pasar? ¿Quién sabe? A 
lo mejor viene el canún o el cacaboom. Yo no sé 
qué vamos a hacer, pero hay que realizar algo 
todos los que estamos aquí. Hay que volver al 
trabajo de los juglares y hacer que la gente lea 
y si para eso debemos cantar, bailar o hacer lo 
que sea, ni modo. Hay que hacerlo.

COLOFÓN

En 1963 Mario Vargas Llosa recibió el Premio 
biblioteca breve por su novela La ciudad y los 
perros, que lo lanzó a la fama y marcó el inicio 
oficial del boom latinoamericano. En ese año un 
autor desconocido publicó en Brasil su primer 
libro de cuentos con el título Los prisioneros, 
escritor que este año recibió el Premio de 
literatura latinoamericana y del Caribe Juan 
Rulfio, Rubem Fonseca. ❖

En pie la 
literatura

latino
americana

A diferencia de los escritores del boom que destacaron por su 
realismo mágico y los problemas políticos que vivieron entonces, 
las nuevas generaciones escriben una literatura globalizada, pues 
muestran la influencia del cine, la imagen, la cultura pop, la cultura 
de las drogas, las masas de emigrantes, entre otros temas. 

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com
Fotos: Francisco Quirarte / Adriana González

L 
os años sesenta marcaron un salto importante 
para la literatura y el surgimiento del boom en 
Latinoamérica. Los escritores que iniciaron 

este movimiento estaban interesados en los 
problemas sociales, políticos, económicos de su 
época. Hoy el escritor es un ente más despolitizado 
que sus antecesores. 
      ¿Quiénes son estos escritores? ¿Qué está 
por venir en la literatura, en especial en 
Latinoamérica? Para resolver tal interrogante 
Gaceta Universitaria entrevistó a algunos de los 
literatos que se dieron cita en el marco de la XVII 
Feria Internacional del Libro en Guadalajara.

EL INICIO

Dos hechos marcaron profundamente el 
desarrollo de la literatura hispanoamericana: 
el modernismo y el boom de la narrativa escrita 
en el continente americano.
      El modernismo (cuyo término utilizó por 
primera vez Rubén Darío en 1888) fue un 
movimiento literario con figuras como José 
Martí, Julián del Casal, Manuel Gutiérrez 
Nájera, José Asunción Silva, entre otras.
      Su objetivo fundamental consistió en 
romper con el prosaísmo y la vulgaridad de la 

cultura burguesa, buscar un lenguaje poético 
con base en el culto a la belleza y en una 
exigencia artística depurada.
      El paso del tiempo desgastó el sentir y las 
preocupaciones de los modernistas, hecho que 
dio paso a otras expresiones literarias, las que 
de alguna manera abrieron el camino al boom 
latinoamericano.
      Esta renovación fue paulatina, pero en 
la cuarta década del siglo XX hubo un giro 
fundamental: lo fantástico pasó a un primer 
plano en las obras de figuras centrales como 
Jorge Luis Borges, con El jardín de los senderos 
que se bifurcan, Ficciones y El aleph; Bioy Casares, 
con Plan de evasión; Miguel Ángel Asturias, con 
El señor presidente; Agustín Yáñez, con Al filo 
del agua; Ernesto Sábato, con El túnel, y Alejo 
Carpentier, con El reino de este mundo.
      La creación literaria latinoamericana se 
enriqueció en los cincuenta con autores como 
Juan Carlos Onetti, con La vida breve, Los adioses 
y Para una tumba sin nombre; Juan Rulfo, con Pedro 
Páramo; Gabriel García Márquez, con La hojarasca; 
Carlos Fuentes, con La región más transparente, y 
José María Arguedas, con Los ríos profundos. 
      La consolidación de la nueva narrativa 
ocurre en los sesenta, edad dorada de la nueva 
novela, el momento culminante del boom, 
época en que surge un inesperado interés y 
una demanda inusual por nuestra literatura 
de parte de Europa y Estados Unidos. 

      Para esta difusión jugó un papel clave la 
editorial española Seix Barral y su Premio 
biblioteca breve. Ambas instancias dieron a 
conocer a la nueva legión de narradores y 
reafirmaron las posiciones protagónicas de 
sus antecesores.
      Obtienen el premio y una fulminante 
popularidad: Mario Vargas Llosa, con La ciudad 
y los perros; Vicente Leñero, con Los albañiles; 
Guillermo Cabrera Infante, con Tres tristes 
tigres; Carlos Fuentes, con Cambio de piel, y 
José Donoso, con El obsceno pájaro de la noche. 
      Igual suerte corren obras emblemáticas de 
la nueva novela: Rayuela, de Julio Cortázar; 
Cien años de soledad, de Gabriel García 
Márquez; Paradiso, de José Lezama Lima; El 
astillero, de Onetti; Hijo del hombre, de Augusto 
Roa Bastos; Sobre héroes y tumbas, de Ernesto 
Sábato; La muerte de Artemio Cruz, de Fuentes; 
Conversación en la catedral, de Vargas Llosa, y 
Bomarzo, de Manuel Mujica Laínez. 
       En este lapso inician su camino en el ámbito de 
las letras, figuras como Severo Sarduy, con Gestos, 
y Manuel Puig, con La traición de Rita Hayworth.

GONZALO CELORIO

Editor y asesor literario de la Feria Internacional 
del Libro (FIL) de Guadalajara, señaló que el 
término boom latinoamericano resulta una 
expresión inadecuada, porque “la literatura 
no nace por generación espontánea, como 
denota esa expresión”. 
      “Pareciera como si antes de esa época no 
hubiera existido nada, y como si ahí concluyera 
todo. Eso no es posible, porque la literatura 
tiene continuidad”. 
      Lo que sucede “es que los sesenta fue 
una década extraordinariamente valiosa para 
la literatura. Ese foco lo encendió España, 

Gonzalo Celorio Francisco Porrúa Emmanuel Carballo Mario Vargas Llosa Isabel Allende Rodrigo Fresán
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Mariana González

Cuando la sociedad mexicana entienda que México 
requiere de la ciencia y la tecnología para crecer, nadie, ni 
el presidente Vicente Fox, tendrá el atrevimiento de reducir 
el presupuesto nacional destinado a este rubro, señaló Ruy 
Pérez Tamayo, investigador del Departamento de Medicina, 
de la Universidad Nacional Autónoma de México, durante 
su participación en la Semana de la investigación científica, 
organizada por la Universidad de Guadalajara.
      El investigador y miembro del Consejo consultivo 
de ciencias, de la Presidencia de la república, consideró 
urgente contar con profesionales y medios de información 
capacitados para difundir los avances científicos de 
manera adecuada, “pues ahora solo están prostituyendo el 
conocimiento”.
      La manera como los medios manejan la información 
científica, “tergiversa el conocimiento. Necesitamos que 
los periodistas modifiquen y reivindiquen el concepto de 
ciencia que transmiten”.
      Si consideramos que la divulgación científica 
corresponde a los hombres de ciencia, no a los periodistas, 
debemos afirmar que México carece de divulgadores en 
este ámbito, ya que los científicos prefieren difundir sus 
conocimientos en revistas internacionales o con arbitraje, 
pues un medio masivo no es útil para su currículo, ni genera 
prestigio ante instancias científicas.
       Respecto a la disminución de 850 millones de pesos en el 
presupuesto del Conacyt para 2004, subrayó que harán falta 
para realizar actividades que difundan la ciencia y generen 
conciencia entre la población en torno a su importancia.
      “La divulgación científica resulta imprescindible, pues 
la gente debe saber que el conocimiento genera poder y 
permite efectuar muchas cosas. El país necesita generar 
conocimientos, si desea un desarrollo integral, no solo 
económico. Difundir la ciencia es importante para los 
científicos y para la sociedad”.

LA INFORMACIÓN CIENTÍFICA NOS 
HA REBASADO

Durante su conferencia, Ruy Pérez Tamayo consideró que 
la velocidad y el volumen de la información generada por 
los nuevos descubrimientos científicos, rebasa nuestra 
capacidad de comprensión, pues no contamos con la 
tecnología ni la infraestructura suficiente para su estudio 
y comprobación.
      La explicación a ese fenómeno radica en la complejidad 
de las formas de hacer ciencia, algo que derivó en una 
nueva manera de entender y comprobar la realidad.
      Sin embargo, esta diversificación ha sido truncada por los 
intereses económicos, ya que marginan aquella investigación 
dedicada a la mejora de las condiciones sociales, para 
privilegiar estudios que generan ganancias.❖

En México no
existen divulgadores 

de ciencia
Dicha tarea no corresponde 
a los periodistas, sino a los 

científicos, afirma Ruy Pérez 
Tamayo.

Ricardo Ibarra

Mientras que los maestros de primaria insistan en enseñar solo 
los códigos para aprender a leer, los niños no adquirirán el 
placer por la lectura, declaró la doctora Emilia Ferreiro, en su 
conferencia impartida en el Encuentro de promotores de lectura, 
dentro de las actividades de la Feria Internacional del Libro.
      Destacó la importancia de la lectura en voz alta, práctica 
cada vez menos fomentada en la primaria. 
      Hizo un llamado a los promotores de la lectura para que 
establezcan vínculos con los maestros, de manera que éstos 
dejen de insistir “en la disciplina y aprendizaje del código, 
como paso previo a la lectura”, en vez de inyectar en los 
alumnos el placer de la lectura.
      “Los docentes tienen la impresión de que no enseñan con 
la lectura en voz alta, y que pierden el tiempo. Un docente 
no necesita estar frente al grupo si nomás les va a pedir 
que repitan, copien, iluminen en sus cuadernos; no necesita 
estar ahí cuando la actividad es mecánica y repetitiva. Si 
permanece ahí para mantener la disciplina, es porque lo 
que impone como autoridad no responde a ninguna de las 
inquietudes infantiles”.
      Enfatizó que un niño no necesita que lo motiven para 
aprender, porque ese es su oficio: “Crecer, cambiar y aprender 
van de la mano. Los niños no pueden dejar de aprender, 

porque no pueden dejar de crecer. Crecer es cambiar cada 
día. Solo los adultos podemos decidir no aprender. Los niños 
no tienen ese margen de libertad”.
      Sostuvo que los infantes no se limitan a leer, sino que 
pretenden ser autores, primero de marcas gráficas, luego de 
textos. “Eso es algo que solo una mirada atenta y respetuosa 
puede descubrir al interior de los primeros balbuceos de la 
escritura”. 
      “Cada año hay nuevos lectores entre los que inician en 
buenas o malas condiciones su escolaridad primaria. Y cada 
año se renueva el desafío: tratarlos como ignorantes de nuevo 
ingreso, aptos apenas para contemplar una escritura ya hecha 
por los adultos o bien como pequeños descubridores, que 
han iniciado su ingreso a la cultura escrita”.
      Es preciso que cada año haya nuevos lectores adultos, 
subrayó la argentina con residencia en México y destacada 
en América Latina por sus investigaciones en torno a la 
psicogénesis de la lengua escrita, “porque cada vez es más 
necesario que estimulemos la lectura en voz alta”.
      “Haber escuchado leer en voz alta desde temprana edad, 
es un factor que aparece vinculado al éxito escolar inicial. 
Un buen empiezo escolar es un pasaporte para cruzar la 
primera frontera, pero no garantiza éxitos futuros, porque 
las sociedades profundamente desiguales se encargan de 
recordar reiteradamente las desigualdades iniciales”.❖

Importante la lectura en voz alta

Aimeé Muñiz

H 
ablar en México de la democracia 
en la era de la información es 
prematuro, pues en este país 

ambas son incipientes, comentó Pablo 
Arredondo Ramírez, director de la 
División de Estudios de la Cultura, 
del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades, durante 
una de las mesas redondas del III 
Encuentro internacional sobre cultura 
democrática.
      Estamos encaminados hacia una 
política que todavía no da el salto a 
la era de la información, de ahí que 
su ponencia versara esencialmente 
acerca del nuevo escenario político, 
que presenta dos características: el 
incremento en la competencia por parte 
de la clase política y la sociedad civil, 
que es más compleja y demandante.
      Advirtió que con el apoyo de los 
medios de información, la opinión 
pública se ha convertido en foco de 
interés de la clase política, la cual 
se apoya en estudios realizados 
por diversas organizaciones para 
poder satisfacer las demandas de la 
sociedad.
      “Hay muchas especulaciones 
sobre qué tanto las nuevas tecnologías 
generarán otro tipo de ciudadanía, otro 
tipo de manejo cívico. Hay posturas 

optimistas que dicen que gracias al 
advenimiento de las nuevas tecnologías 
será posible desentendernos en buena 
medida del patronazgo de los gobiernos 
y tendremos la posibilidad de crear 
redes al margen de la mediación, 
pero todas estas cuestiones están por 
verse”.
      Lo que sí está claro, dijo, es que la 
mediatización ha llegado al espacio 
público y la sociedad es el objeto del 
deseo de los medios y los políticos. “Los 
estudios de opinión pública están en 
expansión en México”.
      Laura Patricia Romero, coordi-
nadora del Centro de estudios sobre 
el cambio en las instituciones, de la 
UdeG, quien también participó en el 
panel, se refirió a la pérdida del poder 
de la política.
      “La política está desprovista de 
poder o de capacidad para cambiar una 
situación insoportable para las grandes 
mayorías. El poder está cada vez más 
alejado de la política, porque mientras 
el capital fluye libremente, la política 
sigue siendo local. La velocidad de los 
movimientos de información, capitales, 
recursos, tecnología y conocimiento, 
hacen del poder real algo extraterritorial 
e inalcanzable para los que no tienen 
acceso a la información”.
      Romero aseguró que en la era 
de la información, la batuta está en 

manos del neoliberalismo, lo que 
coloca a la sociedad en un estado 
de incertidumbre, que la conlleva al 
individualismo y la exclusión, puesto 
que no todos tienen el libre acceso a 
este conocimiento.
     No obstante, reconoció que las 
nuevas tecnologías pueden ser 
favorables para la democracia, 
como es el caso de internet, a través 
del cual es posible informarse de lo 
que sucede más allá de las fronteras 
geográficas.
      El cierre de la mesa de discusión 
quedó en manos del profesor e 
investigador de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
Fernando Castañeda, quien habló del 
uso del conocimiento y la información, 
que transforman los mecanismos de 
integración social.
      “Esto provoca un proceso de 
individualización, en el que los 
individuos se autonomizan del 
contexto y modifican sus formas 
de identidad social. Lo que lleva 
a la desestructuración de las 
organizaciones, instituciones y grupos 
políticos y causa un efecto directo en la 
democratización”.
      Esta situación genera problemas en 
la nueva forma de hacer política, de tal 
suerte que actualmente ya no tenemos 
trazado nuestro destino. ❖

La opinión pública interesa
a políticos y medios 



21RED UNIVERSITARIA

Solo una 
lengua por 
nación
Ricardo Ibarra

En el siglo XXI desaparecerán varias 
lenguas del mundo y nacerán nuevas. 
Incluso es probable que solo haya un 
idioma por nación y alguna que otra 
regional, aseguró el director pedagógico 
de la Alianza Francesa de Guadalajara, 
Sylvain Roualt, en su participación en 
el XIII Seminario de la enseñanza de 
lenguas extranjeras, en el marco de 
FIL 2003.
      El francés destacó que la migración 
de poblaciones extranjeras, rurales 
e indígenas a las zonas urbanas del 
planeta, genera nuevas maneras de 
hablar, que transforman el lenguaje 
local, de forma que la tendencia global 
será la desaparición de los dialectos de 
las minorías.
      Utilizó a Europa como ejemplo, que 
es uno de los continentes con mayor 
población, pero con menos cantidad 
de lenguas. “Esto se debe a que desde 
la antigüedad las sociedades europeas 
han convivido en grandes áreas 
urbanas, mientras que en África, por 
ejemplo, hay menos población, pero 
más idiomas, por la lejanía entre las 
comunidades”.
      “Los pueblos latinoamericanos 
siguen el mismo modelo que Europa; 
su tendencia lingüística es similar. 
Es probable que en el siglo XXI 
desaparezcan varias lenguas, pero 
también que surjan otras, como 
consecuencia del fenómeno urbano”.
      Hay seis mil 703 lenguas en el 
planeta, señaló el especialista, pero 
la tendencia es que solo subsistan los 
idiomas de Estado, en particular por la 
expansión de las ciudades, el abandono 
rural y la homogenización de la cultura 
sustentada en la globalización.
      “Si la urbanización del planeta 
continúa con el mismo ritmo que lleva 
hasta ahora, lo más seguro es que 
en los años venideros tengamos tres 
idiomas: el internacional, que ahora 
es el inglés, pero eso puede cambiar; el 
nacional y algunas huellas de lenguas 
regionales”.
      En el seminario los participantes 
tocaron temas relacionados con la 
enseñanza de las lenguas extranjeras 
en América, entre ellos la amenaza a 
las lenguas latinas, la hegemonía del 
inglés y el contexto de la integración 
continental, por medio de la protección 
y promoción de los idiomas.❖

A favor de la calidad radiofónica
Laura Sepúlveda

México necesita una propuesta radiofónica diferente, de calidad, 
plural, diversa y cultural. La oferta que propone el cuadrante no 
responde a la demanda de la sociedad, por lo que hay un largo 
camino que recorrer para generar mejores contenidos, expresó 
la directora del Instituto Mexicano de la Radio (Imer), Dolores 
Beistegu, durante la firma del convenio de colaboración entre dicho 
instituto y Red radio Universidad de Guadalajara, celebrado el 
30 de noviembre, en el marco de la Feria Internacional de Libro 
(FIL), cuyo objetivo es impulsar información equilibrada, exacta 
e integral. 
      “Hemos escogido este momento para formalizar esta colaboración, 
porque nos parece que la FIL es un acontecimiento a la altura de 
esta unión, que más allá de fortalecer dos propuestas radiofónicas 
independientes y valientes en un ámbito de competencia, busca la 
mejora de los contenidos radiofónicos”.
      El director de Red radio Universidad de Guadalajara, Carlos 

Ramírez Powell, explicó que ambas instancias han trabajado en 
coordinación durante todo el año.
      “Hay una vinculación muy cercana entre las áreas de noticiarios 
de las dos instituciones, y diariamente lo más relevante del Imer 
es transmitido por Red radio Universidad y viceversa, con enlaces 
telefónicos frescos, con intercambio de opiniones, que son transmitidas 
en la red de 28 radiodifusoras del Imer, en todo el país”. 
      Puntualizó que además han establecido un intercambio de 
personal, para el fortalecimiento de diferentes áreas y para compartir 
experiencias.
      El rector general de esta casa de estudios, José Trinidad Padilla 
López, señaló que este convenio representa una oportunidad 
para ampliar sus perspectivas y cumplir mejor con su misión de 
vinculación, por medio de programas de extensión. 
      “La radio es una herramienta privilegiada de vinculación de 
las instituciones con la sociedad. Estas alianzas se deben traducir 
en acciones que permitan estrechar lazos con la diversidad 
cultural”.❖									

Es el momento de detener el mayor vicio de 
los políticos, las mentiras: Aguilar Zínser

Víctor González

L
a ONU atraviesa uno de los momentos más 
críticos de su historia, situación que obliga 
a realizar cambios en su estructura, a fin de 

que pueda reflejar el interés colectivo, indicó el 
doctor Adolfo Aguilar Zínser, en el paraninfo 
Enrique Díaz de León, de la Universidad 
de Guadalajara, durante su conferencia 
“Diplomacia y libertad de cátedra”. 

      “No podemos ver a la diplomacia como 
el arte de mentir, sino como el arte de decir 
la verdad, y conforme a la verdad de cada 
uno, construir un interés colectivo para 
tomar decisiones, resolver conflictos y llegar 
a acuerdos y entendimientos en favor de la 
paz”.
      El exembajador de México ante la ONU 
estuvo acompañado por José Trinidad 
Padilla López, rector general de la máxima 

casa de estudios en Jalisco, y por Anders 
Compas, representante en México del Alto 
comisionado de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos. 
     De acuerdo con Aguilar  Zínser, 
el diplomático que asiste a Naciones 
Unidas debe representar los valores de 
la sociedad y mostrar la mejor cara de su 
país.
      “No vamos a hacer trafiques bajo la 
mesa, sino a defender, por encima de la 
mesa, los valores fundamentales de todas 
las sociedades”.
      Naciones Unidas es un espacio para 
imaginar un mundo donde prevalezca el 
entendimiento, donde los conflictos sean 
resueltos por la vía pacífica y negociada, 
donde podamos implementar acciones 
humanitarias para enfrentar situaciones 
que comprometen a la comunidad 
internacional.
      El problema es que Estados Unidos 
mantiene una estrategia consistente en 
negociar de manera particular con cada 
miembro, para favorecer su postura 
ante cualquier asunto que sea objeto de 
votación. 
      “A la vez que discutimos un tema en 
la ONU, cada país trata asuntos bilaterales 
con EU, de manera que todo redunda en un 
chantaje. Esto pone en riesgo la existencia de 
la ONU”.
      Afirmó que es momento de detener el 
mayor vicio de los políticos: no decir la 
verdad. “Un diplomático debe ser franco 
y abierto. La confrontación es necesaria 
para concretar el mundo que todos 
anhelamos”.❖

El exembajador de México ante la ONU dictó la conferencia “Diplomacia y libertad de cátedra”
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COORDINACIÓN GENERAL ACADÉMICA

En cumplimiento a lo dispuesto en las bases IV punto 7 y V de la Convocatoria del Programa de Estímulo a la Superación Académica VI (PROESA VI-2003) 
segundo período, emitida por el Rector General, el día 23 de junio de 2003 y en atención a la   Evaluación y Dictaminación realizada por las Comisiones 
Dictaminadoras para el ingreso y la promoción del personal académico de los Centros Universitarios y SEMS se publican los siguientes:

RESULTADOS

Los aspirantes que se consideren afectados en sus derechos con motivo de la emisión de estos resultados, cuentan con 
10 (diez) días hábiles  siguientes a la notificación personal de la resolución respectiva,
 para interponer de conformidad con los artículos 39, 40 y 41 del Reglamento de Ingreso, Promoción y Permanencia del 
Personal Académico (RIPPPA), de la Universidad de Guadalajara,  el recurso de revisión.

 ATENTAMENTE
 “PIENSA Y TRABAJA”

 Guadalajara, Jal., 08 de diciembre de 2003

 COMISIONES DICTAMINADORAS PARA EL INGRESO
Y LA PROMOCIÓN DEL PERSONAL ACADÉMICO

Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño

Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias

Centro Universitario de 
Ciencias Económico 

Administrativas

Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías

Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud

Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y 

Humanidades

Centro Universitario de los Altos Centro Universitario de la Ciénega Centro Universitario de la 
Costa Sur

Centro Universitario del Sur Sistema de Educación Media Superior

DEPENDENCIA CÓDIGO NOMBRE CATEGORIA/ANTERIOR RESULTADO DE LA EVALUACIÓN C/H G/OBT. DEPARTAMENTO/ESCUELA

CUAAD 8012709 HERNANDEZ PADILLA JUAN 
RAMON

PROF. DOC. TITULAR "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA REPRESENTACION

CUAAD 7605072 OROZCO MINIQUE DOLORES 
AURORA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC.TITULAR "B" 40 MAESTRIA ARTES VISUALES

CUAAD 9208879 PEREZ BOURZAC MARIA 
TERESA

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR PROYECTOS URBANISTICOS

CUCBA 8700753 JIMENEZ VALLEJO SALVADOR TEC. ACAD. ASOCIADO "C" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA MEDICINA VETERINARIA

CUCBA 9400753 MAYORAL GUTIERREZ LUIS 
ALFREDO

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 MAESTRIA CIENCIAS AMBIENTALES

CUCBA 9400702 PADILLA VARGAS MARIA 
ANTONIA

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR CIENCIAS AMBIENTALES

CUCBA 7617259 PEREZ DE LA ROSA JORGE 
ALBERTO

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR BOTANICA Y ZOOLOGIA

CUCBA 8517401 REAL NAVARRO MARIO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA SALUD PUBLICA

CUCBA 8916667 SANDOVAL DELGADO NORMA 
ANGELICA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA MEDICINA VETERINARIA

CUCEA 9028641 CALLEJA PINEDO MARIA 
MARGARITA

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8414378 CARRILLO REGALADO 
SALVADOR

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8712328 FIGUEROA NERI HAIME PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 S.N.I CIENCIAS SOCIALES Y JURIDICAS

CUCEA 8005613 GOMEZ NIEVES SALVADOR PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 DOCTOR TURISMO, RECREACION Y SERVICIO

CUCEA 9909648 GONZALEZ RAMIREZ ERNESTO 
RAUL

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC, TITULAR "A" 40 S.N.I MERCADOCTENIA Y NEGOCIOS

CUCEA 8010994 JIMENEZ DIAZ JOSE GUSTAVO PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC, TITULAR "A" 40 MAESTRIA ECONOMIA

CUCEA 8315167 NARANJO GONZALEZ MARIO 
ALBERTO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" NO PARTICIPANTE 40 METODOS CUANTITATIVOS

CUCEA 9003452 PARRA RUIZ JOSE MARIA PROF. INV. ASOCIADO "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 9029001 RIOJAS LOPEZ CARLOS PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 S.N.I ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8914451 RODRIGUEZ BAUTISTA JUAN 
JORGE

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8315302 SANCHEZ ENRIQUEZ SERGIO PROF. DOC. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 40 IMPUESTOS

CUCEA 7811209 URIOSTEGUI OCAMPO 
ANTONINO RAFAEL

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 20 MAESTRIA SISTEMAS DE INFORMACION

CUCEA 7700563 VALENCIA SALAZAR VERONICA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA CIENCIAS SOCIALES Y JURIDICAS

CUCEI 8927464 ARGOTE OLIVERA AURELIO 
GONZALO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA CIENCIAS COMPUTACIONELS

CUCEI 7714432 CRUZ GOMEZ JOSE LEONCIO PROF. DOC. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ELECTRONICA

CUCEI 7702337 FREGOSO CRUZ ALFONSO 
MANUEL

PROF. DOC. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 INGENIERIA MECANICA ELECTRICA

CUCEI 9322019 GARAY MARTINEZ LUZ 
EDUVIGES

PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA FARMACOBIOLOGIA

CUCEI 8913641 MARTINEZ GONZALES NANCY 
EDID

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR FARMACOBIOLOGIA

CUCEI 9303677 MARTINEZ RUVALCABA 
AGUSTIN

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR INGENIERIA QUIMICA

CUCEI 8932549 OROZCO GUAREÑO EULOGIO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR QUIMICA

CUCEI 8301085 TREJO ARIAS PABLO ENRIQUE PROF. DOC. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 20 INGENIERIA MECANICA ELECTRICA

CUCEI 9100377 VILLARRUEL LOPEZ ANGELICA TEC. ACAD. ASISTENTE "A" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 DOCTOR FARMACOBIOLOGIA

CUCS 8716617 ALDRETE RODRIGUEZ MARIA 
GUADALUPE

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 S.N.I SALUD PUBLICA

CUCS 9325824 ANDRADE SIERRA JORGE TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA FISIOLOGIA

CUCS 9523081 ARELLANO VALDEZ MARIA PAZ TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA SALUD PUBLICA

CUCS 8916411 BARRAGAN TEJEDA ANA ROSA TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 20 MAESTRIA CLINICAS ODONTOLOGICAS

CUCS 8503311 CARRILLO NUÑEZ GABRIELA 
GUADALUPE

PROF. DOC. ASISTENTE "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 20 MAESTRIA DIV. DE DISCIPLINAS BASICAS

CUCS 8503311 CARRILLO NUÑEZ GABRIELA 
GUADALUPE

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. TITULAR "C" 20 MAESTRIA DIV. DE DISCIPLINAS BASICAS

CUCS 8212686 CHAVEZ GAMBOA CRESCENCIA PROF. DE ASIGNATURA "A" PROF. ASIGNATURA "B" MAESTRIA PSICOLOGIA BASICA

CUCS 9204776 CONDE AVILA MARISOL TEC. ACAD. ASISTENTE "C" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA FISIOLOGIA

CUCS 8820503 CORONA RIVERA JORGE ROMAN PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 S.N.I FISIOLOGIA

CUCS 8721521 GONZALEZ ALVAREZ MA. DE 
LOS ANGELES

TEC. ACAD. TITULAR "C" NO PARTICIPANTE 40 DISC. FILOSOFICO METODOL. E INST.

CUCS 9317643 GURROLA DIAZ CARMEN 
MAGDALENA

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "B" 40 DOCTOR MORFOLOGIA

CUCS 7717059 JIMENEZ GONZALEZ FERNANDO 
RAFAEL

PROF. DOC. TITULAR "A" PRFO. DOC. TITULAR "B" 40 ESPECIALIDAD CLINICAS ODONTOLOGICAS

CUCS 8614792 LOPEZ LEON MURGUIA OSCAR 
JAVIER

TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA CIENCIAS DEL MOV. HUM. EDUC. 
RECREAC.

CUCS 8011796 MELENDEZ ZERMEÑO FLAVIO PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA CLINICAS DE SALUD MENTAL

CUCS 8207437 MORA CURIEL ALFREDO ELIAS TEC. ACAD. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 MORFOLOGIA

CUCS 9106952 PAZ CRISTOBAL ALEJANDRA 
NOEMI

TEC. ACAD. ASISTENTE "A" TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 ESPECIALIDAD CLINICAS MEDICAS

CUCS 9110992 PEREZ AGRAZ JORGE LUIS TEC. ACAD. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 40 FISIOLOGIA

CUCS 8310173 PORTILLO GOMEZ LEOPOLDO PROF. INV. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 PATOLOGIA

CUCS 9221492 VAZQUEZ DEL MERCADO 
ESPINOZA MONICA

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR CLINICAS MEDICAS

CUCSH 9113606 ACEVEDO ROSAS RAUL PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 8304041 AMPARO TELLO DAGOBERTO PROF. DOC. ASOCIADO "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESTUDIOS DEL PACIFICO

CUCSH 8209979 CEJA MARTINEZ JORGE PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS IBERICOS

CUCSH 9312528 CHONG MUÑOZ MERCEDES 
ARABELA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR  "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 8703051 FALCK REYES MELBA EUGENIA 
MARITZA

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS DEL PACIFICO

CUCSH 8205159 FLETES CORONA RICARDO PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 8813558 GOMEZ LOZA MARIA ESTHER PROF. INV. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 2126737 GOMEZ PADILLA GABRIEL PROF. INV. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 HISTORIA

CUCSH 8934347 GONZALEZ SALAZAR ANTONIO PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 9323376 GONZALEZ TORREROS LUCIA PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 2130572 GUTIERREZ CHAM GERARDO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LENGUAS

CUCSH 9314156 GUTIERREZ ZUÑIGA MA. 
CRISTINA DEL R.

PROF. INV. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 7601123 HERNANDEZ LARA YOLANDA PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA DESARROLLO SOCIAL

CUCSH 8926778 IBARRA LOPEZ ARMANDO 
MARTIN

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LA COMUNICACIÓN 
SOCIAL

CUCSH 9028951 LOMELI MIJES ELBA PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 9001654 LOZA RAMIREZ LETICIA PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 7913753 MARTINEZ FERNANDEZ SILVIA 
PATRICIA

PROF. DOC. TITULAR "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA TRABAJO SOCIAL

CUCSH 9212752 MONJO SOSA SALVADOR TEC. ACAD. ASISTENTE "C" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESTUDIOS POLITICOS

CUCSH 9309128 RENERO QUINTANAR MARIA 
MARTHA

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LA COMUNICACIÓN 
SOCIAL

CUCSH 9116184 RENTERIA RODRIGUEZ MA. 
TERESA

PROF. INV. ASOCIADO "A" NO PARTICIPANTE 40 GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 9111638 ROMERO ESQUIVEL RAUL 
ARMANDO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESTUDIOS EN EDUCACION

CUCSH 8608806 RUIZ BRISEÑO GABRIELA 
GUADALUPE

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 MAESTRIA ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 8819823 SANTA CRUZ DIAZ SANTANA 
JOSE ARTURO

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS DEL PACIFICO

CUCSH 7916914 SANTANA ACOSTA SALVADOR PROF. DOC. ASOCIADO "B" NO PARTICIPANTE 40 SOCIOLOGIA

CUCSH 8612099 SOLORZANO PEÑA MARIA 
AMELIA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA DERECHO SOCIAL

CUCSH 8509786 VALERIO ULLOA SERGIO 
MANUEL

PROF. INV. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 HISTORIA

CUCSH 8902062 VEGA LLAMAS ELVIA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA LETRAS

CUALTOS 2028646 FUENTES HERNANDEZ VICTOR 
OCTAVIO

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 S.N.I AGROINDUSTRIAS

CUCIENEGA 8111162 BONILLA NAVARRO FRANCISCO PROF. DOC. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 40 ADMINISTRACION Y NEGOCIOS

CUCIENEGA 8700621 CUELLAR HERNANDEZ 
FRANCISCO GERARDO

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA COMPUTO

CUCIENEGA 9413367 JIMENEZ RODRIGUEZ MARICELA TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA COORDINACION DE TECNOLOGIAS

CUCIENEGA 9505911 SANDOVAL MORENO JUAN 
MANUEL

PROF. DOC. ASISTENTE "C" PROF. INV. ASOCIADO "B" 20 MAESTRIA ESTUDIOS JURIDICOS

CUCSUR 8606838 ARELLANO PANDURO ARACELI 
DE JESUS

TEC. ACAD. ASOCIADO "C" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA PRODUCCION AGRICOLA

CUCSUR 9705201 DE LUNA MARTINEZ JUAN DE 
DIOS

TEC. ACAD. ASISTENTE "C" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA INGENIERIAS

CUCSUR 8611645 SILVA BATIZ FRANCISCO DE 
ASIS

PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESTUDIOS P.E.DESARR. 
SUSTENTABLE DE LA Z.C.

CUSUR 8012997 VILLARRUEL GASCON CARLOS PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA C.U. DEL SUR

SEMS 8005079 ACEVES VARGAS HUMBERTO PROF. DOC. ASOCIADO "B" 20 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE LAGOS 
DE MORENO

SEMS 8209553 AGUAYO MARTINEZ REBECA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 8

SEMS 8414017 AGUILAR CARVAJAL LAURA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 8

SEMS 9018328 ALVAREZ CHAVEZ FRANCISCO 
JAVIER

PROF. DOC. ASOCIADO "A" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE CD. 
GUZMAN

SEMS 8916195 ANGEL BARAJAS ANA BERTHA PROF. DOC. ASOCIADO "B" 20 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE 
CIHUATLAN

SEMS 7913192 BARAJAS VILLANUEVA MARIA 
EUGENIA

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 8

SEMS 8703396 BARRAGAN SANTANA MOISES PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 11

SEMS 9501649 BRISEÑO TORRES MARCO 
ANTONIO

PROF. DOC. ASISTENTE "C" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE LA 
BARCA

SEMS 7506848 CASTAÑEDA IBARRA MARIA 
CONSUELO

PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE AUTLAN

SEMS 8111073 DE ANDA CARDENAS LETICIA 
MARGARITA

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" NO PARTICIPANTE 40 ESCUELA PREPARATORIA No. 10

SEMS 8114048 DELGADILLO VARGAS CARLOS PROF. DOC. ASOCIADO "B" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE AUTLAN

SEMS 9203281 FLORES CUEVAS FRANCISCO TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. TITULAR "C" 20 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE 
PUERTO VALLARTA

SEMS 7803125 GALINDO TREJO ALICIA TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA DE JALISCO

SEMS 7914598 GOMEZ MENA CONRADO PROF. DOC. TITULAR "A" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE LAGOS 
DE MORENO

SEMS 8927383 LIRA CONTRERAS ANA ROSA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA DE TONALA

SEMS 7512945 LOPEZ GARZA MARIO ALBERTO PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 10

SEMS 7918887 MENDOZA CORNEJO JUAN 
BRUNO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 11

SEMS 8100454 MORA GONZALEZ JUAN CARLOS PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 8

SEMS 7921918 MUÑOZ GARCIA SALVADOR PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA NO. 7

SEMS 7914806 RICO SANTANA JOSE MIGUEL PROF. DOC. ASOCIADO "C" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE LAGOS 
DE MORENO

SEMS 8808341 ROCHA PARRA CONSTANTINO PROF. INV. ASISTENTE "C" 20 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 5

SEMS 8416834 RODRIGUEZ CHAVARIN HUGO PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "C" 20 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA DE JALISCO

SEMS 7615574 RUBIO GUTIERREZ HECTOR 
BERNARDO

PROF. DOC. ASISTENTE "C" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA NO. 8

SEMS 7703104 SILVA GALVEZ SERGIO PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESCUELA PREPARATORIA No. 11

SEMS 9105735 TORRES BAROCIO MA. 
LOURDES DEL CONSUELO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESC. PREPARATORIA REG. DE LA 
BARCA

SEMS 8817952 VILLALOBOS ANDRADE 
SALVADOR

PROF. DOC. ASOCIADO "B" NO PARTICIPANTE 40 ESC. PREPARATORIA REG. DE 
PUERTO VALLARTA

DEPENDENCIA CÓDIGO NOMBRE CATEGORIA/ANTERIOR RESULTADO DE LA EVALUACIÓN C/H G/OBT. DEPARTAMENTO/ESCUELA

CUAAD 8012709 HERNANDEZ PADILLA JUAN 
RAMON

PROF. DOC. TITULAR "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA REPRESENTACION

CUAAD 7605072 OROZCO MINIQUE DOLORES 
AURORA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC.TITULAR "B" 40 MAESTRIA ARTES VISUALES

CUAAD 9208879 PEREZ BOURZAC MARIA 
TERESA

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR PROYECTOS URBANISTICOS

CUCBA 8700753 JIMENEZ VALLEJO SALVADOR TEC. ACAD. ASOCIADO "C" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA MEDICINA VETERINARIA

CUCBA 9400753 MAYORAL GUTIERREZ LUIS 
ALFREDO

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 MAESTRIA CIENCIAS AMBIENTALES

CUCBA 9400702 PADILLA VARGAS MARIA 
ANTONIA

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR CIENCIAS AMBIENTALES

CUCBA 7617259 PEREZ DE LA ROSA JORGE 
ALBERTO

PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR BOTANICA Y ZOOLOGIA

CUCBA 8517401 REAL NAVARRO MARIO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA SALUD PUBLICA

CUCBA 8916667 SANDOVAL DELGADO NORMA 
ANGELICA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA MEDICINA VETERINARIA

CUCEA 9028641 CALLEJA PINEDO MARIA 
MARGARITA

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8414378 CARRILLO REGALADO 
SALVADOR

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8712328 FIGUEROA NERI HAIME PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 S.N.I CIENCIAS SOCIALES Y JURIDICAS

CUCEA 8005613 GOMEZ NIEVES SALVADOR PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 DOCTOR TURISMO, RECREACION Y SERVICIO

CUCEA 9909648 GONZALEZ RAMIREZ ERNESTO 
RAUL

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC, TITULAR "A" 40 S.N.I MERCADOCTENIA Y NEGOCIOS

CUCEA 8010994 JIMENEZ DIAZ JOSE GUSTAVO PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC, TITULAR "A" 40 MAESTRIA ECONOMIA

CUCEA 8315167 NARANJO GONZALEZ MARIO 
ALBERTO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" NO PARTICIPANTE 40 METODOS CUANTITATIVOS

CUCEA 9003452 PARRA RUIZ JOSE MARIA PROF. INV. ASOCIADO "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 9029001 RIOJAS LOPEZ CARLOS PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 S.N.I ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8914451 RODRIGUEZ BAUTISTA JUAN 
JORGE

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS REGIONALES

CUCEA 8315302 SANCHEZ ENRIQUEZ SERGIO PROF. DOC. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 40 IMPUESTOS

CUCEA 7811209 URIOSTEGUI OCAMPO 
ANTONINO RAFAEL

PROF. DOC. ASOCIADO "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 20 MAESTRIA SISTEMAS DE INFORMACION

CUCEA 7700563 VALENCIA SALAZAR VERONICA PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA CIENCIAS SOCIALES Y JURIDICAS

CUCEI 8927464 ARGOTE OLIVERA AURELIO 
GONZALO

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR "A" 40 MAESTRIA CIENCIAS COMPUTACIONELS

CUCEI 7714432 CRUZ GOMEZ JOSE LEONCIO PROF. DOC. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ELECTRONICA

CUCEI 7702337 FREGOSO CRUZ ALFONSO 
MANUEL

PROF. DOC. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 INGENIERIA MECANICA ELECTRICA

CUCEI 9322019 GARAY MARTINEZ LUZ 
EDUVIGES

PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA FARMACOBIOLOGIA

CUCEI 8913641 MARTINEZ GONZALES NANCY 
EDID

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR FARMACOBIOLOGIA

CUCEI 9303677 MARTINEZ RUVALCABA 
AGUSTIN

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR INGENIERIA QUIMICA

CUCEI 8932549 OROZCO GUAREÑO EULOGIO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR QUIMICA

CUCEI 8301085 TREJO ARIAS PABLO ENRIQUE PROF. DOC. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 20 INGENIERIA MECANICA ELECTRICA

CUCEI 9100377 VILLARRUEL LOPEZ ANGELICA TEC. ACAD. ASISTENTE "A" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 DOCTOR FARMACOBIOLOGIA

CUCS 8716617 ALDRETE RODRIGUEZ MARIA 
GUADALUPE

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 S.N.I SALUD PUBLICA

CUCS 9325824 ANDRADE SIERRA JORGE TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA FISIOLOGIA

CUCS 9523081 ARELLANO VALDEZ MARIA PAZ TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA SALUD PUBLICA

CUCS 8916411 BARRAGAN TEJEDA ANA ROSA TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "B" 20 MAESTRIA CLINICAS ODONTOLOGICAS

CUCS 8503311 CARRILLO NUÑEZ GABRIELA 
GUADALUPE

PROF. DOC. ASISTENTE "C" PROF. DOC. TITULAR "B" 20 MAESTRIA DIV. DE DISCIPLINAS BASICAS

CUCS 8503311 CARRILLO NUÑEZ GABRIELA 
GUADALUPE

TEC. ACAD. ASOCIADO "A" TEC. ACAD. TITULAR "C" 20 MAESTRIA DIV. DE DISCIPLINAS BASICAS

CUCS 8212686 CHAVEZ GAMBOA CRESCENCIA PROF. DE ASIGNATURA "A" PROF. ASIGNATURA "B" MAESTRIA PSICOLOGIA BASICA

CUCS 9204776 CONDE AVILA MARISOL TEC. ACAD. ASISTENTE "C" TEC. ACAD. TITULAR "B" 40 MAESTRIA FISIOLOGIA

CUCS 8820503 CORONA RIVERA JORGE ROMAN PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 S.N.I FISIOLOGIA

CUCS 8721521 GONZALEZ ALVAREZ MA. DE 
LOS ANGELES

TEC. ACAD. TITULAR "C" NO PARTICIPANTE 40 DISC. FILOSOFICO METODOL. E INST.

CUCS 9317643 GURROLA DIAZ CARMEN 
MAGDALENA

PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "B" 40 DOCTOR MORFOLOGIA

CUCS 7717059 JIMENEZ GONZALEZ FERNANDO 
RAFAEL

PROF. DOC. TITULAR "A" PRFO. DOC. TITULAR "B" 40 ESPECIALIDAD CLINICAS ODONTOLOGICAS

CUCS 8614792 LOPEZ LEON MURGUIA OSCAR 
JAVIER

TEC. ACAD. ASOCIADO "B" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA CIENCIAS DEL MOV. HUM. EDUC. 
RECREAC.

CUCS 8011796 MELENDEZ ZERMEÑO FLAVIO PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA CLINICAS DE SALUD MENTAL

CUCS 8207437 MORA CURIEL ALFREDO ELIAS TEC. ACAD. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 MORFOLOGIA

CUCS 9106952 PAZ CRISTOBAL ALEJANDRA 
NOEMI

TEC. ACAD. ASISTENTE "A" TEC. ACAD. ASOCIADO "C" 40 ESPECIALIDAD CLINICAS MEDICAS

CUCS 9110992 PEREZ AGRAZ JORGE LUIS TEC. ACAD. ASOCIADO "C" NO PARTICIPANTE 40 FISIOLOGIA

CUCS 8310173 PORTILLO GOMEZ LEOPOLDO PROF. INV. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 PATOLOGIA

CUCS 9221492 VAZQUEZ DEL MERCADO 
ESPINOZA MONICA

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR CLINICAS MEDICAS

CUCSH 9113606 ACEVEDO ROSAS RAUL PROF. INV. ASISTENTE "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 8304041 AMPARO TELLO DAGOBERTO PROF. DOC. ASOCIADO "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA ESTUDIOS DEL PACIFICO

CUCSH 8209979 CEJA MARTINEZ JORGE PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS IBERICOS

CUCSH 9312528 CHONG MUÑOZ MERCEDES 
ARABELA

PROF. DOC. ASOCIADO "B" PROF. DOC. TITULAR  "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 8703051 FALCK REYES MELBA EUGENIA 
MARITZA

PROF. INV. TITULAR "B" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS DEL PACIFICO

CUCSH 8205159 FLETES CORONA RICARDO PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 8813558 GOMEZ LOZA MARIA ESTHER PROF. INV. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 2126737 GOMEZ PADILLA GABRIEL PROF. INV. TITULAR "B" NO PARTICIPANTE 40 HISTORIA

CUCSH 8934347 GONZALEZ SALAZAR ANTONIO PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 9323376 GONZALEZ TORREROS LUCIA PROF. INV. ASOCIADO "A" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 2130572 GUTIERREZ CHAM GERARDO PROF. INV. ASOCIADO "C" PROF. INV. TITULAR "A" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LENGUAS

CUCSH 9314156 GUTIERREZ ZUÑIGA MA. 
CRISTINA DEL R.

PROF. INV. TITULAR "A" NO PARTICIPANTE 40 ESTUDIOS DE LA CULTURA

CUCSH 7601123 HERNANDEZ LARA YOLANDA PROF. DOC. TITULAR "B" PROF. DOC. TITULAR "C" 40 MAESTRIA DESARROLLO SOCIAL

CUCSH 8926778 IBARRA LOPEZ ARMANDO 
MARTIN

PROF. INV. TITULAR "A" PROF. INV. TITULAR "C" 40 DOCTOR ESTUDIOS DE LA COMUNICACIÓN 
SOCIAL

CUCSH 9028951 LOMELI MIJES ELBA PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "B" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 9001654 LOZA RAMIREZ LETICIA PROF. INV. ASOCIADO "B" PROF. INV. TITULAR "A" 40 MAESTRIA GEOGRAFIA Y ORDENACION 
TERRITORIAL

CUCSH 7913753 MARTINEZ FERNANDEZ SILVIA 
PATRICIA

PROF. DOC. TITULAR "A" PROF. DOC. TITULAR "B" 40 MAESTRIA TRABAJO SOCIAL

CUCSH 9212752 MONJO SOSA SALVADOR TEC. ACAD. ASISTENTE "C" TEC. ACAD. TITULAR "C" 40 MAESTRIA ESTUDIOS POLITICOS

PROF. DOC. TITULAR “A”

PROF. DOC. TITULAR “A”

PROF. DOC. ASOCIADO “B”

PROF. DOC. TITULAR “B”

TEC. ACAD. TITULAR “C”

PROF. DOC. TITULAR “C”

PROF. DOC. TITULAR “C”

PROF. INV. ASOCIADO “C”

PROF. DOC. TITULAR “A”
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Escritores de frontera

Aimeé Muñiz Machuca

M
ás que escritores de la 
generación del crack o 
break, como algunos la 

llaman, Jorge Volpi, Ignacio 
Padilla, Cristina Rivera Garza, 
Rodrigo Fresán y Gerardo Cornejo, 
se consideran simplemente 
narradores, quizá de frontera, 
porque van más allá del espacio 
geográfico y cultural.
      De hecho fue así como los 
llamó el crítico e investigador Julio 
Ortega, encargado de coordinar la 
mesa redonda “Nuevos narradores, 
nuevos lectores”, celebrada el 29 de 
noviembre en el marco de la Feria 
Internacional del Libro.
      La verdad es que ni siquiera 
debería existir un término para 
catalogarlos, dijo Ortega, porque 
finalmente solo son narradores 
que dejan entrever en sus textos 
sus pasiones, bañadas de historia 
real y ficción... en todo caso, de ahí 
la catalogación de frontera, pues a 
veces resulta imposible encontrar 
en qué punto está la realidad 
y dónde quedan las historias 
imaginarias.
      “La línea es muy delgada en 
esos casos”, precisó el crítico.

      Lo cierto es que las obras de 
estos narradores son una invitación 
a realizar un viaje, una aventura 
que a veces culmina en una sola 
lectura con muchas y continuas 
relecturas, porque así de sencillo 
y placentero es viajar.

FRONTERAS 
CRUZADAS

En la obra de estos autores hay 
un constante cruce de fronteras, a 
veces invisible. En especial algunos 
de estos narradores abandonan su 
tierra para escribir de otra ajena.
      No es una cuestión que tenga 
que ver solo con la geografía, 
sino que va más allá y a veces 
tal despliegue coloca a estas 
narraciones en el género histórico.
      En La cresta de Ilión, Cristina 
Rivera Garza se apoya en un 
personaje real y lo convierte 
en ficción a través de diálogos 
intertextuales, lo desdobla y coloca 
en límites fronterizos.
      “Hay un juego con las cuestiones 
fronterizas, porque donde existe 
diferencia hay frontera, como es el 
paso de la enfermedad a la salud, 
de un género a otro”, explicó la 
autora.

      Rivera Garza, escritora 
mexicana, ha hecho de San Diego 
su hogar. Tal vez por ello es tan 
fuerte el tema de la frontera, 
porque habita entre dos culturas, 
dos lenguas.
      La frontera de Volpi está sin 
duda en la peculiaridad de ser 
un autor mexicano que trata la 
literatura e historia alemana; 
además, traspasa los límites de la 
ficción y recurre a la historia, sin 
que el lector sea capaz de intuir 
cuál es el punto de ruptura entre 
ambos campos.
      En tal punto Volpi se cruza 
con Padilla, aunque este último 
no se caracteriza por sus niveles 
de investigación, pues sus obras 
son producto de su imaginación, 
con base en un objetivo claro y 
nada más.
      “Espiral de artillería es una de 
las obras más arriesgadas. Expone 
la caída del régimen comunista en 
un momento en que la gente no 
está preparada para la democracia. 
Pero, ¿quién está preparado para la 
historia, para el 11 de septiembre, 
para Fox? Los espacios turbios de 
la historia son los que me llaman la 
atención”.
      De ahí que la novela desarrolle 

de manera ficticia el tema de 
la muerte de los marineros del 
submarino nuclear ruso Kursk e 
incluya una serie de nombres de 
pueblos y drogas salidas totalmente 
de su imaginación.
      Julio Ortega indicó que al 
tiempo que las obras de los cinco 
narradores cruzan fronteras, está la 
presencia de la locura, tema que los 
autores confesaron tener presente, 
aunque no siempre aparezca de 
manera visible.
      “No me entusiasma la locura 
clínica, sino la luminosa, la que está 
en mi obra de manera constante”, 
advirtió Gerardo Cornejo, el mayor 
de los narradores de la mesa.

CRISTINA RIVERA 
GARZA

“Cada vez que uno lee un texto de 
Cristina, empieza una aventura”, 
apuntó Julio Ortega.
      Con La cresta de Ilión la autora 
abandona la historia por completo 
y se deja caer en la ficción.
      “Tenía necesidad de salirme de 
la primer novela, no quedarme en 
la historia, aunque soy historiadora 
por profesión. Creo que cada libro 
debe ser una nueva exploración, 

una nueva aventura. Ahora trato 
de moverme a lo que a veces se 
llama literatura fantástica”.
      El interés de Rivera Garza está en 
habitar el umbral y dibujarlo hasta 
sus estructuras más mínimas.

JORGE VOLPI

“La narrativa de Volpi tiene 
una atención internacional 
extraordinaria”, expresó Ortega.
      El fin de la locura pone fin a la 
trilogía de Volpi, enfocándose en 
el fin de las utopías y en cómo los 
seres humanos se esfuerzan por 
predecir el futuro.
      “El fin de la locura trata de 
esta utopía revolucionaria. La 
escribí pensando en hacer algo 
humorístico, de humor negro, 
evidentemente”.

RODRIGO FRESÁN

“Jardines de Kensington es una 
novela circular, infinita”, aseveró 
Ortega.
      Al decir del escritor argentino, 
la novela pertenece al terreno de la 
ficción, pero toma fragmentos de la 
realidad, con base en la percepción de 
la vida y el crecimiento del escritor.
      “Si hay un tema constante en 
mis libros es la forma en que se 
deforma una persona para llegar 
a ser escritor, porque ser escritor 
implica otras cosas más que solo 
escribir”, comentó.

IGNACIO PADILLA

“Sus novelas se leen como una 
aventura plena. No se agotan en 
una sola lectura”, comentó el crítico 
e investigador.
      “Yo quería escribir algo sobre 
submarinos”, expresó Padilla, y así 
llegó a Espiral de artillería.
      Además de la imaginación, 
dicho trabajo está habitado por lo 
que Padilla vio en la televisión: un 
programa de submarinos (“Viaje 
al fondo del mar”), a partir del 
cual conformó sus personajes: el 
almirante Harriman Nelson y el 
teniente Kowalski.

GERARDO CORNEJO

“Gerardo Cornejo es un autor de 
fronteras”, aseveró Ortega.
       Lo más reciente de Cornejo aún 
está en la imprenta o en el horno, 
como él afirma.  Se trata de 
Microbios de luz, una colección de 
cuentos, cuentos cortos y minicuentos, 
en los que pasa de una a otra realidad 
sin avisarle al lector.
      “Es un libro lleno de señales, 
lleno de guiños”, precisó.❖

Participaron en la mesa redonda “Nuevos narradores, nuevos lectores”
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Aimeé Muñiz Machuca

Q
uizá no fue la misma cantidad de 
jóvenes que asistió al salón Juan Rulfo 
cuando estuvo Silvio Rodríguez o 

Paulo Cohelo, pero en comparación con 
aquellas ocasiones, estos muchachos sí 
entablaron una charla de amigos con el 
escritor brasileño Rubem Fonseca, premio 
Juan Rulfo 2003.
      Con todo y la apariencia dura que a veces 
expresa, Fonseca descendió de la alta tarima, 
a fin de estar entre los jóvenes y uno que otro 
adulto.
      Al momento de bajar recordó una 
pregunta que le habían hecho hace poco: 
¿cuáles son los requisitos para ser escritor?, 
interrogante que dio inicio a esta charla con 
jóvenes, algunos atentos a la plática, otros 
perdidos en discusiones con sus amigos.
      “Primero, que sepa y disfrute de leer. 
Segundo, requiere una motivación. Tercero, 
de paciencia: Rulfo tardó 10 años en la 
creación de Pedro Páramo. Cuarto, necesita 
imaginación, y quinto, tener coraje, valor”.
      Con su español atropellado en ocasiones 
por el portugués, motivo de risa para 
algunos, el autor de Pequeñas criaturas abrió 
el espacio para las preguntas.
      ¿Qué podemos hacer los que tenemos 
la inquietud de ser escritores, en un país 
con bajo índice de lectores?, cuestionó un 
joven.
      “Mira, para empezar, éste no es un 
problema exclusivo de México, sino de todo 

el mundo. El fenómeno es universal. No hay 
estímulos para leer. Sin embargo, te voy a 
decir una cosa: si tú lees, lo demás no importa. 
Lee, lee, lee y no te lamentes por lo demás”.
      Este lector compulsivo, según su propia 
definición, narró cómo durante 20 años 
permaneció sumergido en la lectura, además 
de la experiencia que tuvo con su primera 
novela.
      “Un día, a los 18 años, llevé mi primer 
libro con un editor. Me dijo que regresara en 
dos meses, pero cuando regresé, me reclamó 
que escribiera groserías. Me dijo: ‘Oiga, ni 

Maupassant ni Chejov escriben esto. Mejor 
váyase a la chingada’”.
      La charla de Rubem Fonseca fue motivo 
de risas, aunque también hubo espacio para 
sonrojar al escritor nacido en Minas Gerais, 
Brasil, como sucedió cuando una joven 
preguntó por qué consideraba que era un 
hombre consumido por la realidad, situación 
que ella compartía.
      “No sé”, dijo en medio de un “¡uy!” 
generalizado y de chiflidos de la multitud.
      El cierre de la conversación fue con la 
autora de La piel del cielo, Elena Poniatowska, 

quien cuestionó a Fonseca sobre su realidad 
y la manera de enfrentarla.
      “Yo no soporto la realidad, porque 
no temo a la realidad. Eliot tiene cierto 
pesimismo. ‘Nacimiento, cópula, muerte y 
sepultura’ es una frase suya; sin embargo, 
yo no tengo miedo a la realidad, ya que 
debemos aceptar la verdad. ¿Que el hombre 
no puede soportarla? Claro que sí, porque 
representa la mejor manera de enfrentar la 
adversidad y la injusticia”.

DEVELAN SU BUSTO EN 
LA GALERÍA PREMIO JUAN 
RULFO

La imagen del escritor brasileño Rubem 
Fonseca permanece desde el 1 de diciembre 
al lado de Nélida Piñón, Juan Gelman, 
Augusto Monterroso, Juan José Arreola, 
Sergio Pitol, y otros escritores en la galería 
Premio Juan Rulfo, del edificio de Rectoría 
de la UdeG.
      Como es característico en su personalidad, 
el escritor sudamericano autor de El cobrador y 
El caso Corell, se mostró emocionado aunque 
tímido, luego de ver su imagen en bronce, por 
lo que evitó dar declaraciones y solo esbozó 
una sonrisa ante la insistencia de fotógrafos 
y reporteros ahí presentes, quienes deseaban 
conocer sus impresiones.
      Alfredo López Casanova, autor del busto, 
obsequió a Fonseca un pequeño retrato con 
su imagen en relieve. Al recibirlo, el escritor 
aseguró: “éste si se parece”.❖

Rubem Fonseca charló con los jóvenes 

Descendió de la tarima para charlar en corto con los asistentes
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La adaptación de novelas para la pantalla grande

Víctor González

¿Es más fácil adaptar una novela o escribir un guión 
original para cine? Esta es una vieja pregunta que ronda 
la creación literaria concebida para la pantalla grande. 
      Aunque pudiera ser obvio que una historia ya 
“cocinada” resulta menos difícil de presentar, existe 
una constante lucha entre novela y película, así como 

un desafío en torno a las expectativas que los lectores 
tienen respecto a una cinta cuya historia está basada en una 
novela.
      Para Arturo Ripstein y la guionista Paz Alicia Garcíadiego, 
el trabajo de un guionista adaptador consiste en destrozar 
por completo la historia, para volver a organizarla en función 
de la película, no de la novela.
      En la charla que sostuvieron en el marco de la XVII Feria 
Internacional del Libro, platicaron sobre la adaptación de 
piezas literarias al cine, de las novelas que, gracias a un 
trabajo íntimo con escritores como Gabriel García Márquez 
y Carlos Fuentes, han llevado a la pantalla, así como de la 
eterna lucha contra las expectativas que existen y crecen al 
respecto.
      “Una obra cinematográfica es un tronco con infinidad 
de raíces, no con ramificaciones, ya que todas las tramas 
secundarias y la participación de ciertos personajes de apoyo 
deben estar supeditadas a la acción principal de la película”, 
comentó Garcíadiego al hablar de las herramientas y formas 
utilizadas en la redacción de guiones.
      “Las tramas secundarias empobrecen, si no van ligadas 
a la historia central. Muchas veces, a fin de satisfacer a la 
cámara, es necesario eliminar personajes y crear otros”.

     Muchas películas en cartelera son adaptaciones 
de obras literarias. Este comportamiento obedece, en 
parte, a que los productores de Hollywood desean 
historias “probadas”. Explicaron que en otros países 
donde existe un cine de autor, hay una clara y 
permanente tendencia a adaptar novelas a la pantalla 
grande. 
      Sin embargo, en esto aparece un fenómeno interesante, 
pues de acuerdo con Ripstein, gracias a las adaptaciones 
que han hecho de ciertas obras elaboradas por autores 
poco conocidos, estos literatos han podido difundir su 
trabajo en mayor escala. 
      “Es un viejo amor por la literatura y por los libros lo 
que nos conduce a adaptar novelas. Eisenstein, uno de 
los grandes teóricos rusos de inicios de la cinematografía, 
decía que todo es adaptable, y eso que en su tiempo el 
cine era mudo”.
     Garcíadiego criticó el férreo control que Hollywood 
ejerce sobre la presentación de las historias, pues 
incluso ha llegado a definir en qué página del guión 
debe presentarse un cambio dramático o el inicio del 
desenlace. “La estructura de una película solo depende 
de la historia y del motivo para contarla”.❖
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Ripstein y Garcíadiego suelen trabajar en proyectos juntos
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Loto-Quebec en el Museo de las Artes
Reúne a 50 artistas 

quebequenses
Mariana González

L
a luz y el color de la plástica 
quebequense llegó al Museo 
de las Artes, de la Universidad 

de Guadalajara, con la exposición 
Loto-Québec, inaugurada el 1 de 
diciembre.
      Las 91 obras creadas por 
50 artistas son una parte 
representativa de las casi tres 
mil piezas que integran esta 
colección. Fueron elegidas de 
manera especial para viajar a 
Guadalajara y formar parte del 
programa cultural de Quebec, 
invitado de honor de la Feria 
Internacional del Libro. 
      La empresa Loto-Quebec 
administra desde una lotería, 
hasta servicios de restauración y 
hotelería. Ha impulsado a artistas 
plásticos como Jean-Paul Riopelle, 
Marcelle Ferron, René Derouin, 
Stanley Cosgrove, Carl Daoust, 
Roland Giguère, Francine Simonin, 
Guido Molinari, Tom Hopkins, 
Kittie Bruneau, Paul Béliveau, 

François Chevalier y Richard 
Lacroix.
      Esta colección, que incrementa 
cada año su acervo con 200 obras, 
ha superado los siete millones 
de dólares canadienses en los 
últimos 18 años, en actividades de 
promoción y apoyo a creadores, 
gracias a la participación de la 
sociedad. 
      Durante la inauguración de 
la muestra pictórica, la ministra 
de Cultura y comunicaciones 
de Quebec, Line Beauchamp, 
aseveró que este evento reforzará 
la colaboración entre la UdeG y 
las diversas instancias culturales 
de esta región canadiense.
      El rector general, licenciado 
José Trinidad Padilla López, 
reconoció el impulso que la 
empresa Loto Quebec da a los 
jóvenes artistas plásticos, cuyas 
obras han sido expuestas fuera 
del espacio convencional de los 
museos, situación que permite un 
mayor acercamiento del público al 
arte.
     La  directora  corporat iva 
de  comunicaciones  de  Loto 
Quebec ,  Lucie  Lamoureux, 
señaló  que esta  colecc ión, Sueños 2003, técnicas mixtas

Cautiva el humor de Quino, padre de Mafalda
Laura Sepúlveda

Tras su participación en el II Encuentro 
internacional de caricatura e historieta, en 
FIL 2003, el caricaturista Quino, creador 
de Mafalda, recibió el premio La catrina y 
compartió sus experiencias ante un auditorio 
lleno en el Cineforo de la Universidad de 
Guadalajara, a la vez que fue inaugurada la 
exposición El humor de Quino.
       En su charla, efectuada el 2 de diciembre, 
Joaquín Salvador Lavado, Quino, contestó 
las preguntas de los asistentes y compartió 
experiencias con su editor Daniel Divinsky y 
con el caricaturista mexicano Eduardo del Río. 
      Quino explicó que después de 10 años 
dejó a su personaje más representativo, 
Mafalda, “porque la libertad es linda”, y 
durante una década dio vida a los mismos 
protagonistas, en las mismas medidas y 
formatos y descartó la posibilidad de crear 
nuevas historias con este personaje.
      “Durante 10 años dibujé lo mismo, 
cuando en una página de humor yo hago 
lo que quiero. La libertad es muy linda y 
dije basta con Mafalda, que afirma que el 
mundo no funciona. Eso ya lo sabemos, 

pero actualmente está funcionando peor que 
nunca y la prueba es que lamentablemente 
lo que yo dejé de hacer hace 30 años, sigue 
vigente. Para qué la voy a retomarla, si lo 
que ya dije sirve hoy”.
      Señaló que todos sus personajes tienen 
bastante de él. Por ejemplo, envidia el buen 
manejo del dinero, representado en las 
acciones de Manolito, y asegura no ser tan 
chismoso como Susanita.
      “No corro a contar las cosas de las que me 
entero, pero me gusta que venga alguien y me 
las cuente. Inclusive este era un fenómeno muy 
curioso en Argentina, hasta que llegó la última 
de las dictaduras, que fue la más sangrienta. 
La gente hablaba mucho en el transporte y se 
escuchaban conversaciones de los problemas 
de las personas. A veces me pasaba de donde 
tenía que bajar por no perderme el final. Con 
Felipe y Miguelito siempre he tenido esa manía 
de hacerme preguntas inútiles”.
      El II Encuentro internacional de 
caricatura e historieta fue organizado por el 
Centro Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño y tuvo la presencia de caricaturistas 
nacionales y extranjeros, quienes participaron 
durante cinco días en este encuentro.❖Después de 10 años Quino (al centro) dejó a su personaje más representativo, 
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iniciada en 1979, reúne a 800 
artistas de Quebec, quienes a lo 
largo de 25 años han mantenido 
su objetivo original: fomentar 

la diversidad y difusión de los 
creadores.
     La exposición permanecerá 
hasta febrero de 2004, en el 

Museo de las Artes, de la UdeG, 
ubicado en López Cotilla 930, 
entre Escorza y Enrique Díaz de 
León.❖
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Ricardo Ibarra

A
mor, sexo, utopía, libertad y una mujer 
(Flora Tristán), fueron los elementos que 
trajeron Enrique Krauze y el peruano 

Mario Vargas Llosa, para presentar la obra 
más reciente de este último: El paraíso en la 
otra esquina, ante un auditorio que colmó el 
salón Juan Rulfo, en la recién concluida Feria 
Internacional del Libro.
      La historia que narra la vida de Flora 
Tristán, una puritana con pretensiones de 
redimir a la humanidad por medio del 
movimiento colectivo y la unión de los 
obreros, por un lado, y las mujeres, por otro, 
sirvió para que el autor de La fiesta del chivo 
tocara la situación de los colectivismos en la 
sociedad actual.
Enrique Krauze: Mario, tú eres un liberal. 
Crees en el papel central del individuo, en 
la historia, la libertad, la voluntad e iniciativa 
individual y has dejado de creer en los 
colectivismos. Me gustaría saber en qué 
sentido asume tu novela el que Tristán sea 
una utopista y una reformadora social que 
creyó en los colectivos, en la posibilidad de 
que la clase obrera unida, y las mujeres unidas, 
mejorarían su condición. ¿En qué sentido te 
interesó, estorbó o te cambió?
Vargas Llosa: La civilización es la marcha lenta 
a lo largo de la historia para que el individuo 
se emancipe de esa placenta materna que es 
la comunidad, el colectivo. En los comienzos 
de la historia, en una sociedad primitiva, 
prácticamente no existe el individuo. Es nada 
más y nada menos que un epifenómeno de la 
tribu. No podría existir sin esa tribu. Esa tribu 
lo protege, le da una mínima seguridad y le 
permite defenderse de las inclemencias, de las 
adversidades que lo rodean.
–A medida que la historia avanza y surge la 
civilización, va creándose en torno al individuo 
un medio favorable para tomar iniciativas y 
ser él mismo, diferenciándose de los otros, 
escogiendo, optando por ciertas conductas 
que responden a su ser y que no son idénticas 
ni compartidas con el resto de la comunidad.
–Los colectivismos representan la tribu, la 
barbarie, aquello de lo que la civilización nos 
ha ido sacando poco a poco. Los colectivismos se 
representan de las maneras más diversas. En las 
utopías siempre están presentes. La clase obrera, 
en la voz de Marx, es un valor supremo. 
–Ser liberal es fundamentalmente reconocer que 
el individuo no debe ser una mera pieza de una 
colectividad. En el pasado los individuos no 
tenían alternativas: debían ser para sobrevivir. 
Una de las cuestiones de nuestra época, en la 
que hay muchas cosas malas qué criticar y que 
la humanidad en el pasado nunca tuvo, es la 
posibilidad de elegir lo que uno quiere ser, en 

El paraíso individual de Mario Vargas Llosa
Mientras un hombre y una mujer puedan elegir con libertad aquello que quieren ser, elegir su vida, en 

esa medida será más civilizada, más humana la sociedad. Eso es lo que hay detrás del combate a los 
colectivismos, señaló el escritor peruano.

todos los campos, sin los condicionamientos 
fatídicos del pasado, la religión, raza, nación.
–Hoy el mundo ha abierto sus fronteras. Eso 
crea oportunidades para que cada uno elija su 
propia identidad, la única identidad respetable, 
aquella que resulta de elecciones a partir de 
una soberanía individual. Desde luego, no se 
puede llegar a lo absoluto en este campo, pero 
mientras más se avance, mientras un hombre y 
una mujer puedan elegir con libertad aquello 
que quieren ser, elegir su vida, en esa medida 
será más civilizada, más humana la sociedad. 
Eso es lo que hay detrás del combate a los 
colectivismos. Son una impostura que reducen 
la libertad individual y nos imponen una 
identidad colectiva, como si fuera un campo 
de concentración. Eso en el pasado pudo ser 
fatídico. En esta época es una elección, una 
elección totalmente equivocada, porque nos 
catapulta otra vez hacia la tribu.❖

Presentó su más reciente libro: El paraíso en la otra esquina

Ricardo Ibarra

Hay casos en los que la piratería es bastante 
benévola, sobre todo cuando se trata de 
promover una banda subterránea de reggae 
en Guadalajara o el centro de México. Por lo 
menos eso piensa Kike, baterista y uno de 
los fundadores de La celestina, banda tapatía 
que aprovechó la euforia latina surgida en la 
ciudad a finales de los noventa y principio 
del 2000.
      Ya sea por internet, por venta informal 
de discos pirata o tiendas comerciales, 
las canciones de los celestinos empezaron 
a corearse entre las personas que iban 
a escucharlos a prácticamente todos los 
antros de la zona metropolitana. Más allá 
aún, en las presentaciones del DF (donde 
encontraron un público más receptivo), Los 
Cabos o Chiapas, sitios a los que planean ir 
a armar unas tocadas a finales de año.
      Para una banda que no tiene casa disquera 
y que se aventó a componer, producir y 
distribuir su material discográfico “con pura 
fe”, tocar en diversos puntos, como Cuba por 
ejemplo, es destacable, ante todo en tiempos 
flacos de la industria musical.
      “La piratería es un buen medio para 

que tu música llegue a la gente”, dice Kike. 
“Realmente no importa el medio por el 
cual llegas. El chiste es que la banda se 
prenda, que aprecie lo que haces y vaya a 
tus conciertos”.
       Uno de los métodos que aplica La celestina 
para promover los discos originales (además 
de tenerlos ya en algunas tiendas locales de 
música) es venderlos más baratos, tan solo 
unos cuantos pesos más que los piratas. 
“Generalmente ves uno pirata en 50 pesos, pero 
en el puesto de a un lado el original está a 70 
pesos. Por eso muchos se van por el original”.
      A pesar de eso, la banda es consciente de 
que el mejor impacto de su “música global 
con raíces negras y latinas”, es en vivo.
       “Reggae malinche”, “Playa celestina”, “Ola 
de la libertad”, “El esclavo” y “Montaña” son 
algunos de los temas que recuerdan la presencia 
de La celestina en diversos foros nacionales.
      En total son nueve músicos los que se 
paran en el escenario: Juan Joya en la guitarra 
y voz; Mike, en la segunda lira y coros; el 
hermano de Kike, Mario Gutiérrez con el bajo; 
Erick Rangel, teclados; Beto, percusiones; 
los metales reciben aliento de Pedro Casar, 
Missael Martínez y Cristrombón, trompeta, 
saxofón, y claro está, el trombón.

–Cuéntame un poco sobre la historia de 
la banda.
–Vamos a cumplir siete años en estos días. En 
un principio éramos solo tres: bajo, guitarra 
y batería. Después se fueron uniendo más, se 
salieron otros, pero cada uno aportó algo para 
darle personalidad al grupo. Siempre hemos 
mantenido el estilo musical del worldbeat, que 
es una combinación de reggae, ska, ritmos 
latinos como la salsa y la cumbia. El grupo que 
somos ahora quedó conformado desde hace 
tres o cuatro años, con nueve elementos. 
–¿Es difícil juntar nueve hombres, 
componer una canción y mantener una 
armonía grupal?
–Cada uno es bueno en lo que hace. A la hora 
de armar una rola tomamos una idea y entre 
todos la construimos. Hay un grupo que se 
encarga de los metales, otro de las percus. 
A unos se les dan más los arreglos y a otros 
las letras. Es prácticamente con el esfuerzo 
de todos que llegamos al producto final, con 
las influencias y aportaciones de cada quien. 
Somos un buen grupo.
–¿Cómo le hace una banda sin disquera, 
para producir y distribuir un disco?
–Con mucha fe. Hay que creer mucho en lo 
que uno hace.❖

Las raíces latinas de La celestina
Con pura fe es la primera producción discográfica del grupo tapatío 
La celestina, la cual contiene rolas como “Reggae malinche”, “Playa 

celestina”, “Ola de libertad”, entre otras.
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Víctima de la semana:

Edgar García
pintor

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Cien por ciento: tapatío. Nací el 24 
de febrero de 1977. Estudié hasta la 
prepa. Soy autodidacta. Casi desde 
la primaria me daban clases de 
dibujo. Desde entonces me gusta 
dibujar.
El inicio: hace siete años empecé 
con un taller de serigrafía 
comercial. Un día llegó Manuel 
Ramírez y me propuso realizar 
una serigrafía artística. En ese 
momento comencé a desarrollar 
gráfica artística.
Echando a perder se aprende: a 
partir de ahí empiezo a conocer el 
color, la composición, la armonía, 
pero experimentando más en la 
obra de los demás que en la propia. 
Luego seguí con acrílicos y después 
con óleos. Aprendí mucho con la 

obra de los demás: por eso soy 
autodidacta.
Puerta uno: mi primera exposición 
fue hace cinco años, en el Zona bar. 
De repente llegué y dije traigo esto 
y quiero montarlo.
Recuento: hasta ahorita llevo cinco 
exposiciones individuales y cerca 
de 20 colectivas. Una individual fue 
en Chiapas y otra en Morelia. Entre 
las colectivas una forma parte de la 
colección de la Universidad de Brasil, 
de Arrecife, Brasil. Con el colectivo 
Tomarte tuve la oportunidad de que 
la obra viajara a España.
Fragmentación de los sueños: 
exposición en la galería Chucho 
Reyes.
Más de fragmentación...: mucho 
tiene que ver la vida cotidiana que 
llevamos con lo que soñaste, pero 
no todos lo tomamos en cuenta. Te 
levantas y haces lo que tienes que 

hacer y se te borra. Conforme pasa 
el día te llegan imágenes de lo que 
soñaste el día anterior. A eso llamo 
fragmentación de los sueños. Son 
motivos, emociones que marcan 
tu vida.
Aterrizaje: se trata de 16 cuadros 
hechos en tres meses, con colores 
básicos: rojo y azul. Con esos 
parto de lo frío a lo caliente. Como 
si estuvieras en el hielo y pasaras 
a la playa. Es lo que me llama la 
atención en cuestión de color. Traté 
de meterle un poco de textura, con 
bases acrílicas para darle más vida 
y que no fuera tan plana.
El cómo: la técnica anda entre 
el realismo mágico y los tonos 
abstractos. Me gusta la abstracción 
de las cosas, transformarlas y 
agregarles elementos.
Sueño dormido: con animales, el 
campo y la naturaleza.

Despierto con sueños: que puedo 
vivir y estoy vivo. Despierto sueño 
con personajes, con personas.
Sin título alguno: exposición 
más reciente. Fue inaugurada 
el 4 de diciembre, en el Museo 
Nacional de la Cerámica, en 
Tonalá. Se trata de una colectiva 

con Ana Paula Luna y Horacio 
Raygoza.
Proyectos 2004: tengo muchas 
ganas de montar una exposición 
de serigrafía.
Despedida: el último día para ver 
la exposición de Fragmentación de 
sueños es el 19 de diciembre.❖

Expone en la galería Chucho Reyes
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Laura Sepulveda

La caricatura mexicana hoy en día pasa por un buen momento, debido a que están activos caricaturistas 
como Eduardo del Río, “Rius” y Celio Flores, “Naranjo”, quienes son maestros desde los años cincuenta 
y sesenta, además de que existen varias generaciones de jóvenes que empiezan a publicar su trabajo, que 
es de calidad, indicó  Rafael Barajas, mejor conocido como “El Fisgón”, cuyas caricaturas se publican en 
el periódico La Jornada, al participar en eI Encuentro internacional de caricatura e historieta, organizado 
por el CUAAD.

 En su ponencia sobre la historia de la caricatura mexicana, mencionó a la caricatura 
política como una de las tradiciones más vivas del periodismo mexicano, 

y refirió que uno de los retos del caricaturista es el de siempre: hacer 
una caricatura publicable.
 Rafael Barajas desde hace varios años trabaja en una 
investigación sobre caricatura mexicana del siglo XIX, y una de 
las cosas que lo sorprendió fue que esas caricaturas hechas para 

durar un día o tres, llegan hasta ahora como documentos históricos muy valiosos.
 “Dan mucha información sobre lo que ocurría, hablan de las pasiones del momento y de la 

imagen que la gente tenía de los políticos, lo que hay que hacer es aprender a ver la caricatura política, 
que es meramente coyuntural, como parte de un documento histórico, muchos grabados y cuadros de 
la época conforman dichos documentos históricos “.
     Otro de los resultados de su estudio es que los periodistas mexicanos eran más libres en 1870 que 
en 1970, época en que los intelectuales liberales encabezaron una lucha muy importante por establecer 
una prensa libre e independiente, y la lucha por que triunfara la libertad de prensa era muy fuerte.
     “Estoy trabajando el periodo de la primera presidencia de Porfirio Díaz, y me encontré con una 
época de oro de la caricatura: había muchos caricaturistas trabajando muy bien y con mucha libertad, 
y además tenían un peso político específico”.❖

Vive la caricatura un 
buen momento
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Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM
Lunes a viernes, 12 horas.

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Red Radio Universidad CUAltos
Cuadrante 550 AM XEZK, Poder 55, Radio Alteña
Jueves, 19:00 a 20:00 horas.

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 horas, y 
Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Cinco de espera
Cuadrante 1370 AM. Superdeportiva, Grupo Acir.
Miércoles, 21:00 horas.

Radio empleo
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Martes, 17:00 horas.

Espacio UdeG
Cuadrante 1370 AM. Superdeportiva, Grupo Acir.
Martes, 12:00 horas.

Servicio Social
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados (cada 15 días) 9:00 hrs.

Punto de encuentro 
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Lunes a Viernes, 10:00 hrs.

Pulso critico.
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Lunes a Viernes, 9:00 hrs.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Domingo, 21:00 horas. Repetición: 
Miércoles, 21:00 horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 11:00 horas. Repetición: 
domingo, 10:00 horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:00 horas. Repetición: 
viernes, 21:00 horas, canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. Repetición: 
lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. Repetición: 
viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Cartelera cultural
a partir del 8 de diciembre

ARTES PLÁSTICAS CINE

TEATRO

Lieux anthropiques,
exposición de Vox, Centro de difusión de la 
fotografía.
Casa Vallarta.

Exposition d’art contemporain 
de Loto-Quebec,
exposición colectiva de obras de la colección 
Loto-Quebec.
Museo de las Artes, de la Universidad de 
Guadalajara.

Quinto premio José Atanasio 
Monroy,
exposición pictórica en el Instituto Cultural 
Cabañas.

Retrospectiva...y yo,
exposición pictórica de Rosa Lilia Espinosa 
Ochoa.
Casa del arte, Ciudad Guzmán.

Fragmentación de los sueños,
exposición pictórica de Edgar García.
Galería Chucho Reyes.
Lerdo de Tejada 2172.

Sueños en plata
Colección 2004 de Edith Bravata.
Fundación Jesús Valencia González, S. C.
Libertad 1939, colonia Americana.

Mujer en soledad  
Exposición pictórica de Nino Magaña
Caf-Eco
Marsella 454.

Ciclo Movimiento perpetuo: 
cine y danza.

El lago de los cisnes.
12 de diciembre, 18:00 horas.
Videoaula del Departamento de Artes 
Plásticas,
Belén 120, centro histórico.

DANZA

Bolero
Autor: Héctor Mendoza.
Dirección: Esteban Rogel, Javier Serrano, 
Fausto Ramírez y Miguel Lugo.

Compañía de teatro de la UdeG y Teatro para 
nuevos públicos.
Sábados, 20:30 y domingos, 18:00 horas.
Teatro Guadalajara IMSS.

Séptima presentación 
semestral de talleres culturales 
del CUCEI.
Diciembre 12, 11:00 horas, auditorio 
Ingeniero Jorge Matute Remus, CUCEI.

TALLERES

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones al 36 16 49 91.



Los heraldos negros 
Antología
César Vallejo
Grupo editorial Tomo.

César Vallejo es un poeta 
querido en su país. La 
gente no lo conoce, pero lo 
aprecia. ¿Y por qué quieren 
tanto a Vallejo?

     La mayoría no lee sus versos,  pero han 
interiorizado al poeta modernista de “hay golpes en 
la vida, tan fuertes... Yo no sé”. Vallejo: poeta pobre, 
triste y amante de la belleza. Tan luego uno conoce 
algo de él, provoca abrazarlo y pedirle que no sufra 
más.
      Lo queremos, además de por su poesía, por los versos 
que cuestionan nuestra existencia y nos ponen la piel de 
gallina.❖

La identidad transhumana
Martín Mora
Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y 
Humanidades
Universidad de 
Guadalajara.

Enfoque impresionista 
sobre distintas versiones 
del espacio urbano y sus 
personajes. Narra la vida 
de la metrópoli moderna, 
de los espacios públicos y 

virtuales, así como la paulatina aparición de identidades 
transitorias, fugitivas, contingentes.❖

Luvina
Revista literaria
Número 33, diciembre de 
2003
Universidad de 
Guadalajara.

Este número aborda la 
evolución de la literatura 
de Quebec y presenta 
poemas, ensayos, narrativa 
y obra plástica de artistas 
de esa región canadiense, 

además de dos cuentos de Rubem Fonseca, premio Juan 
Rulfo 2003.❖
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

del Canutero de Quebec:

........................❖........................

Selección: Filemón Hernández

Cortesía

“ES EL MUNDO CIEGO...

Es el mundo ciego
      sordo y cruel
Las flores agonizan
ajadas por unas manos
asesinas
Allá arriba
los lobos aúllan
sus mensajes innombrables

               Sin embargo
el amor resiste a la mediocridad
              de los hombres y a 
la uniformidad contable
del tiempo

Thérèse Renaud

SI ABRES LOS OJOS

Si abres los ojos,
Si pones las manos
Sobre la nieve, los pájaros, los árboles, las bestias,
Pacientemente, dulcemente,
Con todo el peso de tu corazón;

Si el tiempo tomas con la mano
Y si miras la tierra
Pacientemente, dulcemente;

Si reconoces a los hombres de aquí,
Si reconoces el dolor
Que tiembla en el fondo de sus pupilas;

Si escribes las palabras amor y soledad
Pacientemente, dulcemente,
Sobre cada casa y cada estación;

Si nombras el pan, la sangre, el día, la noche
Y este fuego salvaje y preciso
Que arde en el corazón de todas las cosas;

Si abrazas a cada muerto de tu infancia
Pacientemente, dulcemente,
Con todo el peso de tu desesperación –

Entonces tu país podrá nacer.

Lapointe Gatien

a la búsqueda de zoé y su tiempo perdido
con nuestra fragilidad cotidiana, las debilidades de 
luneta preferente
atrapado, el asesino imposible
allí, donde termina la tierra; allí, donde vivo
los últimos continentes son cinco
un hombre pacífico en el océano
ayer, el próximo episodio

la venus de emilio, o la educación escultórica
tiene dos caras, como todos los espejos
de la era de la palabra a la de la imagen
si mi refugio es un volcán, ¿por qué vivir en peyton 
place? 
sidra y sermón

* de morir de amor a morir de dulzura

LUDGER BEAUREGARD

Ludger Beauregard reposa
entre las cruces de madera roja,
los helechos.

De los amerindios es el único cuyo nombre
es todavía legible.
Su lápida sepulcral yace
sobre el suelo empapado.

Lengua autóctona ahogada
en los sonidos de otra lengua

*Yolande Villemaire
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El Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud 
obtuvo buenos resultados 
en el pasado Circuito 
deportivo intercentros, 
al ser campeón en fútbol 
femenil, basquetbol femenil 
y varonil, además de  
lograr distintos primeros 
lugares en atletismo y 
taekwondo.
    Gaceta Universitaria 
entrevisto al entrenador del 
equipo de futbol femenil, 
Marco Fabio Arreola, quien 
comentó que fue un buen 
torneo, ya que hubo un 
incremento en la asistencia 
de competidores y con 
esto se comprueba que se 
fortalece el  interés en el 
fútbol femenil.

CUCS en torneo intercentros
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

En educación deportiva no hay 
que olvidar la dimensión más 
importante: la educación infantil, 
olvidada en todo el mundo no 
solo en México, sino también en 
los países desarrollados.
     Estos conceptos fueron 
vertidos en el marco del XIV 
Coloquio comunicación, deporte 
y sociedad, por el profesor de la 
Facultad de Motricidad Humana, 
de la Universidad Técnica de 
Lisboa, Francisco Carreiro Da 
Costa.
     “El problema es la educación 
en la infancia, lo que algunos 
autores llaman el paradigma 
perdido. En esa etapa se definen 
los hábitos que los adolescentes y 
adultos tendrán en un futuro.
     “Este comportamiento 
se empieza a desarrollar en 
la familia y si ésta no tiene 
conciencia al respecto, lo deja en 
manos de la escuela, pero a veces 
estas instituciones no tienen las 
posibilidades de fomentar dichas 
actividades”.
     Indicó que la relación entre 
educación, deporte y sociedad 
es muy hermosa, porque intenta 
que la actividad física constituya 
un factor fundamental en las 
sociedades desarrolladas, para 

lograr una mejor calidad de 
vida.
     “Hoy, con el desarrollo 
tecnológico las sociedades y 
los ciudadanos son cada vez 

más sedentarios, con todos los 
problemas que esto acarrea, con 
sus consecuencias para la salud. 
Por tanto, hay que educar y 
sensibilizar a los ciudadanos para 

que luchen por conseguir cambios 
en la sociedad y para establecer 
un compromiso individual con 
relación a desarrollar estilos de 
vida saludables”.

     Argumentó que los municipios, 
los políticos y las instituciones 
oficiales tienen una gran 
responsabilidad: crear condiciones 
para que los ciudadanos puedan 
desarrollar la actividad física y los 
deportes.
     “Deben crear condiciones para 
ello. Los niños necesitan seguridad 
y deben tener oportunidades en 
la escuela para hacer deporte, así 
como en su comunidad”.
     Lucio Martínez Álvarez, 
profesor de la Universidad 
de Valladolid, España, quien 
participa en la formación de 
profesores de educación física, 
aseveró que en muchas ocasiones 
el deporte es concebido solo 
para personas con recursos 
económicos.
     “Nosotros entendemos 
que la actividad física es para 
todas las personas, para todos 
los momentos, para todas las 
situaciones y por eso tenemos 
que darle un rango más amplio de 
posibilidades. La educación tiene 
un estatus bajo y poco prestigio 
en nuestra sociedad, además de 
pocos recursos”.
     Puntualizó que la actividad 
física es imprescindible para 
las personas y depende de los 
grupos políticos y sociales llegar 
a acuerdos para poder extender 
sus beneficios. ❖
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Triatletas universitarios 
en mundial
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

C
uatro triatletas universitarios participaron el pasado 
fin de semana en el Campeonato mundial de triatlón, 
avalado por la Unión internacional de triatlón, 

celebrado en Queestown, Nueva Zelanda.
       Ellos son Leonardo Saucedo, de la Escuela Preparatoria 12; 
Adriana Madrigal y Omar Macias, estudiantes de mercadotecnia, 
del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas, 
y Roberto Dávila, alumno de la licenciatura de biología, del 
Centro Universitario de Ciencias Biológico Agropecuarias.
      El sábado 6 fue realizada la competencia para las 
categorías por edad y los junior sprint, mientras que los 
elites y los elite sub 23 participaron el domingo 7.
      El Campeonato mundial de triatlón empleó las distancias 
olímpicas, es decir, los mil quinientos metros de natación, 
cuarenta kilómetros de ciclismo y 10 mil metros de carrera 
pedestre.
      En el mismo participaron los mejores triatletas del 
mundo, quienes buscan sumar el mayor número de puntos 
para la clasificación internacional y así obtener un lugar 
para los Juegos olímpicos de Atenas 2004.❖ El campeonato se realizó en Nueva Zelanda
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Olvidada la educación 
deportiva infantil

Deben tener oportunidad de hacer deporte en la escuela
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CUCS destaca en 
fútbol femenil
Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepúlveda@redudg.udg.mx

E
l Centro Universitario de Ciencias de la 
Salud obtuvo buenos resultados en el 
pasado Circuito deportivo intercentros, 

al ser campeón en futbol femenil, basquetbol 
femenil y varonil, además de lograr distintos 
primeros lugares en atletismo y taekwondo.
      El  entrenador del equipo de futbol 
femenil, Marco Fabio Arreola, comentó que fue 
un buen torneo, ya que hubo un incremento 
en la asistencia de competidores.
      “Durante cinco años he participado con 
el equipo de futbol femenil, y puedo decir 
que antes no había mucha participación, 
porque algunos centros tenían dificultades 
para integrar a sus conjuntos”.
      Esta competencia, organizada por la 
Coordinación de Cultura Física y Deportes, 
contó con la participación de equipos como 
Vallarta, la Ciénega, Valles y Ciencias 
Sociales y Humanidades.
      “Esto refleja el trabajo realizado por la 
Coordinación, dependencia que tuvo el 
interés de fortalecer al futbol femenil. Eran 
grupos de cuatro equipos, con juegos de ida 
y vuelta. Ganamos todos los partidos.
      “En la semifinal vencimos a Autlán con 
marcador de tres a uno, y en la final a la 
Ciénega, por siete a cero”.
      El equipo ha sido campeón en todas las 
ediciones del Circuito intercentros. La mayoría 
de las jugadoras pertenecen a Ciencias de la 
Salud, muchachas que además constituyen la 
base de la selección de esta casa de estudios.
      “En mi opinión, la clave de nuestro éxito 
radica en que entrenamos diario, algo que 
no impide a las jugadoras cumplir con sus 
deberes escolares”. 

NECESARIA, UNA 
REESTRUCTURACIÓN A 
NIVEL NACIONAL

El también entrenador de la selección 
femenil de la Universidad de Guadalajara, 
indicó que es necesario emprender una 
reestructuración de este deporte en todos 
los estados.
      “Las autoridades deben entender que 
existe talento, pero que también restan 
cosas por hacer. Cuando entiendan que en 
futbol no todo es para los hombres, entonces 
equilibrarán las cosas. Las muchachas 
sentirán que están valoradas y habrá 
igualdad de sexos”.
      Pensó que la incomprensión hacia el 
futbol femenil era algo que solo ocurría en la 
Universidad; sin embargo, ahora comprende 
que dicha problemática está presente en el 
ámbito nacional.
     “A veces no dan uniformes, y aun 
así las mujeres siguen dando de que 
hablar. Con la selección mayor nos ha ido 
bien. El equipo es tricampeón nacional 
de la Comisión nacional del deporte 
estudiantil. 
      “Hemos tenido actuaciones importantes. 
Por ejemplo, el pasado verano participamos 
tres jugadoras y un servidor, en el mundial 
universitario, justa en la que obtuvimos un 
tercer lugar”.
      El panorama resulta alentador, pues 
esperan que el próximo año comience 
a funcionar un torneo avalado por la 
federación.
      “El futuro será positivo siempre y 
cuando haya gente pensante y analítica en 
las dependencias encargadas de dirigir este 
deporte”.❖

               Nombre        Disciplina   Lugar

Ivet Mancilla Salcedo 100 metros planos      1
Ivet Mancilla Salcedo 200 metros planos      2
Lizette Michel Gómez 800 metros plano       1
Rosario Mendoza Gutiérrez 800 metros planos      2
Paloma Martínez Amador 1,500 metros planos      3
Moisés Martín Mosqueda 800 metros planos      1
Carlos Martín Mosqueda 800 metros planos      2
Moisés Íñiguez Cabrera  1,500 metros planos      1
Juan Francisco Ibarra Ramos  1,500 metros planos      3
Luis Jaime Delgado Rizo 1,500 metros planos      5
José Hernández Baltazar 1,500 metros planos      8
Moisés Íñiguez Cabrera  5,000 metros planos      1
Luis Jaime Delgado Rizo 5,000 metros planos      4
Miriam Diaz Taekwondo (light)      1
Raúl Valadez Taekwondo (verde)      1
Nelson Soto Taekwondo (light)      2
Marco Carreón Taekwondo (feather)       1

Otros resultados
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El equipo ha sido campeón en todas las ediciones de Circuito intercentros

DEPORTES EN EL CUCBA

Tae kwon do, lunes a viernes, 13:30 a 14:00 horas.

Fútbol varonil y femenil, martes y jueves, 12:00 a 14:00 horas. 

Basquetbol, miércoles, 10:00 a 12:00 horas.

Volibol, lunes, miércoles y viernes, 15:00 a 17:00 horas.

Informes con: 
M.V.Z. Raúl Ibarra Becerra, coordinador de cultura y deporte

Guillermo Vázquez del Mercado, encargado de deportes y entrenador de futbol.
Teléfono 37 77 11 79

DEPORTES EN EL CUSUR

Club de escalada

Si te gusta la escalada o quieres practicarla, el CUSur, sede Ciudad Guzmán, te invita 
a formar parte del club de escalada.
Horarios:
Lunes de 12:00 a 14:00 y de 14:00 a 16:00 horas
Viernes de 10:00 a 12:00 y de 12:00 14:00 horas

Mayores informes:
Puedes dirigirte con el Psic.Francisco Vázquez Barajas en el correo: 

pacovaz60@yahoo.com.mx

Eskrima-arnis-kali

La eskrima es un antiguo arte y reciente deporte que permite y promueve el desarrollo 
del individuo en sus esferas, física, psicológica y emocional. Es un deporte de contacto 
y arte marcial.

Horarios de práctica: miércoles y viernes de 8:00 a 9:00 horas; y martes y jueves de 
18:00 a 19:00 horas.

En la nota titulada “Rechazan a egresados de 
cultura física de la UdeG”, de la edición 324, 
del 1 de diciembre por error se publicó:

Escuela Superior de Cultura Física

Siendo lo correcto: 

Escuela Superior de Educación Física de 
Jalisco

Fe de erratas
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DARSE EN LA MATRIX

Juan Manuel Orbea

1

Un cliché como “todo principio tiene un final” 
no solo debería prohibírsele a los hermanos 
Wachowski (Andy y Larry), sino que un 
par de cineastas de su calibre (bueno, solo 
si se toma como ejemplo la primera versión 
de The matrix) deberían de haber tenido un 
poco, solo un poquito más de vergüenza 
profesional, y sobre todo, más cara o mínimo 
creatividad para engañar a su público (en 
su momento verdaderamente deslumbrado, 
ahora absolutamente desilusionado), como 
lo han hecho con esta cacareada seudoúltima 
parte titulada Matrix revolutions (EU, 2003), 
que bien pudo haberse titulado Matrix 
Disolutions. Porque ésta, sencillamente, 
confirma la línea descendente que ha seguido 
desde su magistral primer capítulo. No cabe 
duda que éste fue el único de los tres capítulos 
donde Neo y compañía eran realmente (con 
toda y esa interesante filosofía virtual que 
la hacía tan deslumbrante) parte de una 
historia original, oscura e hipnotizadora, 
con esos diálogos perfectos aderezados con 
poéticas reminiscencias de Alicia en el país 
de las maravillas. Una película rebosante de 
esa brillante imaginación que solo provocaba 
asombro y ganas de saber más, pero que solo 
por medio de las propias lecturas que cada 
espectador le daba o le da podía o puede 
saberse. O mínimo suponerse. No era necesario, 
y menos aún inteligente, ponerse a explicar cada 
uno de los misterios de la matrix y menos de 
una manera tan burda, obvia y aburrida. Esta 
línea descendente dio comienzo con Matrix 
reload, que en lo personal es mucho menos 
mala que esta irrealmente confusa y poco 
emotiva tercera parte que deja más dudas que 
respuestas, a pesar de haber explicado tanto y 
de tan desafortunada forma.

2

¿Que dicen que ésta es la última que hacen? 
Ojalá (aunque lo dudo). Bien podrían hacer los 
hermanos Wachowski algo así como lo que hizo 
George Lucas con su neotrilogía de La guerra 
de las galaxias, y de esta económicamente 
atractiva manera atar infinidad de cabos 
sueltos del pasado (y hasta del futuro), pero la 
verdad esperemos que no nos sigan engañando 
(además, se nota que ya se embolsaron todo lo 
que sus productores deseaban embolsarse). Y es 
que no había necesidad de dejar tan obviamente 
cabos sueltos –y más cuando pretendieron todo 

lo contrario-, y que nada tienen que ver con esos 
cabos sueltos que en la primera parte dejaron 
al aire a propósito, porque precisamente esos 
cabos sueltos eran y son parte de su encanto y 
fascinación. Me parece no solo perfecto que dejen 
mucho a la imaginación de los espectadores (que 
no sus fans, porque la mayoría de ellos no solo 
se sentirán desilusionados, sino defraudados), 
pero no como lo hicieron con la tercera parte 
(y la segunda) de una historia que tenía todo 
para convertirse en un mito de culto único en 
su tipo. Un final que tira por la borda lo que se 
hizo en un principio. Un final que deja de lado 
lo importante (Neo, Trinity y hasta Morpheus), 
para traer a cuento una infinidad de personajes 
secundarios de pisa y corre que nada aportan a 
la historia ni funcionan para que el espectador 
entienda el aspecto humano de ese Zion (último 
bastión de la humanidad pos-apocalíptica), más 
utópico que la utopía misma de una cosa como 
la matrix. Aquí sí se vale escribir un cliché como 
el que nunca las segundas (y menos las terceras) 
partes fueron buenas. En esta cinta –y lo digo con 
cierta tristeza- se confirma, porque en serio que 
hubiera querido decir que ésta hubiera podido 
ser la primer trilogía redonda de la historia de las 
películas del género de la ciencia ficción. Pero no. 
Matrix revolutions no sólo se dio en la matrix a sí 
misma, sino a todo el concepto Matrix. Snif, snif. 
¿Nadie tiene un pañuelo por ahí?
3

Si el abuso de la tecnología puede ser perjudicial 

para la salud, pues entonces el abuso de la 
tecnología fue lo más perjudicial para la salud 
de Matrix revolutions. Una vez más sucede todo 
lo contrario a lo que ocurrió con The matrix. Por 
ejemplo: entre 30 o 45 minutos de escenas con 
esos peculiares robots que sueltan más balazos 
sobre el enjambre interminable de centinelas 
que en todas las versiones de Rambo, no venían 
al caso ni aportan nada más de lo que aportarían 
10 minutos de esos balazos con personajes que no 
llegan nunca al espectador. 30 minutos sin que Neo 
y Trinity –y un poco menos Morpheus- aparezcan 
en pantalla (y aún sigo preguntándome ¿por qué?) 
simplemente es injustificable. Dos horas y media 
de diálogos aún más complicados y confusos 
que en la segunda parte, no se entienden en 
una película que pretende, solo pretende, ser el 
gran final que nos habían prometido. Más de 60 
minutos sin los asombros a los que nos habían 
acostumbrado, y que en Matrix reload quieran 
que no aún estuvieron presentes, a cuenta gotas, 
sí, pero ahí estuvieron. Y todo ese tiempo que 
parece no avanzar hacia ninguna parte, porque 
la información es demasiada y demasiado confusa, 
donde no es posible que uno deje de mirar la 
pantalla para ver si no estoy siendo demasiado 
crítico y exigente, en la búsqueda de la emoción 
perdida que, con un poco de suerte, se refleje en el 
rostro de alguno de los asombrados espectadores, 
aunque ese asombro nada tenga que ver con lo que 
se ve, sino más bien con lo que no estamos viendo. 
Y nada, salvo encontrarse con varias miradas 

como extraviadas, perdidas en un suspiro de 
la desilusión, tratando de encontrar en el ojo 
ajeno y vecino una explicación a tanto bajón, a 
tanta expectación hecha trizas por la contenida 
realidad virtual de una exagerada virtualidad 
real. Y mientras te ríes de un chiste que tu 
acompañante te hace y que nada tiene que ver 
con la película, uno aún tiene la esperanza de ver 
una quinta parte de esa sencillez espectacular 
del primer capítulo (que lo ideal hubiera sido, 
después de estas dos secuelas, quedarse en ese 
capítulo único e indivisible), ese uso creativo de 
la tecnología en perfecta armonía con todas y 
cada una de las escenas naturales, en las cuales 
solo se requiere una cámara que filme a buenos 
actores que hacen el papel de mejores personajes 
en esos escenarios oscuros pero brillantes. Una 
realidad aparte.

4

Ahora entiendo cómo y por qué fue que Keanu 
Reeves, Carrie-Ann Moss y Laurence Fishburne 
hicieron dos películas en una (la primera y la 
segunda parte se hicieron simultáneamente). 
Digo, no hay que ser ni muy perspicaz ni muy 
observador para darse cuenta de que en este 
capítulo final, los verdaderos protagonistas de 
The matrix aparecen solo en una tercera parte de 
la cinta, y esto ya es mucho decir. He aquí algo 
que no se entiende ni justifica: el que los tres 
personajes que le dieron a la primer película 
ese carácter de culto, dejen de tener el peso que 
tenían. Otro de los aspectos que dejan mucho 
que desear son las peleas; sí, las hay, pero la 
neta ninguna está a la altura de las primeras. 
Y si los creadores de este universo pensaron 
que la pelea final entre Neo y el agent Smith 
(Hugo Weaving) es la onda, pues están muy 
equivocados. Parecería que estaban muy pero 
muy apurados en terminar, creyendo que la 
tecnología –una vez más la computadora y 
sus múltiples clichés que ya la neta aburren a 
Brozo- iban a crear una secuencia memorable, 
cuando lo único que logran crear es una 
secuencia olvidable. No, si la verdad me 
da mucho bajón escribir sobre esta Matrix 
revolutions. La verdad es muy poco lo bueno 
que hay que decir en comparación con todo 
lo malo que se puede opinar sobre ella. Me 
extraña, sin embargo, la opinión positiva de 
muchos que la han visto. Pero ya se sabe que 
en gustos se rompen géneros. Y qué decir de lo 
chafa del cerebro de la máquina de la matrix. O 
el rollo del Mesías que, en lugar de acabar con 
quien había que acabar, se viene con ese choro 
pacifista barato y metido en la historia, como 
si hubieran querido meter una bola de boliche 
en un condón. Neta que no manchen.❖
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Fotograma de la película Matrix revolutions
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OFRECE DESCUENTO 
PARA ESTUDIANTES, 

TRABAJADORES ACADÉMICOS Y 
ADMINISTRATIVOS DE LA UDEG

De lunes a jueves paga precio 
de miércoles presentando en 

taquillas este cupón y una 
identificación vigente de la 

Universidad.

Cartelera vigente del 8 al 11 de diciembre de 2003
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.

Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3827 2599)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Vendo Ford feirmont 83, blanco, seis cilindros, en 
buenas condiciones. $18 mil, a tratar. Urge. Informes al 
36 27 31 16, por las tardes, y al (04433) 10 71 51 84.

Vendo a mitad de precio comedor, chimenea, cantina 
y modular, todo en color negro. Informes al (044333) 
100 68 26.

Rento habitación individual, independiente, con cocina 
y baño completo, a persona honorable, en Colinas de 
la normal. La desocupan el 17 de diciembre, así que 
apártala. Informes al (044333) 153 66 31.

Casa en venta en la colonia Jalisco. Excelente 
ubicación, dos pisos, fotografías disponibles en internet. 
Comunicarse con Maximina Ruiz, al 36 07 18 18 o escribir 
al correo electrónico xpupa@angelfire.com

Rento recámara a señoritas o jóvenes estudiantes, en 
la colonia Santa Teresita. Todos los servicios. $875.00. 
Informes al 38 27 59 42.

Vendo New yorker modelo 85, color gris plata, eléctrico, 
automático, piel, parlante, excelente estado. Informes a 
los teléfonos 31 34 22 71, extensión 2407, (044333) 172 
68 95 o pasar a verlo en Circunvalación 1452.

Rento cuartos amueblados a estudiantes, económicos 
y céntricos. Morelos esquina Robles Gil. Informes a los 
teléfonos 38 26 17 27, (044333) 131 82 84, con Martha 
Rubio.

Traspaso local de bolsos para dama, buena zona, López 
Cotilla y Galeana, centro. Informes a los teléfonos 33 45 
84 22, 38 25 79 29, con la señora Yadir.

Vendo casa con cuatro recámaras, uno y medio baños, 
cochera para dos autos, cerca estación tren ligero San 
Andrés. Informes por las tardes al 33 45 84 24, con el 
señor Antonio.

Rento cuartos amueblados y con todos los servicios, a 
estudiantes. $1,800.00 mensuales. Colonia Guadalupana. 
Informes al 38 23 29 49, con la señora Murguía.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Tres recámaras, 
cochera. Trato directo. Informes al 38 11 00 55.

Vendo Guayin corsar ‘88, color tinto, eléctrica, 
automática, buenas condiciones. Precio: $25 mil, a 
tratar. Urge. Informes al 36 19 70 52, por las tardes, y 
al 38 12 95 84.

Vendo cámara Canon D-60, digital, de 6.5 mm, tarjeta 
de 128 mg y lente de 50 mm, con factura. De $28,500 
a solo $16,500. Informes a los teléfonos 36 38 40 37, 
(044333) 143 99 69.

Vendo restirador en buenas condiciones, en $450.00. 
Informes al 36 20 05 14, con Priscila, por las mañanas.

RIO MISTICO AUT10337

MATRIX AUT10338

KIL BILL AUT10355

EL GATO AUT10363

21 GRAMOS AUT10332

RIO MISTICO   B15

1:15  4:10  6:40  9:20

MATRIX    B15

1:00  3:50  6:50  9:40

KIL BILL    C

1:05  3:25  5:50  8:10  10:30

EL GATO    A

11:30  1:30  3:30  5:30  7:30  9:30

21 GRAMOS   B15

11:40  4:40  7:20  9:50 

LEONES DE SEGUNDA MANO  A

8:35  10:40

EL ALBERGUE ESPAÑOL  B15

1:20  3:45  6:10  

VIERNES DE LOCOS   A

11:10  1:10  3:10  5:10  7:10  9:10

REALMENTE AMOR   B15

2:20  5:05  7:40  10:20

MI SUEGRO ES UN ESPIA  B

11:20  1:20  3:20  5:20  

TRIBUNAL EN FUGA   B

7:30  10:10

BAJO EL SOL DE TOSCANA  B

12:35  2:55  5:15  7:35  9:55

LOONEY TUNES   A

12:00  2:00  4:00  6:00  8:00  10:00

LEONES DE SEGUNDA MANO AUT10336

EL ALBERGUE ESPAÑOL AUT10285

VIERNES DE LOCOS AUT10346

REALMENTE AMOR AUT10299

MI SUEGRO ES UN ESPIA AUT10356

TRIBUNAL EN FUGA AUT10333

BAJO EL SOL DE TOSCANA AUT10340

LOONEY TUNES AUT10358
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Orgullo 
     universitario
Orgullo 
     universitario salud

sindicatos

ciencia y tecnología

cultura

Martha Eva Loera

Por haber ingresado como socio de número 
a la Benemérita Sociedad Mexicana de 
Geografía y Estadística, Juan Jorge Rodríguez 
Bautista, profesor investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA), es motivo de 
orgullo para la Universidad de Guadalajara, 
ya que los académicos que ingresan a dicha 
institución tienen que cumplir ciertos 
requisitos para acreditar su capacidad como 
académicos e investigadores.
      “Uno no puede adherirse voluntariamente 
a esta sociedad. Para que alguien forme parte 
de ésta se necesita la invitación de cinco 
miembros o del presidente. El candidato, si 
quiere pertenecer debe presentar un trabajo 
de investigación que demuestre su capacidad 
en la temática que maneja. El estudio tiene que 
ser riguroso desde el punto de vista científico 
y el invitado debe participar en distintas 
actividades que la sociedad organiza”.
      El académico universitario para poder 
ingresar a la sociedad presentó un trabajo 

sobre el impacto de la globalización en 
Guadalajara.
      “El estudio me llevó a realizar una 
revisión teórica y científica desde el punto de 
vista tecnológico, organización de empresas 
y desde la perspectiva del territorio”.
      Juan Jorge Rodríguez parte de la hipótesis 
de que las ciudades tienen un mayor impacto 
dentro del proceso de globalización, ya que la 
dinámica global está centrada principalmente 
en el espacio urbano.
      El profesor investigador del 
Departamento de Estudios Regionales 
confiesa que no esperaba ser invitado 
a participar en la sociedad, pero que le 
satisface poder hacerlo.
      “La institución da al investigador un 
estatus en el ámbito del conocimiento, más 
que en el económico”.
      Una vez que el académico cumple con 
los requisitos, su ingreso es sometido a 
aprobación del comité directivo.
      Juan Jorge Rodríguez Bautista es 
miembro de la academia de turismo de 
dicha institución desde el 21 de noviembre.

      “Para mí uno de los principales 
beneficios de estar dentro de la sociedad 
es poder transmitir lo que hago y conocer 
lo que realizan otros investigadores. Esto es 
importante, porque hay retroalimentación 
con otros investigadores sobre los estudios 
que elaboran”.
      La Benemérita Sociedad Mexicana 
de Geografía es una de las instituciones 
científicas más antiguas en el país. La fundó, 
en 1833, en la ciudad de México, Valentín 
Gómez Farías, entonces presidente de la 
república. Su objetivo principal es difundir 
la cultura, las artes y las ciencias.
      Desde hace dos años diferentes 
instituciones públicas tienen interés en 
que miembros de la Sociedad Mexicana de 
Geografía las puedan apoyar con algunas 
investigaciones que requieren para la toma 
de decisiones.
      Esta sociedad es imparcial en sus criterios. 
“Las personas que participan dentro de 
la sociedad son simpatizantes de varias 
corrientes políticas, pero sobresale el interés 
colectivo y los fines de la institución”.❖

Juan Jorge Rodríguez Bautista
Es motivo de orgullo para la Universidad de Guadalajara que este profesor 

investigador del CUCEA haya ingresado a la Benemérita Sociedad Mexicana 
de Geografía y Estadística, ya que para entrar a dicha institución, se necesita 

la invitación de cinco miembros o del presidente. 

Hoy en día, en México, las mujeres casadas 
como las que viven en unión libre realizan por 
igual y con la misma frecuencia la práctica del 
aborto, aseguró Julieta Quilodrán, doctora 
del Centro de Estudios Demográficos y 
Desarrollo Urbano de El Colegio de México, 
en la conferencia El aborto en México, 
en el marco del VII Reunión Nacional de 
Investigación Demográfica en México, 
desarrollada en la FIL.

La secretaría de Comunicación Social del 
SUTUdeG, informa que la Ley federal de 
trabajo (LFT) en su artículo 87 establece que los 
trabajadores tendrán derecho a un aguinaldo 
anual, que deberá ser pagado antes del 20 de 
diciembre de cada año, equivalente a 15 días 
de salario –por lo menos–. Asimismo, da a 
conocer que por negociaciones realizadas 
por ambos sindicatos (el administrativo 
y académico) con las autoridades de la 
Universidad de Guadalajara, se informa 
que por este año (2003) no serán gravadas 
nuestras prestaciones de prima vacacional 
y aguinaldo.

Cuando la sociedad mexicana entienda que 
México requiere de la ciencia y la tecnología 
para crecer, nadie, ni el presidente Vicente 
Fox, tendrá el atrevimiento de reducir el 
presupuesto nacional destinado a este rubro, 
señaló Ruy Pérez Tamayo, investigador 
del Departamento de Medicina, de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, 
durante su participación en la Semana de la 
investigación científica, organizada por la 
Universidad de Guadalajara.

La luz y el color de la plástica quebequense 
llegó al Museo de las Artes, de la UdeG, con 
la exposición Loto-Québec, inaugurada el 1 de 
diciembre. Las 91 obras creadas por 50 artistas 
son una parte representativa de las casi tres 
mil piezas que integran esta colección. La 
exposición permanecerá hasta febrero de 
2004, en mencionado museo, ubicado en 
López Cotilla 930, entre Escorza y Enrique 
Díaz de León.

El Centro Universitario de Ciencias de la 
Salud (CUCS), obtuvo buenos resultados en 
el pasado Circuito deportivo intercentros, al 
ser campeón en fútbol femenil, basquetbol 
femenil y varonil, además de lograr distintos 
primeros lugares en atletismo y taekwondo.

deportes
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